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Мы в сети

«Люди читают 
по интернету 

бесплатно. 
Книги  

не покупают», 
– Юкка Маллинен, 

финский поэт, 
переводчик  

русской литературы  
на финский язык

бекнур 
Кисиков, 

президент 
евразийской 
ассоциации 

франчайзинга

ИЗДАетСя С 2005 гоДА

адина Байкинова

Группа Tele2 и АО «Казахтелеком» с 
«дочкой» Altel объявили о достиг-
нутой договоренности объединить 

собственные мобильные бизнес-проекты 
в Казахстане. Совместное предприятие не 
только укрепит позиции двух компаний, 
но и увеличит их суммарную долю на рын-
ке. Событие вызвало неоднозначный резо-
нанс среди других участников рынка, так 
как, по сути, объединенная компания ста-
нет новой доминантой на рынке, осталь-
ным придется подстраиваться под новые 
условия.

На всех не хватит
Новый бренд получит до 20% общего рын-
ка и свыше 80% рынка мобильного интер-
нета. Общая численность абонентов после 
объединения двух операторов разнится от 
одного источника к другому, в самой ком-
пании ответственно заявляют: по их рас-
четам, суммарная численность абонентов 
пока не превысит 5,6 млн человек.

Отметим, Tele2 выкупила 49% акций 
ТОО «Мобайл Телеком-Сервис» за $15 
млн, или 18% экономического интереса 
холдинговой компании. Получается, что 
все 100% акций компании «МТ-С» ста-
ли принадлежать шведскому оператору. 
В объединенной компании Tele2 станет 

владельцем 51% голосующих акций и 49% 
обыкновенных акций, а «Казахтелеком» – 
49% и 51% соответственно. Руководство 
новой компанией перейдет к шведам. 

Сделка по слиянию готовилась не один 
год и в итоге вылилась в объединение двух 
компаний, которые объединят свои доли, 
но при этом прибегать к единому назва-
нию бренда пока не будут.

«Основная причина – индустриальная. 
Казахстан – страна с большой территори-
ей, но со сравнительно небольшим насе-
лением. Содержать разные сети и разных 
операторов достаточно затратное дело 
и есть экономическая целесообразность 
в том, чтобы их консолидировать. Объ-
единение операторов – это не новая вещь, 
такая практика встречается повсеместно. 
В принципе это то, что каждый из опера-
торов ожидает от других. Самым свежим 
примером может стать объединение опе-
ратора номер три и номер четыре в Герма-
нии. То есть это не является чем-то из ряда 
вон выходящим для рынка», – объяснил 
Пиетари Кивикко, председатель правле-
ния Tele2.

Причины для объединения везде оди-
наковые: огромные затраты на содержа-
ние и развитие сети, которые несет каж-
дый из операторов.

Основная цель этого, как и любого 
другого объединения, всегда связана с 

повышением эффективности функцио-
нирования оператора. Это и увеличение 
доли рынка по доходам, и прибавление 
числа абонентов. Но достижение данных 
целей не всегда решается исключитель-
но финансовыми средствами. Вот и в 
этом альянсе каждый из операторов пре-
следовал свою выгоду. Привилегия Altel 
– единственного владельца лицензии на 
LTE в Казахстане – теперь распространя-
ется и на Tele2. Но и Altel получает свою 
выгоду.

«Единственное, что получает Tele2 в 
результате сделки, так это частоты LTE. 
Tele2 получит аффилированность в «Ка-
захтелекоме», таким образом, проще бу-
дут решаться вопросы согласования на 
размещение на вышках «Казахтелекома», 
появятся дополнительные возможности 
по транспортным каналам. То, что полу-
чает Altel, несравнимо больше и несравни-
мо дороже. Во-первых, Altel получит более 
широкую зону покрытия  за счет сетей 3G 
Tele2, более развернутую торговую сеть и 
более качественный сервис, а также усо-
вершенствованные бизнес-процессы. Ры-
ночные показатели говорят сами за себя», 
– объясняет Нуркен Халыкберген, управ-
ляющий партнер агентства Central Asia 
Communications.

В теле – два
Tele2 и Altel объединяются
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ДохоДы фиНЦЕНтРа 
«аСтаНа» 

В международном финансовом центре 
«Астана» большую часть доходов составит пла-
та за аренду офисных помещений, об этом на 
расширенном заседании Комитета по финан-
сам и бюджету по законопроекту «О Междуна-
родном финансовом центре «Астана» заявил 
заместитель председателя Национального 
банка РК. «Мы считаем, что большая масса 
доходов (придет – ред.) за счет аренды, за счет 
лицензий, за сборы, за определенные комис-
сии, за обслуживание сделок, за регистра-
цию – это все деньги. В Законе «О Дубайском 
финансовом центре» есть ценообразование, 
тарифы все расписаны за каждый вид лицен-
зии, законом закреплена сумма, которую 
нужно платить ежегодно. Наше конкурентное 
преимущество в том, что точка входа дешевле 
обошлась, чем в Дубайском финцентре», – под-
черкнул Куат Кожахметов. (Соб.инф.)

оСНоВНая ВЕРСия 
КРушЕНия  
Airbus A321

Airbus A321 авиакомпании «Когалыма-
виа» разбился в результате технической непо-
ладки. На это указывают все свидетельства, 
включая спутниковые данные, заявил во втор-
ник, 3 ноября, в эфире телеканала Al-Hayat 
официальный представитель правительства 
Египта Хусам аль-Кувейш. «Искусственные 
спутники, находящиеся в распоряжении США 
и России, исключили вероятность катастрофы 
из-за теракта. Все указывает на то, что самолет 
упал из-за технической неполадки внутри», 
– приводит слова чиновника РИА Новости. 
Аль-Кувейш также сообщил о том, что поис-
ковая операция на месте авиакатастрофы за-
вершена. Египетское правительство, по его 
словам, ожидает результатов расследования, в 
котором участвуют несколько стран, включая 
Россию, Францию, ФРГ и Ирландию. (lenta.ru)

новоСтИ неДеЛИ

АКМАРАл 
АльНАЗАРОВА

назначена начальником управления 
здравоохранения Кызылординской 
области

АСКАР АМИРТАЕВ
избран членом правления – управ-
ляющим директором АО «Банк раз-
вития Казахстана»

БАяН 
АлДАБЕРГЕНОВА, 
ДАулЕТ САХИПОВ, 
РАХИМжАН САТАЕВ

досрочно прекратили полномочия 
членов правления АО «Банк разви-
тия Казахстана»

ДАНИяР АКИШЕВ 
освобожден от должности заведу-
ющего Отделом социально-эконо-
мического мониторинга Админи-
страции Президента РК и назначен 
председателем Национального бан-
ка РК

ЕРулАН жАМАуБАЕВ
назначен заведующим Отделом со-
циально-экономического монито-
ринга Администрации Президента 
РК

КАЗыБЕК БАТТАКОВ
назначен Почетным консулом Респу-
блики Казахстан в г. Пскове Россий-
ской Федерации 

КАйРАТ КЕлИМБЕТОВ
освобожден от должности председа-
теля Национального банка РК

МуРАТ КуДыШЕВ
избран членом правления – замести-
телем председателя правления АО 
«Банк развития Казахстана»

МуРАТ КуСАИНОВ
назначен начальником управления 
природных ресурсов и регулирова-
ния природопользования ВКО

САНжАР БОКАЕВ
назначен советником председателя 
правления АО «КазТрансГаз»

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

// актуально// актуально

РЕКлаМНыЕ 
КоНтРаКты 
алтыНБЕКоВой  
у япоНЦЕВ

японский коммуникационный холдинг 
Dentsu приобрел эксклюзивные права на ре-
кламные контракты Сабины Алтынбековой. 
Таким образом, Dentsu будет обладать эксклю-
зивными правами на участие в любых реклам-
ных активностях и заключение соответству-
ющих контрактов с Сабиной Алтынбековой. 
Отметим, Dentsu Inc. входит в состав глобаль-
ной сети Dentsu Aegis Network. Соглашение 
между Dentsu Inc. и Сабиной Алтынбековой 
вступило в силу с 1 ноября 2015 года и дей-
ствует во всех странах мира (за исключением 
Казахстана), срок его действия составляет 1 
год. Сабина Алтынбекова, самая узнаваемая 
спортсменка Казахстана, в составе казахстан-
ской сборной принимала участие в 17-м чем-
пионате Азии по волейболу среди девушек в 
возрасте до 19 лет, прошедшем на Тайване в 
июле 2014 года. Именно тогда спортсменка за-
воевала огромную популярность в Восточной 
Азии (преимущественно в японии, Южной 
Корее, Тайване и Китае) и Юго-Восточной 
Азии (преимущественно в Индонезии и Таи-
ланде). Число ее подписчиков в социальной 
сети Instagram в результате выросло с 200 тыс. 
до более чем 500 тыс. человек на сегодняшний 
день. Развитие спортивной карьеры Сабины 
Алтынбековой продолжается в рамках япон-
ского клуба GSS Sunbeams, в составе которого 
спортсменка тренируется с августа текущего 
года и готовится к чемпионату V.Challenge 
Ligue – второго по значимости дивизиона 
японского первенства по волейболу среди 
женских команд. Сезон 2015/2016 года будет 
открыт 14 ноября. Добавим, Сабина Алтынбе-
кова является не первой спортивной звездой, 
с которой сотрудничает японский холдинг 
Dentsu Inc., однако первой, прибывшей из-за 
пределов Страны восходящего солнца. Компа-
ния планирует привлечь волейболистку к раз-
нообразным и многосторонним рекламным 
активностям на территории международного 
рынка медиа. (kapital.kz)

оБаМа оДоБРил 
БюДжЕтНый плаН

Президент США Барак Обама в понедель-
ник подписал одобренный конгрессом двух-
летний бюджетный план, который, в част-
ности, предусматривает повышение лимита 
заимствований для правительства страны, 
сообщает Bloomberg. Предельный размер гос-
долга, согласно бюджетной схеме, повышается 
до уровня, который позволит не возвращаться 
к этому вопросу до марта 2017 года, то есть до 
прихода в Белый дом новой администрации. 
Бюджетные расходы в ближайшие два фи-
нансовых года возрастут на $80 млрд (на $50 
млрд в текущем финансовом году, который 
начался 1 октября, и на $30 млрд в следую-
щем фингоду). Расходы на оба года поровну 
поделены между затратами на оборону и 
другие нужды. Законопроект стал компро-
миссом между республиканцами и демокра-
тами. «Это демонстрация того, как должен 
работать Вашингтон», – прокомментировал 
Барак Обама данный бюджетный план. В по-
следние несколько лет правительство США 
неоднократно оказывалось на грани дефол-
та из-за затягивания рассмотрения вопроса 
об увеличении лимита госдолга Конгрессом 
США в связи с противостоянием политиче-
ских партий. летом 2011 года это привело 
к снижению рейтинга США, осенью 2013 
года – к приостановке работы правительства. 
Кризисы вокруг лимита американского долга 
2011 и 2013 гг. привели к довольно серьезным 
негативным последствиям. С 16 марта 2015 
года официальный размер общего долга не 
увеличивался, поскольку, достигнув $18,1 
трлн, он уже не мог превысить установленный 
предел. (vestifinance.ru)

МЕРКЕль опаСаЕтСя 
КоНфлиКтоВ

Канцлер ФРГ заявила, что закрытие для 
беженцев границы между Германией и Ав-
стрией может привести к столкновениям 
на Балканах. Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
предупредила о возможности вооруженных 
столкновений в случае закрытия границ из-
за миграционного кризиса. Выступая в Дарм-
штадте, она напомнила о ситуации, которая 
сложилась на западе Балкан, после того как 
Венгрия закрыла границу с Сербией. Феде-
ральный канцлер призналась, что не хотела 
бы сгущать краски, однако ситуация может 
развиваться быстрее, чем кажется. Ангела 
Меркель отметила, что в случае закрытия гра-
ниц беженцы будут пытаться попасть в Герма-
нию другим путем. По ее словам, задача ФРГ 
как крупнейшего государства Европы - пред-
ложить иное решение проблемы. При этом она 
выразила уверенность, что выход из кризиса 
будет найден. (dw.com)

СоСтояНиЕ 
поРошЕНКо 
ВыРоСло

Президент украины Петр Порошенко за 
год увеличил свое состояние на 20% до $979 
млн. Об этом свидетельствуют данные ок-
тябрьского рейтинга «Топ-100 самых богатых 
украинцев», который составило издание «Но-
вое время» в партнерстве с инвестиционной 
компанией Dragon Capital. Глава украины 
поднялся в списке с девятого на шестое место. 
«Порошенко вырос за счет повышения стоимо-
сти своего кондитерского бизнеса, который 
даже в условиях глубочайшего кризиса ак-
тивно развивается – строит новые мощности 
и осваивает новые рынки», — утверждают со-
ставители рейтинга. В пятерку самых богатых 
людей страны вошли олигархи Ринат Ахметов 
($4,5 млрд), Игорь Коломойский ($1,9 млрд), 
Геннадий Боголюбов ($1,8 млрд), Виктор Пин-
чук ($1,6 млрд) и Дмитрий Фирташ ($1 млрд). 
В целом активы всех бизнесменов первой де-
сятки, за исключением Порошенко, резко упа-
ли в цене, отмечает издание.  (lenta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАхСтАн

22 октября в абонентской базе 
оператора ALTEL был заре-
гистрирован 3-миллионный 

абонент. Как подчеркнула в ходе нефор-
мальной встречи с представителями 
СМИ главный коммерческий директор 
АО «АлТЕл» Ирина Савина, компания 
находится в активной фазе роста. Только 
за последнее полугодие 1 миллион казах-
станцев сделали выбор в пользу мульти-
технологической сети с одновременной 
поддержкой 4G/3G/2G. 

В настоящее время сеть развернута в 
более чем 550 населенных пунктах стра-
ны с общей численностью жителей около 
11 млн человек, что соответствует 65% 
населения страны.

Как отметил Председатель Правления 
АО «Казахтелеком» Куанышбек Есекеев, 
в планах уже в следующем году довести 
абонентскую базу ALTELдо 4,5 млн чело-
век.

«Помимо оказания традиционных ус-
луг связи, мобильного и широкополосно-
го интернета, наша компания намерена 
и далее увеличивать абонентскую базу 
конвергентной мультитехнологической 
сети LTE/UMTS/GSM, присутствие в ре-
гионах и районах за счет предоставле-
ния услуг высокого качества. Для даль-
нейшего внедрения услуг стандарта LTE 
планомерно развиваются технологиче-
ская база и инфраструктура», – подчер-
кнул он.

Отличительными преимуществами 
предоставляемых услуг сотовой связи и 
мобильного интернета являются высо-

коскоростной 4G интернет, различные 
предложения, разработанные с учетом 
потребностей абонентов, касающиеся 
голосовых и СМС-сервисов. Мультитех-
нологическая сеть предоставляет воз-
можность использования ряда иннова-
ционных функций и разработок. Так, 
в зоне действия всей сети GSM/UMTS 
абонентам ALTEL доступна технология 
HD-voice. Построенная сеть подготовле-
на с технической точки зрения к предо-
ставлению голосовых услуг поверх LTE 
по технологии VoLTE и реализации сле-
дующего шага развития сетей 4-го поко-
ления – LTE Advanced.

По словам Ирины Савиной, среднее 
количество трафика, которое потребляет 
абонент в сети ALTEL, уже превысило 30 
ГБ. Компания запустила новые тарифные 
планы, которые, как уверяет руковод-

ство, будут отвечать запросам потреби-
телей и при этом останутся доступными 
для всех категорий жителей. 

«Первый лидер, наш тарифный план 
«Супер SMART PRO», на котором компа-
ния дает 30Гб интернет-трафика своему 
пользователю. Как обычно безлимит 
внутри сети по звонкам, 300 СМС в день, 
это 9 тыс. СМС в месяц, и количество 
бесплатных звонков на другие сети 120 
мин. Абонентская плата составляет 1190 
тенге. Мы полагаем, что на сегодняшний 
день это лучшее предложение на рынке в 
плане пакетного предложения голосовой 
связи плюс интернет», – уточнила она. 

Большой интерес у населения вызвала 
услуга «Турбокнопка», презентованная в 
мае текущего года. 

 «Данная услуга очень популярна. Поч-
ти треть нашей абонентской базы поль-

зуется «Турбокнопкой» каждый день. 
С помощью «Турбокнопки» вы можете 
восстановить свою скорость интернета и 
дополнить трафик, если он исчерпан на 
вашем тарифе. По данным главного фи-
нансового директора АО «АлТЕл» Алим-
жана Альмамбетова, за 9 месяцев 2015 
года показатель доходности компании 
составил 28 млрд тенге. 

«Компания находится в фазе бурного 
роста. Все ключевые показатели эффек-
тивности компании превзошли показа-
тели, предусмотренные бизнес-планом 
на момент запуска проекта. Только в про-
межутке между 2014 и 2015 годом рост 
по показателям доходности компании со-
ставил 161%», – рассказал он. 

Реализация проектов ALTEL стала воз-
можной благодаря поддержке казахстан-
ских институтов развития, АО ФНБ «Сам-
рук-Казына».

«Один из ярких примеров такой под-
держки – выделение компании «АлТЕл» 
кредитной линии на реализацию проек-
та 4G в размере 37 млрд тенге. На теку-
щий момент мы освоили порядка 20 млрд 
тенге. Кредит нам институты развития 
Казахстана предоставили в националь-
ной валюте, что позволило «АлТЕлу» 
пройти безболезненно события послед-
них месяцев», – поделился Алимжан Аль-
мамбетов. 

По данным британской компании 
Opensignal, Казахстан занимает 7-е место 
в мире по покрытию LTE сети после Юж-
ной Кореи, японии, Гонконга, Кувейта, 
Сингапура, уругвая.

ольга фоминских

В понедельник Кайрат 
Келимбетов был 
освобожден от должности 

главы Нацбанка. На этом посту 
его сменил Данияр акишев, 
долгое время работавший 
заместителем председателя 
Национального банка 
Республики Казахстан. «Капитал.
kz» выделил ряд причин 
случившегося

причина 1. политическая
Одним из главных факторов отставки Кай-
рата Келимбетова называют публикацию 
Нацбанком списка банков второго уровня, 
которые якобы занимались спекуляцией 
на паре доллар/тенге, считает политолог 
Максим Казначеев. «В элите подобный 
шаг мог рассматриваться в качестве не-
дружественного жеста. Таким образом он 
обозначил собственников БВу, которые 
работали на расшатывание курса тенге», 
– полагает политолог. Вторым важным 
фактором, приведшим к отставке Кайрата 
Келимбетова, по его мнению, стала борьба 
за активы ЕНПФ. Сегодня, когда в стране 
все меньше ресурсов, активы фонда ста-
ли едва ли не самым лакомым куском для 
элит.

причина 2. Экономическая
Эту причину озвучил сам президент стра-
ны Нурсултан Назарбаев, подчеркнув, что 
«сейчас снижено доверие к банку и наци-
ональной валюте – тенге, этого допустить 
нельзя. В стране ощущается дефицит тен-
говой ликвидности, снижается объем кре-
дитования экономики. Это плохие пока-
затели, над их исправлением необходимо 
работать. уверен, что образование и опыт 
Д. Акишева помогут справиться ему с этой 
задачей. Обращаюсь к сенату парламента 
с просьбой поддержать мое решение во 
благо финансовой системы страны».

Глава государства отметил, что на со-
стояние отечественной экономики влияет 
ряд факторов, среди которых снижение 
цен на основные экспортные товары, гео-
политическая обстановка в мире, а также 
экономическая ситуация в Китае.

«Все эти вызовы мы преодолеем, для 
этого у нас имеются соответствующие воз-
можности, разработаны планы. Государ-
ственный долг Казахстана находится на 
низком уровне. Мы обладаем резервами в 
объеме 40% ВВП, и если мы будем эффек-
тивно их использовать, то сможем продол-
жать развитие экономики и не ухудшать 
социальное самочувствие населения. Про-
водимая нами индустриализация и ин-
фраструктурная программа «Нурлы жол» 
направлены на то, чтобы снизить давле-
ние негативных внешних обстоятельств. 
Еще раз обращаюсь ко всем крупным про-
мышленным предприятиям, чтобы они 
обеспечивали сохранение рабочих мест», 
– сказал Нурсултан Назарбаев.

причина 3. психологическая
Прямых причин для отставки Кайрата Ке-
лимбетова с должности главы Нацбанка 
РК нет, считает Максим лихачев, научный 
сотрудник уральского центра РИСИ (Ека-
теринбург), к.ю.н. По его словам, проводи-
мая экс-главой НБ РК два последних года 
денежно-кредитная политика во многом 

носила вынужденный, если не безальтер-
нативный характер, в условиях высоких 
внешнеэкономических рисков.

«Примечательно, что в своем обра-
щении к Сенату Парламента Казахстана 
глава государства Нурсултан Назарбаев 
обозначил ключевые проблемы, явивши-
еся результатом текущей политики Нац-
банка РК. Среди них снижение доверия к 
банку и национальной валюте, растущий 
дефицит тенговой ликвидности и про-
должающееся падение кредитования на-
циональной экономики. Вероятно, это 
и есть первоочередные задачи, которые 
предстоит решить новому руководителю 
регулятора», – отметил Максим лихачев. 
При этом, пояснил он, риторика прези-
дента ясна: необходимо объяснить новое 
кадровое назначение, частично возложив 
вину за ухудшение текущей ситуации на 
уходящего главу Нацбанка. «В этом смыс-
ле перестановка в руководстве играет в 
большей степени психологическую роль 
с целью поддержания оптимистичных на-
строений участников рынка и демонстра-
ции готовности руководства республики 
к поиску путей выхода из сложившейся 
экономической ситуации», – уверен рос-
сийский эксперт.

Оценивая политику Нацбанка, Максим 
лихачев отметил, что за последние годы 
доверие к Нацбанку РК со стороны насе-
ления и участников рынка существенно 
подорвано. «Однако нужно понимать, что 
девальвации февраля 2014 года и августа 
2015 года – практически безальтернатив-
ный вариант развития финансовой ситуа-
ции в республике вне зависимости от того, 
кто стоял бы во главе регулятора. Кайрат 

Келимбетов ранее неоднократно заявлял 
об отсутствии фундаментальных при-
чин для обесценения нацвалюты. Однако 
он, скорее всего, оглашал политически 
мотивированное решение, несмотря на 
убежденность большинства экономистов 
и экспертов в неизбежности и даже не-
обходимости девальвации тенге. В этом 
смысле денежно-кредитная политика 
стала заложником политических интере-
сов и стабильности», – отметил научный 
сотрудник уральского центра РИСИ. К 
тому же, заметил он, нужно различать си-
туацию февраля 2014 года и августа 2015 
года. В последнем случае не просто было 
принято решение об обесценении нацио-
нальной валюты, а начат переход к свобод-
но плавающему курсу тенге, что неизбеж-
но порождает высокие девальвационные 
риски. «Кайрату Келимбетову в непростой 
экономической ситуации пришлось реа-
лизовывать необходимые для казахстан-
ской экономики, но антипопулярные, бо-
лезненные меры. Несмотря на обвальное 
падение тенге в конце августа 2015 года, 
Нацбанку РК все же удалось стабилизи-
ровать курс в коридоре 270-280 тенге за 
доллар. Едва ли ситуация развивалась бы 
по иному сценарию при любом ином главе 
регулятора», – отметил Максим лихачев. 

причина 4. Внешние факторы
«Рассуждать по поводу персоналий главы 
Нацбанка очень сложно», – считает Ка-
рен Вартапетов, заместитель директора 
группы «Государственные финансы» S&P. 
«С учетом международного опыта можно 
лишь сказать, что при назначении глав 
денежных властей принимается во вни-

мание большое количество факторов, в 
том числе профессиональный опыт и ре-
путация, доверие со стороны участников 
рынка, и другое», – пояснил Карен Варта-
петов. В то же время, отметил он, вне за-
висимости от персоналий текущие казах-
станские условия являются сложными для 
любого главы Нацбанка. «Сохраняется вы-
сокая волатильность внешнеэкономиче-
ских условий (низкая и волатильная цена 
на нефть, замедление экономики Китая, 
санкции в отношении РФ), высокие де-
вальвационные ожидания и структурные 
проблемы в банковской системе страны 
(высокая долларизация депозитов и расту-
щая доля NPLs), которые ослабляют воз-
можность Нацбанка влиять на экономику. 
В этих обстоятельствах переход к новой 
модели денежно-кредитной политики, 
о которой регулятор объявил в августе,  
является очень сложной задачей», – под-
черкнул заместитель директора группы 
«Государственные финансы» S&P.

перемен не будет
Максим лихачев считает, что от Данияра 
Акишева не стоит ожидать новых принци-
пиальных решений, как и маловероятны 
кардинальные перемены в денежно-кре-
дитной политике банка.

«Во-первых, в условиях усиления кри-
зисных тенденций в национальной эко-
номике Нацбанк РК ограничен в ресурсах 
для маневрирования. Объем интервен-
ций регулятора для корректировки на-
ционального курса в среднем превышает 
$100 млн резервов ежедневно. Во-вторых, 
денежно-кредитная политика НБ РК 
остается крайне зависимой от внешних 
факторов: ситуации на глобальном ва-
лютном рынке, курсовой волатильности 
российского рубля, цен на сырьевые то-
вары (углеводороды, металлы). В целом 
глава Нацбанка РК продолжит прежнюю 
денежно-кредитную политику, ориенти-
рованную на таргетирование инфляции 
и поддержание курса тенге в заданном ко-
ридоре», – считает эксперт РИСИ.

«Многими отмечается, что Нацбанк 
полностью растратил кредит доверия, что 
и стало причиной прихода нового главы, 
задачей которого будет восстановить до-
верие финансового сообщества», – счита-
ет Богдан Зварич, аналитик инвестици-
онного холдинга «Финам». При этом, по 
его мнению, не стоит ожидать каких-то 
серьезных изменений в политике Нацбан-
ка, как на валютном рынке, так и в бан-
ковской сфере. «учитывая возможность 
дальнейшего ослабления тенге, новый 
глава Нацбанка может предпринять более 
уверенные шаги по стабилизации валют-
ного рынка. Так, одним из шагов может 
стать обязательство экспортеров прода-
вать часть выручки на рынке, что должно 
позитивно сказаться на валютном рынке, 
снизить волатильность и поддержать тен-
ге», – отметил аналитик «Финам».

«В нашем текущем прогнозе мы исхо-
дим из дальнейшего некоторого ослабле-
ния тенге в этом году», – сообщил Карен 
Вартапетов. Но, уточняет он, фактор не-
определенности очень высок. «Ключевы-
ми факторами будут оставаться политика 
ФРС, цена на нефть, ситуация в России и 
Китае. При неизменных условиях и учи-
тывая, что цена на нефть, согласно нашим 
прогнозам, в следующем году вырастет до 
$55 за баррель, давление на тенге в 2016 
году может несколько снизиться», – за-
ключил заместитель директора группы 
«Государственные финансы» S&P.

«Казахтелеком»: 3 миллиона 
абонентов сотового бизнеса

В теле – два
Непопулярные решения 
довели Келимбетова  
до отставки

олег Ни

Глобальный лидер рынка компания 
Samsung уже на протяжении 9 лет 
подряд является одним из главных 

ньюсмейкеров всемирно известной вы-
ставки CES 2015. Так, главной сенсацией 
выставки этого года стала презентация 
новой линейки 4K-телевизоров Samsung 
SUHD TV. Во флагманскую 9000-ю серию 
вошли модели, оснащенные фирменной 
технологией экрана, процессором обра-
ботки изображения, а также инноваци-
онными функциями на базе новой опера-
ционной системы Tizen. Матрицы SUHD 
телевизоров Samsung изготавливаются 
на базе нанокристаллов, обеспечивая 
тем самым непревзойденную передачу 
цветовых оттенков и равномерный уро-
вень подсветки.

Одна из самых интересных особен-
ностей этой линейки – изогнутый экран, 
который способен передавать изображе-
ние так, словно вы находитесь в самом 
центре событий. Плавный изгиб позволя-
ет насладиться равномерной и сбаланси-
рованной картинкой и смотреть на него 
с наиболее оптимального расстояния в 
помещении. 

По словам создателей, серия 2015 года 
устанавливает новые стандарты преми-
ум-контента в формате ультравысокого 
разрешения UHD. Это означает, что зри-
тели смогут различить мельчайшие дета-
ли изображения, которые раньше были 
просто недоступны. 

Кроме того, телевизоры Samsung 
SUHD TV имеют ряд новых важных 
функций. Процессор, отвечающий за 
обработку изображений, обеспечивает 
непревзойденное качество картинки и 
быстроту действий, а интеллектуальные 
функции обновленной платформы Smart 
TV, которая теперь работает на ОС Tizen, 

предоставляют пользователям легкий 
доступ к любимому контенту.

«Благодаря нашему постоянному 
стремлению к инновациям мы продол-
жаем расширять границы возможно-
стей технологий для домашних развле-
чений, – отметил Хьюнсук Ким, глава 
подразделения Visual Display Business 
компании Samsung Electronics. – Неза-
висимо от источника контента техника 
Samsung обеспечивает лучшее качество 
изображения. Сейчас мы более чем ког-
да-либо привержены цели в ближайшие 
годы обеспечить самый передовой опыт 
домашних развлечений для наших поль-
зователей – и потребители могут нам до-
верять».

Телевидение постепенно эволюцио-
нирует под воздействием технологий. 
Если раньше в каждом доме был один те-
левизор и несколько каналов с линейным 
вещанием, то сейчас ТВ меняется. По 

статистике компании Cisco, сегодня в до-
мохозяйствах по всему миру более полу-
миллиарда подключенных ТВ-устройств, 
разных Smart TV, ресиверов, игровых 
консолей. 

Smart линейка работает на базе опе-
рационной системы Tizen – платформе 
с открытым исходным кодом, поддер-
живающей создание совместимых ТВ-
приложений. 

Особенность Tizen — поддержка мно-
гозадачности. Пользователь может от-
крывать сразу несколько приложений и 
спокойно переключаться между ними. 
Например, можно смотреть ролики в фир-
менном приложении YouTube и одновре-
менно пользоваться интернет-браузером, 
разделив область экрана на две части.

Благодаря платформе на базе ОС Tizen 
телевизоры Samsung становятся частью 
гораздо более широкой экосистемы кон-
тента. Tizen обеспечивает гибкость и от-

крытость, что позволит компании с лег-
костью осуществлять сотрудничество с 
различными партнерами. 

Кроме этого, совместимость Tizen 
с другими устройствами позволяет 
сделать телевизоры Samsung центром 
управления всей инфраструктурой со-
временного «умного» дома. Телевизоры 
Samsung Smart TV на платформе Tizen 
– это современный стандарт будущего 
«умных» телевизоров нового поколения.

Обновленный пользовательский ин-
терфейс сервиса Samsung Smart Hub 
стал еще более легким в использовании. 
Теперь меню отображается на одном 
экране, что обеспечивает удобную нави-
гацию и быстрый доступ к наиболее ак-
туальному контенту.

Функция Quick Connect и технология 
Bluetooth Low Energy (BLE) позволяют 
телевизорам Samsung Smart TV авто-
матически подключаться к мобильным 
устройствам. Всего лишь одним нажати-
ем кнопки пользователь может передать 
файл с мобильного устройства на теле-
визор, и наоборот. Также пользователи 
могут с легкостью смотреть телевизор со 
своего мобильного устройства.

Благодаря сотрудничеству с ведущей 
голливудской студией 20th Century Fox 
компания Samsung оптимизировала 
контент для соответствия стандартам 
качества премиум-класса SUHD. Это по-
зволяет потребителям получить наилуч-
шие впечатления от просмотра в UHD-
формате. Недавно Samsung в партнерстве 
с Fox Innovation Lab записала несколько 
сцен из нашумевшего фильма «Исход: 
Цари и Боги» специально для телевизо-
ра Samsung SUHD TV. Результат оказался 
впечатляющим.

линейка инновационных телевизоров 
Samsung SUHD TV представлена в трех 
сериях – JS9500, JS9000 и JS8500.

Новая линейка телевизоров samsung 
открывает уникальные возможности

Тут нужно отметить, что Tele2 и Altel 
вполне неплохо справлялись и порознь. 
Операторы хорошо конкурировали с дру-
гими игроками на рынке, но в случае сли-
яния их мощь возросла многократно. По 
сути, как выразился один из участников 
рынка, интеграция сделала объединен-
ный бренд доминантой, а сами участники 
просто не стали дожидаться MNP (Mobile 
Number Portability), то есть возможности 
сохранить свой телефонный номер после 
смены оператора связи.

за справедливость
На рынке стало одним игроком мень-
ше, это фактически означает «перелом» 
конкуренции. Конечно, конкурирующие 

компании и раньше не особо страдали от 
действий Tele2 и Altel. Другое дело, если 
Kcell и Beeline не будут предоставлены 
равные возможности в области LTE, тог-
да урон будет, так как Tele2 и Altel станут, 
по сути, неким технологическим моно-
полистом, у которого есть возможность 
работать в разных частотах в отличие от 
существующих операторов. В отношении 
этого Алексей Бендзь, директор по кор-
поративным коммуникациям «Beeline 
Казахстан», задался вопросами о «спра-
ведливости». 

«у нас есть несколько вопросов к го-
сорганам. Первый адресован к антимоно-
польному ведомству: во-первых, когда 
новую компанию внесут в реестр доми-
нантов? Потому как по всем определени-
ям, которые у нас есть, в законодательстве 

она попадает под категорию доминантов 
и на нее должны распространяться все те 
положения, которые из этого следуют», – 
говорит Алексей Бендзь.

Вопрос к регулятору звучит так: ког-
да будет решен дисбаланс в отношении 
частот? Потому как у новой компании 
непропорционально большой спектр 
частот в отличие от остальных компа-
ний.

«Частотные ресурсы в два раза превы-
шают те, что наша компания имеет сей-
час», – говорит Бендзь. Спикер считает, 
что когда компания работает на высоко-
конкурентном рынке и является доминан-
той, ко всем должны предъявляться оди-
наковые требования. Сейчас из-за того, 
что компания объединенная, она имеет 
преимущества с точки зрения частот, при-
чем радикальные. «Нам бы хотелось ус-
лышать ответ, когда этот дисбаланс будет 
решен. Третий вопрос касается лицензий. 
Потому что у объединенных компаний 
присутствуют такие лицензии, каких нет 
у нас. Например, лицензия на 4G», – резю-
мирует он. 

No name brand
Пока остается открытым вопрос о 
едином названии бренда. Что будет с 
ним? Содержание двух брендов при ны-
нешней экономической ситуации обой-
дется компаниям недешево, и, скорее 
всего, те решат оптимизировать свои 
бизнес-процессы по ходу дела. В Tele2 
отметили, что в планах пока остается со-
хранение обоих брендов. «Как вы знаете, 
на местном рынке Tele2 работает свыше 
пяти лет, и наблюдается очень сильная 
узнаваемость этого бренда. Что касает-
ся Altel, то тут надо будет смотреть, как 
этот бренд нужно будет в дальнейшем 
развивать. Пока рано говорить о затра-
тах на оба бренда и какие затраты мы 
понесем на их поддержание. Все будет 
зависеть от дальнейшего хода событий. 
Единственное, о чем можно говорить с 
уверенностью, так это то, что расходы 
на бренд не будут превышать те, что есть 
уже сейчас. В процессе работы мы будем 
смотреть, где и как оптимизировать со-
вместные бизнес-процессы», – резюми-
рует Пиетари Кивикко.

Вероника герман

Единый страховой рынок Евразий-
ского экономического союза – дело 
далекого будущего, однако многим 

компаниям необходимо за предстоящие 
5 лет серьезно подготовиться. Ожидается, 
что конкуренция с иностранными компа-
ниями будет нешуточная, учитывая всту-
пление Казахстана в ВТО.

В соответствии с договоренностями 
либерализация страхового рынка и про-
движение иностранных компаний в стра-
ховом секторе начнутся не ранее чем через 
пять лет, рассказал Олег Ханин, председа-
тель правления страховой компании СК 
«Коммеск-Өмір». Поэтому, по его словам, 
для казахстанских страховых компаний 
есть время подготовиться к такому раз-
витию событий. «За отведенные пять лет 
казахстанские страховщики будут пред-
принимать усилия по повышению конку-
рентоспособности за счет дальнейшего 
расширения сферы деятельности, совер-
шенствования бизнес-процессов, повы-
шения страховой культуры населения и 
участия в развитии законодательства», – 
рассказал глава СК «Коммеск-Өмір».

При этом, по его мнению, конкурент-
ными преимуществами зарубежных 
страховщиков являются высокий уровень 
капитализации, развитые IT-технологии, 
высококлассный сервис и мировая извест-
ность брендов. «Однако в основном их 
интерес будет направлен на страхование 
корпоративного сектора в силу того, что 
развитие розничного направления пред-
полагает большие финансовые затраты 
на создание филиалов, центров продаж, 
привлечение агентской сети и т.д. Хотя и 
с продвижением в корпоративном сегмен-
те у иностранных СК могут возникнуть 
сложности, связанные с кэптивностью 
этого вида, так как в большей степени 
корпоративное страхование осуществля-
ется в рамках финансово-промышленных 
или банковских групп, страхующих свои 
риски в своих же страховых компаниях», – 
пояснил Олег Ханин. 

«Если говорить об условиях осущест-
вления деятельности для иностранных 
страховщиков, то поставщики финансо-
вых услуг должны быть учреждены в опре-
деленных организационно-правовых фор-
мах в соответствии с законодательством 
Казахстана и соответствовать лицензион-
ным требованиям. Они подлежат пруден-
циальным мерам. По истечении пятилет-
него периода, начиная с даты вступления 
Казахстана в ВТО, коммерческое присут-
ствие иностранных страховых компаний 
будет разрешено путем создания прямых 
филиалов. Минимальная сумма сово-
купных активов нерезидента страховой 
организации, который подал заявку на 
открытие филиала, должна быть не менее 
$5 млрд», – напомнил глава СК «Коммеск-

Өмір». Филиалам страховых компаний-
нерезидентов, подчеркнул он, разрешено 
предоставлять страховые услуги в опре-
деленных секторах (страхование жизни 
или общее страхование) и по классам 
страхования, только в том случае, если 
у родительской компании-нерезидента 
имеется, как минимум, 10-летний опыт во 
всех секторах и классах. Текущая деятель-
ность филиала должна управляться как 
минимум двумя резидентами Казахстана. 
Коммерческое присутствие разрешается 
только в форме юридического лица Респу-
блики Казахстан путем создания акцио-
нерного общества.

В первое время сложно будет оценить 
плюсы, последствия вступления Казахста-
на в ВТО и ЕАЭС, считает Шакир Иминов, 
исполнительный директор СК «Евразия», 
однако страхование – одна из нескольких 
отраслей, на которую это повлияет боль-
ше всего. «Например, сырьевые отрасли 
выигрывают, а вот что будет с финансо-
вым рынком – большой вопрос. Обсужде-
ния проходят на самом высоком уровне, 
но пока вопросов больше, чем ответов. 
Итоговый знак суммарного эффекта от 
вступления в ВТО будет зависеть от успе-
ха действий на сегодняшний день лидеров 
национального страхового рынка», – отме-
тил Шакир Иминов. 

Понятно, отмечает он, что вступление 
Казахстана в эти две организации – тема 
для надежд и опасений, проблемы, кото-
рые могут возникнуть у страховщиков, мо-
гут иметь решающее значение, и за остав-

шееся до этого события время мы должны 
построить систему, которая не позволила 
бы разрушить национальный страховой 
рынок. «Очевидно, если, например, стра-
хование жизни будет в руках иностранцев, 
деньги пойдут вовсе не в развитие нашей 
экономики», – пояснил собеседник. Во 
всяком случае, считает он, казахстанские 
страховщики не склонны паниковать и бо-
яться конкуренции с иностранными ком-
паниями. Тем более путь западных стра-
ховых компаний на наш рынок будет не 
так прост. «любой национальный рынок 
характеризуется своими особенностями, 
самобытными традициями и менталите-
том потребителя. К тому же у нас имеется 
предостаточный опыт работы на местном 
рынке, что уже дает страховому рынку 
Казахстана большое преимущество», – по-
яснил исполнительный директор СК «Ев-
разия». 

 «Если говорить о перспективах всту-
пления в ВТО Казахстана, то после про-
хождения переходного периода со време-
нем условия для иностранных и местных 
страховых организаций будут уравнены. 
Этот факт является одной из угроз для ка-
захстанского страхового бизнеса. Важно 
не потерять свои преимущества», – уверен 
Нуржан Есимханов, директор департа-
мента регионального и личного андеррай-
тинга АО «СК «Казкоммерц-Полис». По его 
мнению, учитывая интеграционные про-
цессы в рамках ТС и ЕЭП, нужно признать, 
что на сегодняшний день российские 
передовые страховые организации име-

ют большее конкурентное преимущество 
перед казахстанскими страховыми компа-
ниями и в плане капитализации, и в плане 
технического и технологического оснаще-
ния, и в вопросах продвижения услуг, и в 
кадровых вопросах.

«В перспективе ЕЭП очень важно 
гармонизировать законодательство и 
финансовые рынки. Наше законода-
тельство должно создать условия для 
казахстанских страховщиков  в пере-
ходный период нарастить свои объемы, 
повысить прибыльность, финансовую 
устойчивость, капитализацию, чтобы в 
перспективе мы могли быть более конку-
рентоспособными», – заключил Нуржан 
Есимханов. 

Однако, как считает Шакир Иминов, 
не нужно «вставать «автобусом» в защиту 
от зарубежных коллег, но предоставлять 
иностранцам полный доступ на страхо-
вой рынок Казахстана тоже нельзя, иначе 
его поглотят, так как нам не хочется пе-
чальных повторений, когда в ряде стран 
остались только иностранные компа-
нии». Здесь, по его мнению, необходимы 
взвешенный подход, сбалансированная 
система, например, иностранных страхов-
щиков следует обязать быть резидентами 
Казахстана и платить налоги. «Это непре-
менное условие для того, чтобы защитить 
интересы национального страхового рын-
ка или ограничить доступ иностранцев к 
обязательным видам страхования», – по-
дытожил исполнительный директор СК 
«Евразия».

Страховщики оценили последствия 
вступления в Вто и ЕаЭС

[Начало На стр. 1]
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опуБлиКоВаН 
СпиСоК СиСтЕМНо 
зНаЧиМых БаНКоВ

Совет по финансовой стабильности 
(Financial Stability Board), созданный стра-
нами G20, и Базельский комитет по финан-
совому надзору опубликовали ежегодный 
список мировых системно значимых банков. 
В него вошли 30 фининститутов, в том числе 
из США, Европы, Китая и японии. США стали 
страной – лидером по количеству банков, во-
шедших в список (8 банков): JPMorgan Chase, 
Citigroup, Bank of America, Goldman Sachs, 
Morgan Stanley, Bank of New York Mellon, State 
Street и Wells Fargo. Совет группирует банки 
по пяти категориям в зависимости от уровня 
возможного риска для глобальной системы. 
В соответствии с этим определяется допол-
нительный буфер достаточности капитала, 
который банку необходимо иметь, помимо 
7%, установленного «Базелем III». Наиболее 
важными банками для мировой финансовой 
системы признаны JPMorgan Chase и британ-
ский HSBC: им необходимо иметь буфер в 
размере 2,5%. За ними следуют Barclays, BNP 
Paribas, Citigroup и Deutsche Bank, которым не-
обходим дополнительный капитал в размере 
2%. (Риа «Новости»)

s&P МожЕт СНизить 
РЕйтиНги БаНКоВ 
Сша

Рейтинговое агентство Standard & Poor’s 
поместило под наблюдение с «негативным» 
прогнозом рейтинги неоперационных хол-
динговых компаний восьми системно зна-
чимых в мировом масштабе американских 
банков: Bank of America Corp., Bank of New York 
Mellon Corp., Citigroup Inc., JPMorgan Chase 
& Co., Morgan Stanley, State Street Corp., The 
Goldman Sachs Group и Wells Fargo & Co. В свою 
очередь у имеющих высокое стратегическое 
значение ключевых операционных подраз-
делений Bank of America, Citigroup, Goldman 
Sachs и Morgan Stanley кредитные рейтинги 
эмитента помещены под наблюдение с «пози-
тивным» прогнозом, а по рейтингам стратеги-
ческих операционных подразделений осталь-
ных четырех банков (Bank of New York Mellon, 
JPMorgan Chase, State Street и Wells Fargo) со-
хранен «стабильный» прогноз. (banki.ru)

Китай НаЦЕлЕН  
На РоСт

Председатель КНР Си Цзиньпин считает, 
что годовые темпы экономического роста Ки-
тая в 2016-2020 годах должны быть не ниже 
6,5%. «Председатель КНР Си Цзиньпин ска-
зал, что годовые темпы экономического роста 
Китая в предстоящие пять лет должны быть не 
ниже 6,5%, чтобы реализовать цель удвоения 
ВВП к 2020 году по сравнению с 2010-м», – го-
ворится в сообщении. К концу 13-й пятилетки 
(2016-2020 годы) в Китае планируется постро-
ить среднезажиточное общество. В этих целях 
валовой внутренний продукт и доход на душу 
населения к 2020 году должны быть удвоены 
по сравнению с показателями 2010 года. Как 
сообщил журналистам глава Государствен-
ного комитета по развитию и реформам КНР 
Сюй Шаоши, к 2020-му размер ВВП Китая по 
сравнению с 2010 годом удвоится и составит 
80,3 трлн юаней ($12,67 трлн). («Синьхуа»)

Credit suisse 
пРизыВают 
заКРыть 
иНВЕСтиЦиоННый 
БизНЕС

По словам СЕО швейцарского банка Credit 
Suisse Тиджана Тиама, ему приходится сопро-
тивляться призывам уничтожить инвести-
ционное подразделение на фоне заявлений о 
том, что банк намерен сконцентрироваться 
на услугах по управлению капиталом. Банкир 
не уточнил, кто именно просит его закрыть 
инвестбанкинг, однако со ссылкой на квар-
тальные результаты банка UBS подчеркнул, 
что для Credit Suisse важно не ослаблять по-
зиции и в этой сфере. «управление активами 
– это моя страсть. Почему я хочу быть в этом 
бизнесе? Потому мир становится все богаче», 
– заявил Тиджан Тиам. Прибыль швейцарско-
го банка Credit Suisse за третий квартал соста-
вила 779 млн швейцарских франков ($815,37 
млн), что на 24% меньше, чем за аналогичный 
период в прошлом году. В частности, инве-
стиционно-банковское подразделение Credit 
Suisse в третьем квартале показало доналого-
вый убыток в размере 125 млн франков – при 
том, что аналитики ожидали прибыль 308 
млн франков, а в третьем квартале прошлого 
года прибыль составляла 516 млн франков. 
(bloomberg)

digitAsLbi пРоВЕла 
пЕРВый В МиРЕ 
БиоплатЕж  
В БитКоиНах

Шведская маркетинговая компания 
DigitasLBi, которая занимается продвиже-
нием современных технологий, сообщила о 
проведении первого в мире биткоин-плате-
жа, выполненного посредством имплантата, 
вживленного в человека. В рамках экспери-
мента специальный чип для совершения бит-
коин-платежей был вживлен в руку одного из 
сотрудников DigitasLBi Патрика ланхеда, ко-
торый и произвел первый в мире биоплатеж в 
криптовалюте посредством NFC-сканера. Сам 
чип был разработан ланхедом и его коллегой 
Хуаньо Тарой – в устройство можно закачать 
до 26 ключей к биткоин-кошелькам объемом 
не более 888 байт. Разработчики подчеркну-
ли, что начали именно с биткоин-платежей, 
так как они «совершили революцию в интер-
нете».  (Finextra)
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опЕК СоКРатила 
ДоБыЧу

Добыча нефти ОПЕК в октябре снизилась 
до 31,64 млн барр./сут. по сравнению с сен-
тябрьским показателем в 31,76 млн барр./
сут., сообщает агентство «Рейтер» со ссылкой 
на собранные им данные. При этом снижение 
не является признаком намеренного сокра-
щения поставки ради восстановления нефтя-
ных цен. Картель по-прежнему превышает 
собственную заявленную квоту по добыче в 
30 млн барр./сут. Несмотря на снижение до-
бычи нефти ОПЕК, в целом страны – члены 
картеля сейчас добывают на 1,5 млн барр./
сут. больше, чем в ноябре 2014 года. Самое 
большое снижение добычи зафиксировано в 
Саудовской Аравии – до 10,1 млн барр./сут., 
в связи с падением потребления на электро-
станциях и нефтеперерабатывающих заво-
дах страны. При этом в июне, согласно до-
кладу ОПЕК, добыча выросла до 10,564 млн 
барр./сут., вновь побив многолетние макси-
мумы. Согласно октябрьскому докладу ОПЕК, 
в сентябре картель увеличил добычу нефти 
на 0,11 млн барр./сут., до 31,57 млн барр./сут. 
Общий объем добычи нефти в мире в сентя-
бре снизился на 0,34 млн барр./сут. – до 94,16 
млн барр./сут. («пРайМ»)

туРЦия уСКоРит 
tANAP

Турция ускорит реализацию такого важ-
ного энергетического проекта, как строи-
тельство Трансанатолийского газопровода 
(TANAP), сообщает в понедельник турецкое 
агентство Anadolu. Также ожидается, что 
новое правительство, которое сформируют 
в Турции, будет уделять особое внимание и 
другим энергетическим проектам. Проект 
TANAP предусматривает транспортировку 
газа с азербайджанского месторождения 
Шах Дениз от грузино-турецкой границы 
до западной границы Турции. Общая сто-
имость проекта оценивается в $10 млрд. 
Первоначальная пропускная способность 
трубопровода TANAP, как ожидается, соста-
вит 16 млрд куб. м газа в год. Около 6 млрд 
куб. м будет поставляться в Турцию, осталь-
ное – в Европу. В Турцию газ попадет уже в 
2018 году, а после завершения строительства 
Трансадриатического газопровода (ТАР) газ 
поступит в Европу приблизительно в начале 
2020 года. Состав акционеров TANAP сейчас 
выглядит следующим образом: SOCAR (Гос-
нефтекомпания Азербайджана) – 58%, Botas 
– 30%, BP – 12%. (trend.az)

СауДитаМ 
поНизили  
РЕйтиНг

Международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s понизило долгосрочный 
кредитный рейтинг Саудовской Аравии с 
уровня «АА-» до уровня «А+». Прогноз агент-
ства по-прежнему «негативный». Понижены 
долгосрочные кредитные рейтинги Саудов-
ской Аравии в иностранной и национальной 
валютах с уровня «АА-» до уровня «А+». Про-
гноз по рейтингу остается «негативным». 
Агентство Standard & Poor’s обосновало пони-
жение рейтинга тем, что, по оценкам его экс-
пертов, дефицит государственного бюджета 
Саудовской Аравии в 2015 году достигнет 
16% ВВП по сравнению с 1,5% в 2014 году. Это 
произошло в результате резкого падения цен 
на нефть. «А+» находится на шесть уровней 
выше «мусорного рейтинга». На такой же уро-
вень S&P поместило Израиль и Ирландию. 
S&P ухудшило прогноз по рейтингам Саудов-
ской Аравии до «негативного» в феврале 2015 
года. (rbc.ru)

БРазильСКиЕ 
НЕфтяНиКи 
БаСтуют

Бразильский профсоюз нефтяников Oil 
Workers Federation (FUP) объявил о начале с 1 
ноября общенациональной забастовки. Круп-
нейшая в стране нефтекомпания Petrobras 
заявила, что это не отразится на ее работе. 
Профсоюз требует остановить продажи ак-
тивов контролируемой государством Petroleo 
Brasileiro SA. Petrobras планирует продать ак-
тивы на $15,1 млрд в 2015-2016 годах, чтобы 
собрать средства для инвестиций и сокраще-
ния задолженности. 24 октября совет дирек-
торов Petrobras одобрил продажу 49% акций в 
трубопроводной сети Gaspetro Mitsui & Co Ltd. 
за 1,9 млрд реалов (490 млн долларов). FUP 
также настаивает на том, чтобы Petrobras воз-
обновила инвестиции в нефтеперерабаты-
вающие заводы и поддерживала в Бразилии 
политику защиты рабочих мест, отмечается в 
заявлении на веб-сайте профсоюза. Petrobras 
планирует продолжить переговоры с про-
фсоюзом, которые длятся более 100 дней, и 
предложила повышение заработной платы 
на 8,1%, отмечается в заявлении компании. 
(vestifinance.ru)

зохР ДаСт газ  
В 2017 гоДу

Египет планирует начать добычу на недав-
но открытом гигантском газовом месторож-
дении Зохр в 2017 году – на год раньше перво-
начального плана. Об этом сообщил министр 
нефтяной промышленности Тарек Эль Молла, 
передает Reuters. Запасы крупнейшего в Сре-
диземном море месторождения оцениваются 
в 30 трлн куб. футов. Eni планирует инвести-
ровать в разработку месторождения от 6 до 
10 млрд долларов, и правительство Египта 
изначально планировало начать добычу в 
2018 году. Египет стремится обеспечить по-
требности за счет собственной добычи, чтобы 
сэкономить миллиарды долларов на закупке 
топлива. Страна добывает около 4,5 млрд куб. 
футов газа в сутки и рассчитывает увеличить 
производство на 2,4 млрд куб. фута к 2019 году 
за счет находящихся в разработке проектов, 
общую стоимость которых Молла оценил в 
$13,8 млрд. («Росбалт»)
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тулеген аскаров

Спустя два месяца после того авгу-
стовского дня, когда тенге был от-
правлен в свободное плавание, ста-

новится очевидным, что отечественная 
экономика, бизнес и население постепен-
но приспосабливаются к жизни в условиях 
перехода к инфляционному таргетирова-
нию. 

Правда, участники рынка и эксперты 
все еще спорят о том, насколько удачно 
был выбран этот момент и можно ли было 
сделать такой исторический шаг в про-
шлом году вслед за соседней Россией, то 
есть в условиях резкого падения мировых 
цен на нефть и другие сырьевые товары. Но 
если вспомнить о том, как эти цены вновь 
начали расти в первом квартале текущего 
года, то нынешняя ситуация, когда на сы-
рьевых рынках конъюнктура относитель-
но стабилизировалась, конечно же, вы-
глядит предпочтительнее. К тому же, хотя 
отечественной экономике адаптироваться 
к цене в $50 за баррель достаточно сложно, 
на фоне других стран региона Казахстан 
смотрится относительно неплохо, сохра-
няя положительные темпы роста экономи-
ки наряду с низкой инфляцией и стабиль-
ностью обменного курса. Так, по данным 
Статкомитета СНГ, за 8 месяцев текущего 
года Казахстан оказался в группе стран Со-
дружества, показавших увеличение ВВП 
с приростом на 1,7%, тогда как в России и 
Беларуси произошел спад на 3,5%. Вполне 
очевидно замедляется и экономический 
рост Китая, второго после России ключево-
го торгового партнера нашей страны, где, 
по прогнозам, в этому году ВВП увеличит-
ся на 6,8%, а в следующем – на 6,3%. 

Вполне неплохие позиции занимает сей-
час Казахстан и по другим важным пара-
метрам реального и финансового секторов 
экономики, включая значительное сниже-
ние уровня «плохих» кредитов в текущем 
году. При этом страна по-прежнему распо-
лагает значительным объемом финансовой 
«подушки безопасности» в виде золотова-
лютных резервов Нацбанка ($28,2 млрд на 
1 октября) и денег Национального фонда 
($67,9 млрд). А в 2017-2020 годах ожидается 
увеличение добычи нефти за счет Тенгиза 
и Кашагана. 

Тем не менее в условиях существен-
ной волатильности мировых рынков 
по-прежнему возможны разнообразные 

внешние шоки, поэтому переход к инфля-
ционному таргетированию в таких пере-
менчивых условиях приобретает особое 
значение. Ведь, хотя переход к системе 
гибкого обменного курса и позволяет лег-
че выживать во время внешних шоков, это 
вовсе не означает того, что центральный 
банк сегодня готов отдать валютный ры-
нок во власть рыночной стихии и само-
устраниться от ситуации на нем. Как раз 
таки инфляционное таргетирование, ког-
да Нацбанк ориентируется на определен-
ный уровень роста потребительских цен 
(сейчас это коридор 6-8%, тогда как годо-

вая инфляция в сентябре составила 4,4%), 
и предполагает его необходимое вмеша-
тельство в ход рыночных валютных тор-
гов во имя защиты ценовой и финансовой 
стабильности. Так, в период с 20 августа 
до середины сентября центральный банк 
не вмешивался в формирование рыноч-
ного курса тенге и приступил к интервен-
циям только после начала спекулятивной 
атаки на малом объеме сделок на KASE, 
когда в некоторых из них курс подскочил 
до рубежа в 300 тенге. Как в то время за-
мечал по этому поводу глава Нацбанка 
Кайрат Келимбетов, эта атака была «эмо-
циональной» и основывалась на предпо-
ложении ее участников, что правила игры 

задаются исключительно операциями на 
спот-рынке инвалюты. Но на самом деле 
действует еще и своп-рынок, значитель-
ные объемы валюты поступают на кон-
вертацию от Национального фонда. 

Судя по данным за октябрь, спекуля-
тивный настрой рынка после интервен-
ций центрального банка сошел на нет, так 
как за октябрь курс доллара подрос в но-
минальном выражении всего лишь на 3% 
по сравнению с 15,3% в сентябре и 26,8% 
в августе. Примечательно, что на рынке 
наличной инвалюты после перехода к сво-
бодному курсообразованию значительно 

выросли продажи долларов населением в 
обменных пунктах: в августе – на 36,3% 
по сравнению с июлем – до $997,8 млн, а 
в сентябре – на 12% к последнему месяцу 
лета – до рекордных $1 млрд 117,3 млн. 

В рамках инфляционного таргетирова-
ния начал действовать и механизм базо-
вой ставки центрального банка, которая 
пока остается высокой. Активизировались 
и коммуникации Нацбанка, приступив-
шего к публикации данных об объемах 
своих валютных интервенций и заплани-
рованных продажах инвалюты. К приме-
ру, заранее было объявлено о том, что до 
конца октября будет реализовано на бир-
же $3 млрд из Национального фонда. Кста-

ти, Нацбанк изменил схему конвертации 
средств этого фонда, приступив к прямой 
их продаже на KASE, что, естественно, не 
является валютными интервенциями. В 
любом случае спекулянты, бизнес и насе-
ление уже вполне ощутили, что дефицита 
долларов в Казахстане нет, причем при 
любых колебаниях цен на нефть. 

Значительный объем международных 
резервов и приток валютной выручки в 
страну также позволяют Нацбанку обой-
тись в решении поставленных задач без 
включения печатного станка, о чем мно-
го сейчас говорится экспертами. К тому 
же тенге не является мировой резервной 
валютой, поэтому последствия такого 
включения будут для нашей экономики 
негативными. Но это вовсе не означает, 
что отечественной экономике сейчас не 
хватает денег. Согласно данным Нацбан-
ка, с начала года денежная масса увели-
чилась на 12,3%, наличные деньги в обра-
щении – на 5,7%, а депозиты в банковской 
системе – на 12,9%. Не наблюдалось како-
го-либо сжатия этих агрегатов и в августе 
– напротив, за последний месяц лета они 
выросли к июлю на 11,2%, 4,5% и 11,9% 
соответственно. Таким образом, предло-
жение денег значительно опережает рост 
ВВП. 

В итоге вполне соответствующим ны-
нешним текущим условиям представляет-
ся уровень реального равновесного курса 
казахстанской валюты к доллару в 250-270 
тенге, о чем заявлял ранее глава Нацбан-
ка. При таком курсе, по его оценкам, с 
ценами в $50 за баррель нефти «брент» 
платежный баланс страны складывается 
с небольшим дефицитом немногим более 
2% от ВВП, что выглядит вполне нормаль-
но на фоне статистики за последнее деся-
тилетие. Одновременно обеспечивается 
и конкурентоспособность отечественных 
производителей в сравнении с российски-
ми и китайскими. Фактически совместно 
с правительством сейчас Нацбанк помо-
гает экономике адаптироваться к новому 
курсу, к новым условиям, на что может 
уйти от 3 до 6 месяцев, а может и больше. 
Признаком начала стабильного периода 
станет активное «переворачивание» насе-
лением своих вкладов из инвалюты в тен-
ге. Но при этом главная задача, стоящая 
перед Нацбанком, – это все же обеспече-
ние определенного уровня инфляции, а не 
фиксация стоимости тенге к доллару.

Елена тумашова

Вопрос замены налога на добавлен-
ную стоимость (НДС) налогом с про-
даж (НСП) и розничным налогом 

обсуждается в Казахстане уже несколько 
месяцев, но эксперты пока не пришли к 
единому мнению: принесет такая роки-
ровка потребителям, бизнесу и государ-
ству выгоду или лишь новые проблемы 
взамен старых.

К НДС предъявляется много претен-
зий: неповоротливый, непрозрачный на-
лог, на возврате которого в Казахстане 
вырос «целый бизнес», сложная система 
учета. В противовес ему – налог с продаж. 
В той форме, в какой он существует, на-
пример, в США (Штаты и япония, где нет 
НДС, в первую очередь ассоциируются с 
налогом с продаж), он прописывается в 
чеке рядом со стоимостью товара. «Мы 
привыкли, что сейчас налоговая состав-
ляющая, то есть НДС, «спрятана» в цене, 
с НСП же люди смогут увидеть: столько-
то стоит покупка, столько-то составляет 
налог», – комментирует экономист Алмас 
Чукин. Кстати, по словам эксперта, имен-
но этот налог делает Штаты «дешевой» и 
относительно удобной для покупок стра-
ной.

лик налога окутан  
неопределенностью
В Казахстане же применение налога с про-
даж и розничного налога может быть со-
пряжено с определенными трудностями – 
прежде всего потому, что пока нет единого 
понимания их анатомии.

Так, по оценке Галима Хусаинова, ге-
нерального директора BRB INVEST, тот 
вариант налога с продаж, который пред-
лагается внедрить в Казахстане, является 
по сути налогом с оборота, а предлагаемая 
версия розничного налога – налогом с про-
даж. Их использование приведет к каскад-
ному налогообложению: чем больше пере-
делов и перепродаж товара, тем больше в 
себестоимости будет налоговая составля-
ющая, уверен эксперт. Он указывает на то, 
что передовые страны стараются отказы-
ваться от таких типов налогов, так как они 
имеют множество недостатков, основной 
из них – это несправедливая система на-
логообложения.

В части перепродаж у Алмаса Чукина 
другое видение: НСП берется не каждый 
раз, когда товар переходит из рук в руки, 
а только при конечной продаже потре-
бителю – вариант номер один, и когда не 
подтвержден потребитель – вариант но-
мер два. «Если платить налог при каждом 
переходе, то пока товар пройдет через всю 
цепочку посредников, налог для конечно-

го звена будет сумасшедшим», – говорит 
собеседник.

В чем единодушны аналитики, так это 
в том, что самое главное отличие налога с 
продаж от НДС – в простоте учета и сбора. 
НДС требует сложных вычислений: его 
плательщики зачастую являются также 
и получателями, считать нужно в случае 
каждого контрагента, а их может быть 
несколько. «Налог с продаж – предельно 
простой: выписал счет за товар, прибавил 
проценты – все. При этом когда товар про-
дается одним юридическим лицом дру-
гому – не конечному потребителю – этот 
налог не взимается, предприятие может 
считать только затраты и прибыль», – по-
ясняет Алмас Чукин. Галим Хусаинов вме-
сте с тем высказывает опасение, что если 
будут внедрять различные исключения и 
доработки к классическому варианту на-
лога с продаж, то он может оказаться та-
ким же сложным, как налог на добавлен-
ную стоимость.

Основные проблемы НДС, добавляет 
Галим Хусаинов, – лжепредприниматель-
ство и использование зачетных схем для 
занижения платежей в бюджет. «Это ос-
новные проблемы, но они относятся не к 
налоговой, а к правоохранительной систе-
ме. Изменять целую налоговую систему 
из-за проблемы лжепредпринимательства 
– это не совсем оправданно, так как рисков 
больше», – говорит спикер.

Экспортеры, импортеры…
Особенность НДС – государство возвра-
щает его экспортерам, это делается в 
большинстве стран для поддержки от-
ечественных товаров. По словам Алмаса 
Чукина, Казахстан больше экспортирует, 
нежели импортирует – необходимость 
возврата НДС экспортерам превращает-
ся в нагрузку на бюджет. В случае с НСП 
такое бремя государству нести не нужно. 
Кроме того, налог с продаж сделает ре-
спублику более привлекательной для ве-
дения бизнеса по сравнению, например, 
с Россией: наш партнер по ЕАЭС вряд ли 
в скором времени отменит НДС, при том, 
что ставка выше – в РФ она доходит до 18% 
против 12% в РК.

Галим Хусаинов считает, что в отноше-
нии экспорта-импорта предлагаемые на-
логи, наоборот, имеют недостатки. В част-
ности, иностранные товары – в первую 
очередь российские – будут более конку-
рентоспособными по сравнению с отече-
ственными. Эксперт поясняет: «Импорт 
из других стран, в том числе из России, не 
содержит НДС (в классическом варианте 
этот налог возмещается при экспорте). 
Соответственно, при внедрении НСП и 
розничного налога наши товары будут со-

держать данные налоги, и с каждым пере-
делом и перепродажей налоговая состав-
ляющая в структуре себестоимости будет 
увеличиваться».

С экспортом, по мнению собеседника, 
ситуация аналогична: «Стоимость нашего 
товара не будет включать возмещенный 
НСП. При экспорте при прочих равных ус-
ловиях он будет дороже, что не позволит 
казахстанским производителям конку-
рировать с иностранными товаропроиз-
водителями». То, что НСП будет включен 
в себестоимость продукции компаний – 
сырьевых экспортеров, увеличит нагрузку 
для этих игроков, а значит – уменьшит их 
прибыльность, называет Галим Хусаинов 
третий недостаток планируемых измене-
ний.

… другие плательщики  
и государство
Что касается того, как потенциальные из-
менения отразятся на бизнесе, то, по мне-
нию Галима Хусаинова, в целом налоговая 
нагрузка возрастет: введение таких на-
логов – НСП и розничного – потребует оп-
тимизации, для чего необходимо немало 
времени. «учитывая большое количество 
посредников и переделов в некоторых от-
раслях, налоговая нагрузка возрастет», – 
комментирует спикер.

Тимур Нигматуллин, финансовый ана-
литик ИХ «ФИНАМ», напротив, считает, 
что замена НДС и корпоративного налога 
розничным налогом окажет существен-
ную поддержку местному бизнесу и эконо-
мике в целом за счет как прямого сокраще-
ния фискальной нагрузки, так и снижения 
административных расходов. «Таким об-
разом, правительство реализует своео-
бразную контрциклическую бюджетную 
политику, что может удержать экономику 
Казахстана от рецессии», – говорит анали-
тик.

Вместе с этим, по его мнению, высокие 
бюджетные риски являются недостатком 
нововведения. «Впрочем, у Казахстана до-
статочно низкая долговая нагрузка с точ-
ки зрения соотношения внешнего долга и 
ВВП, а также сравнительно большой объ-
ем золотовалютных резервов. Таким обра-
зом, правительство может позволить себе 
сокращение налоговой нагрузки в течение 
как минимум 3-5 лет даже при сохранении 
низких цен на нефть», – поясняет Тимур 
Нигматуллин. Он отмечает, что основным 
бенефициаром отмены НДС станут насе-
ление и компании, не связанные с сырье-
вым сектором.

Базары как вариант уклонения
Какие сборы устанавливает государство 
– это один вопрос. Другой – собираемость 

налогов. Алмас Чукин указывает на то, что 
некоторые налоги в Казахстане неспра-
ведливо высокие, потому что их собирают 
только с тех, кто их платит. Так как в сфе-
рах, в которых господствует кеш, – прода-
же товаров и услуг – в первую очередь про-
исходит тотальное уклонение от любых 
налогов.

Из этого вытекает следующая про-
блема взимания НСП в Казахстане: если 
торговые рынки продолжат работу в фор-
мате «купил-продал без чека», то торговые 
центры, где продавцы обязаны применять 
кассовые аппараты, могут просто зачах-
нуть. «Это, кстати, одна из причин, почему 
налог с продаж непопулярен в странах с 
несильно развитой экономикой», – пояс-
няет экономист.

О похожей проблеме говорит Галим 
Хусаинов: при введении НСП и рознично-
го налога пострадают сельские жители 
и социально уязвимые слои населения. 
«Сельским жителям всегда требуется 
посредник, а крупные промышленные 
производители не повезут мелкий объем 
в сельскую местность. Соответственно, 
для сельчан товар априори всегда будет 
дороже на величину НСП, чем для город-
ского населения», – поясняет аналитик. 
По его мнению, такая мера, как исполь-
зование дифференцированной ставки, 
ситуацию не спасет: торговля «перете-
чет» в пограничные территории – туда, 
где ставка окажется меньше. Социально 
уязвимые слои населения, например, 
пенсионеры, столкнутся с проблемой 
оплаты платежными картами, так как 
это требует навыков – в этом спикер ви-
дит ущемление прав этой группы населе-
ния.

Более того, для сокращения себесто-
имости производители будут напрямую 
налаживать каналы сбыта. «Это может 
привести к тому, что большое количество 
торговых компаний пострадает, также по-
страдает система логистики и дистрибу-
ции товаров внутри страны. Налаживание 
же агентских и других договоров потре-
бует времени и большого юридического 
навыка, чтобы минимизировать риски по 
товару», – комментирует Галим Хусаинов 
возможное сокращение торговли из введе-
ния НСП.

Минусы затормозят 
индустриализацию
Продолжая тему недостатков предлагае-
мых налогов, Галим Хусаинов отмечает, 
что при каскадном налогообложении в 
выигрыше всегда остаются те компании, 
которые имеют большее количество пере-
делов. «Но это может привести к укрупне-
нию бизнеса и сокращению разнообразия, 
так как малый и средний бизнес будет 
покупать для своего производства товар 
дороже, чем этот же товар будет переда-
ваться внутри крупной компании между 
цехами. С сокращением разнообразия 
ухудшится качество производимого това-
ра, так как такое положение будет способ-
ствовать монополизации рынка», – счита-
ет аналитик.

Кроме того, по его мнению, с чет-
вертого и выше передела налоговая на-
грузка начнет расти, так как количество 
косвенных налогов будет выше, чем при 
НДС. «Соответственно, это будет тормо-
зить развитие последующих переделов 
в экономике, а учитывая, что между 
каждым переделом имеются оптовые 
продавцы и посредники, то развитие 
де-факто остановится на втором переде-
ле, что не соответствуют предлагаемой 
политике будущей индустриализации 
страны», – комментирует Галим Хусаи-
нов.

Розничный налог дает возможность на-
логовой оптимизации и снижения основ-
ных налогов типа КПН и налогов на фонд 
оплаты труда. Это в будущем может приве-
сти к росту теневой экономики и сокраще-
нию поступлений в бюджет, продолжает 
перечислять потенциальные недостатки 
аналитик.

Также, по его мнению, достаточно 
сложно будет разделить продажи между 
юридическими и физическими лицами. 
Это потребует дополнительных затрат на 
ведение учета, хотя именно внедрение 
розничного налога предполагало сокра-
щение учетных затрат, но это будет сде-
лать проблематично.

В завершение Галим Хусаинов отмеча-
ет, что перечисленные выше негативные 
последствия от смены налогов – основные, 
список их можно продолжать.

Цель номер один – инфляция

Налоговая дозагрузка
Что получит экономика от смены налогов для бизнеса?

Вероника герман

Поддержка казахстанских производителей остает-
ся важнейшей задачей государства, особенно ак-
туальна эта поддержка в период кризиса. Доступ-

ные условия и низкие процентные ставки позволяют 
отечественному бизнесу не только преодолеть период 
нестабильности, но и открыть для себя новые возможно-
сти роста. Накануне один из флагманов современного 
казахстанского электромашиностроения – Кентауский 
трансформаторный завод – сообщил о том, что освоил 
кредит от Казкоммерцбанка. Сами производственники 
говорят, что поддержка является своевременной и не-
обходимой. 

В сентябре этого года президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев на совещании с акимами Актюбинской, 
Атырауской, Западно-Казахстанской и Мангистауской 
областей отметил, что сегодня весь мир испытывает 
влияние кризиса, как и республика. Он заявил, что пло-
хо работающие и неконкурентоспособные предприятия 
не имеют перспектив. «я не раз говорил нашим предпри-
нимателям при вступлении в ЕАЭС и ВТО о необходимо-
сти повышения своей конкурентоспособности. Теперь 
следует снижать издержки и поднимать производитель-
ность труда», – подчеркнул тогда глава государства. Од-
нако на сегодняшний день имеются примеры того, как 
отечественные компании могут стать не только флагма-
нами на рынке, но и составить в будущем конкуренцию 
«соседним» товарам. 

Вопрос импортозамещения достаточно остро стоит 
в последние годы в Казахстане, поскольку курс на ди-
версификацию экономики только начинает приносить 
свои плоды. В этом отношении весьма актуальной оста-
ется государственная поддержка. В конце прошлой не-

дели Кентауский трансформаторный завод, входящий в 
группу Alageum Electric, сообщил об освоении кредит-
ных средств в размере 1 млрд тенге, полученных от Каз-
коммерцбанка на закупку оборудования. Это, по словам 
представителей завода, позволило поддержать импор-
тозамещающее производство.

Средства были выделены в этом году на пятилетний 
срок по номинальной ставке 6% годовых в рамках го-

сударственной программы Банка развития Казахстана 
(3-й транш). Все заемные средства уже полностью осво-
ены и были направлены на закупку сырья и материалов 
для производства шкафных конструкций, трансформа-
торов и подстанций различных видов и типов, а также 
на пополнение оборотного капитала.

«Электромашиностроение – это сложная и ресурсо-
емкая отрасль экономики, и без поддержки государства 
и банка нам было бы сложно самостоятельно развивать 
это направление. Благодаря своевременному отклику 
Казкома мы получили кредит и освоили все средства 
кредита в сумме 1 млрд тенге на закупку сырья и мате-
риалов», – рассказал Хайрулла Кожабаев, управляющий 
директор АО «Кентауский трансформаторный завод». 

Напомним, что компания производит все виды 
трансформаторного оборудования, востребованные на 
рынках Казахстана и зарубежья. Ранее здесь были от-
крыты новые цеха, и теперь выпускается то, что раньше 
необходимо было закупать в России, – от мельчайших 
деталей до совершенно новой готовой продукции. На 
заводе также, например, впервые начали производить 
провода с эмалевой изоляцией. 

Трансформаторное оборудование, выпускаемое 
предприятием, используется в металлургии, машино-
строении, транспортной сфере, нефтегазовом комплек-
се и жилищно-коммунальном секторе. Среди постоян-
ных покупателей трансформаторов такие корпорации, 
как «КазМунайгаз», «Казахстан темир жолы», «КазТран-
сОйл», KEGOC, BI-Group, Orda Invest, «Казцинк», а также 
ряд крупнейших предприятий России, Кыргызстана, 
узбекистана, Таджикистана, Туркменистана, Азербайд-
жана и Афганистана.

Со своей стороны в Казкоммерцбанке отмечают, что 
финансирование компаний в период нестабильности 
является необходимой мерой. «Мы решили поддержать 
ведущего производителя трансформаторного оборудо-
вания в это нелегкое для бизнеса время, учитывая его 
значимость не только для местного, но и зарубежного 
рынка. Кроме того, он очень важен для развития идеи 
импортозамещения, которую неоднократно озвучивал 
глава государства, так как доля казахстанского содер-
жания в продукции завода превышает 80%, немногие 
казахстанские промышленные предприятия достигают 
подобных показателей. Мы рады, что благодаря нашему 
участию завод с более чем полувековой историей легче 
перенесет временные экономические трудности», – от-
метила Айгуль Джайлаубекова, управляющий директор 
Казкоммерцбанка.

Сделано дома: ориентация  
на импортозамещение
Казком поддержал Кентауский трансформаторный 
завод

Прошло два месяца с момента, когда правитель-
ство Казахстана приняло решение отказаться от 
удерживания предельных цен на ГСМ. Вопреки 

прогнозам, розничные цены на АИ-92 демонстрируют 
стабильность, зафиксировавшись на уровне около 130 
тенге за литр.

Оптовые цены по самой ходовой марке топлива за 
прошлый месяц снизились в среднем на 3,8%, но роз-
ничные сохраняются на прежнем уровне с небольшой 
лишь тенденцией к снижению. А потому теперь уже 
точно нельзя назвать объективными мнения, которые 
высказывали некоторые эксперты о грядущих мани-
пуляциях с ценами на бензин со стороны поставщиков 
нефти и трейдеров. Добрая ли это воля участников рын-
ка или всему «виной» рамки, в которые они поставлены 
государством? Как бы то ни было, мы видим, что сегодня 
в Казахстане действует весьма эффективный механизм 
контроля над ценообразованием – запрет на установле-
ние и поддержание монопольно высоких или низких цен 
влиятельными субъектами рынка.

Закон РК «О государственном регулировании про-
изводства и оборота отдельных видов нефтепродуктов» 
четко регламентирует рынок, в том числе и условия 
оптовой реализации ГСМ. Согласно документу, постав-
щики нефти после переработки принадлежащего им 
сырья на НПЗ имеют право осуществлять продажу по-
лученных нефтепродуктов. То есть поставщик нефти 
выступает одновременно и трейдером. А основные опто-
вые реализаторы нефтепродуктов включены в государ-
ственный реестр субъектов рынка, занимающих доми-
нирующее или монопольное положение в сфере оптовой 
реализации ГСМ. Их деятельность жестко мониторят 

госорганы, задача которых – предупредить или устра-
нить злоупотребления на рынке. При этом стоит отме-
тить, что укрупненная структура бизнеса в этой сфере 
позволяет государству всегда держать руку на пульсе и 
сохранять контроль над ситуацией. К тому же крупные 
компании приносят стране не только финансовую поль-
зу в виде налогов, но еще и берут на себя целый ряд се-
рьезных социальных обязательств.

Бытующее мнение об обогащении трейдеров не бо-
лее чем домыслы. Структура оптовой цены на бензин 
выглядит следующим образом: себестоимость произ-
водства нефти составляет 61%, 16% – налоги, 22% – та-
риф НПЗ и всего 1% – доход оптовика. Посредников же 
на рынке ГСМ отнюдь не много – их количество четко 
регламентировано законодательством: на нефтеперера-
батывающем заводе может быть переработана только 
нефть, приобретенная напрямую у недропользователя, 
а полученный бензин может быть продан только одному 
оптовому поставщику.

Что касается непосредственно недропользователей, 
то им сегодня приходится несладко. Со второй полови-
ны прошлого года стоимость марки Brent упала почти на 
60%, и по сей день не может зафиксироваться на отметке 
выше $50. Экспортная таможенная пошлина на нефть в 
Казахстане равна $60 за тонну, как и в прибыльном 2013 
году, когда нефть стоила $109 за баррель. НПЗ подняли 
цены на свои услуги. Планируется повышение акциза 
на бензин и дизтопливо как на продукты переработки 
давальческого сырья. Плюс ко всему с 1 октября произо-
шло 10%-ное повышение тарифов на транспортировку 
нефти по магистральным нефтепроводам, которое будет 
продолжаться ежегодно вплоть до 2019-го.

В условиях низких мировых цен поставка сырья на 
внутренний рынок позволяет недропользователям под-
держивать на заданном уровне темп добычи во избе-
жание сокращения производства и рабочих мест. Свои 
социальные обязательства перед государством в виде 
поставки ГСМ для сельхозпроизводителей, объектов со-
циальной инфраструктуры нефтяниками также выпол-
няются.

Дефицит по дизтопливу и АИ-92 Казахстану не грозит. 
А вот по АИ-80 ситуация вызывает некоторые опасения. 
Как известно, в стране полным ходом идет модернизация 
трех НПЗ – она позволит к 2017 году полностью обеспе-
чить потребности рынка в высокооктановом топливе. 
Но ввиду проведения планово-ремонтных работ на Пав-
лодарском нефтехимическом заводе (с 10 сентября по 20 
октября) и снятия с производства АИ-80 на Атырауском 
НПЗ очевиден назревающий дефицит. Хотя цепляться за 
эту марку уже не стоит. По информации Минэнерго, про-
изводство АИ-80 в Казахстане могут прекратить с 1 ян-
варя 2016 года в связи с требованиями технического ре-
гламента Таможенного союза о переходе на реализацию 
нефтепродуктов, соответствующих стандарту Евро-4. На 
большей части казахстанцев это никак не отразится, уве-
рен директор ТОО «Oil Gas Project» жарас Ахметов. 

«Автопарк населения сегодня в основном потребляет 
бензин марки АИ-92 и выше, АИ-80 предназначен для 
специального рода коммерческих автомобилей – тяже-
лых самосвалов, грузовиков – это бензин оставшейся со-
ветской техники. Тем, кто ей владеет, придется тяжело 
– надо будет находить средства, обновлять свой парк, од-
нако трагедией республиканского масштаба этот факт 
назвать сложно» – резюмировал он.

гСМ: полет стабильный

жанторе Касым

На днях Национальный фонд раз-
вития финансовых услуг (НФФу) 
предложил Нацбанку увеличить 

максимальную ставку вознаграждения 
по депозитам в тенге с 10% до 17%. Одна-
ко, полагают эксперты, регулятор не будет 
рассматривать эту инициативу, поскольку 
она не совсем своевременна в нынешних 
условиях. 

В своем сообщении на сайте фонд от-
мечает критическое снижение уровня до-
верия к национальной валюте со стороны 
населения. «Депозиты являются основ-
ным источником фондирования банков-
ского сектора. По состоянию на сентябрь 
2015 года доля вкладов физических лиц 
в иностранной валюте увеличилась до 
73,5%, а в случае сохранения наблюдаю-
щейся тенденции до конца текущего года 

доля таких депозитов может увеличиться 
до 97%», – сообщается в документе. При 
этом НФФу полагает, что необходимо 
срочное принятие мер со стороны На-
ционального банка РК по укреплению 
доверия к национальной валюте в виде 
повышения максимальной ставки по де-
позитам в тенге до 17% с введением диф-
ференцированной ставки в зависимости 
от срока депозита. Соответствующие 
предложения направлены на рассмотре-
ние в регулятор. 

Джон Харди, главный валютный 
стратег SAXO BANK, подчеркивает, что 
эти предложения возникли из-за необ-
ходимости компенсации вкладчикам 
рисков от хранения депозитов в не-
стабильной валюте. «Трудно сказать, 
будет ли эта мера успешна или нет, по-
скольку это вопрос уверенности как 
таковой – пойдет ли валюта по пути, 

который принесет ей стабильность», – 
уверен Джон Харди. 

Вячеслав Додонов, д.э.н., главный на-
учный сотрудник Казахстанского инсти-
тута стратегических исследований при 
президенте РК, считает это предложе-
ние не очень уместным по нескольким 
причинам. «Во-первых, оно исходит из 
неадекватно интерпретируемой стати-
стики – тот рост доли вкладов в валюте, 
который отмечен НФФу, связан в первую 
очередь с переоценкой существующих 
валютных депозитов в тенговый экви-
валент после августовской девальвации, 
так как соответствующая статистика ве-
дется в тенге. Поэтому никакого роста 
доли валютных депозитов до 97% до кон-
ца года не будет, быть не может, и никог-
да не было такой доли на нашем рынке. 
Во-вторых, ставка по банковским про-
дуктам, включая депозиты, является ре-

зультатом объективных экономических 
процессов, и ее сегодняшний уровень 
соответствует сложившимся реалиям, 
менять которые из-за чьего-то субъек-
тивного представления о «правильных» 
ставках невозможно. В-третьих, ставка 
по депозитам регулируется, кроме про-
чего, Казахстанским фондом гарантиро-
вания депозитов, а это значит, что чем 
выше депозитные ставки, тем выше риск 
для фонда, тем большие средства по-
требуются в случае наступления «стра-
хового случая», тем больше средств 
должны будут отчислять в этот фонд 
банки-участники», – отметил Вячеслав 
Додонов.

Касательно доверия к тенге, по его 
словам, любые экстраординарные меры, 
включая неадекватные ставки, как пра-
вило, вызывают обратный эффект – они 
способствуют возникновению паники и 
ослаблению доверия.

В то же время, полагает он, депозит-
ная и кредитная ставки тесно связаны 
между собой, что отмечается и в про-
цитированном заявлении НФФу: «депо-
зиты являются основным источником 
фондирования банковского сектора». 
«Очевидно, что рост депозитной ставки 
автоматически приведет к росту кредит-
ной ставки до абсолютно неприемлемых 
для заемщиков уровней. Кредитная ак-
тивность просто прекратится как тако-
вая. Поэтому и банкам такое повышение 
ставки не может быть выгодно», – отме-
тил сотрудник КИСИ. К тому же он со-
мневается в том, что Нацбанк будет ре-
агировать на эту инициативу, добавляя, 
что мало ли кто какой информационный 
шум генерирует.

Ставка по депозитам 
соответствует 
сложившимся реалиям
Причин для ее повышения нет
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Vertu пРоДаН 
гоНКоНгСКоМу 
иНВЕСтфоНДу

люксовый бренд смартфонов Vertu продан 
шведским инвестфондом EQT группе инве-
сторов из Китая, пишет Financial Times. Газета 
назвала сделку «еще одним свидетельством 
популярности премиальных брендов в Азии». 
В заявлении Vertu говорится, что новый вла-
делец компании – гонконгский инвестфонд 
Godin Holdings, купивший компанию при 
поддержке «международных частных инве-
сторов». Гендиректор компании Массими-
льяно Польяни, руководивший Vertu три года, 
покинул должность, заявив, что наступило 
время «вручить бразды лидерства новой ко-
манде». Сумму сделки в компании не раскры-
вают. EQT купил Vertu у Nokia в 2012 году за 
200 млн евро на фоне финансовых трудностей 
финской компании. у Nokia, создавшей Vertu 
в 1998 году с прицелом на нишевый сегмент, 
оставалась небольшая доля. («Ведомости»)

за 2015 гоД Для MAC 
НапиСаНо БольшЕ 
ВиРуСоВ, ЧЕМ за 
поСлЕДНиЕ 5 лЕт

В 2015 году для платформы Apple Mac было 
обнаружено в пять раз больше вирусов, чем за 
пять предыдущих лет. Аналитики считают, 
что динамика сохранится. Всего в 2015 году 
для платформы Mac было найдено 948 вредо-
носных приложений, тогда как за предыдущие 
пять лет – всего 180 разновидностей, сообщает 
исследовательская компания Bit9 + Carbon 
Black. Исследователи утверждают, что уве-
личение числа вирусов обусловлено ростом 
популярности компьютеров Mac. По данным 
аналитиков, сейчас доля OS X на рынке опера-
ционных систем составляет около 16,4%. Важ-
ную роль также сыграл рост популярности Mac 
в корпоративной сфере. Сегодня, по данным ис-
следований, около 45% компаний предлагают 
своим сотрудникам платформу Mac в качестве 
опции. По прогнозу Bit9 + Carbon Black, в даль-
нейшем ситуация лишь усугубится. (CNews)

HewLett-PACkArd 
РаСКололаСь 
пополаМ

Компания Hewlett-Packard, некогда круп-
нейший производитель ПК и серверов в мире, 
прекратил существование в прежнем виде и 
разделился на два независимых бизнеса. HP 
Inc. унаследовала все активы по разработке 
и выпуску персональных вычислительных 
систем и принтеров, в то время как Hewlett 
Packard Enterprise достался весь корпоратив-
ный бизнес предшественника. Для HP эти из-
менения стали самыми крупными с момента 
поглощения ею компании Compaq с 63,7 тыс. 
сотрудников в 2002 году за сумму в $25 млрд. 
HP Inc. со штатом около 50 тыс. сотрудников 
воглавит президент и CEO Дион Векслер, 
занимавшей в прежней компании пост ви-
це-президента подразделения Printing and 
Personal Systems. Вторую компанию в статусе 
гендиректора возглавит Мег уитман. Преды-
дущие годы оказались не самыми удачными 
для бизнеса HP. Возглавившая компанию в 
2011 году Мег уитман не смогла добиться тре-
буемых финансовых показателей, и по итогам 
2013-2014 финансового года, окончившегося 
31 октября 2014 году, выручка компании со-
кратилась на 1%, а прибыль – на 2%. (CNews)

НазВаНа ЦЕНа 
БуДущЕго 
СМаРтфоНа 
YotAPHoNe

Yota Devices рассчитывает сделать смарт-
фон с двумя экранами доступнее. Гендирек-
тор компании сообщил ориентировочную 
цену нового смартфона, выпустить который 
планируется в будущем году. Цена будущего 
YotaPhone 3 составит около $550, заявил в ин-
тервью Bloomberg генеральный директор Yota 
Devices Владислав Мартынов. Выпуск устрой-
ства запланирован на 2016 году. По словам 
Мартынова, более низкой стоимости компа-
ния рассчитывает добиться благодаря сотруд-
ничеству с новым производителем – китай-
ской ZTE. Предыдущее поколение устройства 
выпускала в Китае сингапурская компания 
Hi-P. Стоимость YotaPhone 2 в момент анонса 
в прошлом году составила $600. После не-
давней продажи 64,9% акций Yota Devices 
гонконгскому фонду REX Global Entertainment 
Holdings за $100 млн и обещанию фонда вло-
жить еще $50 млн в развитие бизнеса, стало 
известно, что отныне вендор планирует сфо-
кусировать внимание на внутреннем китай-
ском рынке мобильных устройств. (CNews)

deLL плаНиРуЕт 
пРоДать аКтиВы  
На $10 МлРД

Компьютерная компания Dell готовится 
продать непрофильные активы примерно на 
$10 млрд перед покупкой производителя си-
стем хранения данных EMC. Об этом сообщает 
Reuters cо ссылкой на информированные ис-
точники. Это компании необходимо, чтобы 
снизить долговую нагрузку, которая после 
слияния с ЕМС составит $49,5 млрд. Dell не-
давно проинформировала о своих планах 
рейтинговые агентства, говорят собеседники 
Reuters. Среди активов, от которых Dell готова 
избавиться, подразделение Quest Software, ко-
торое производит программы для управления 
IT-инфраструктурой, SonicWall, которое зани-
мается обеспечением безопасности данных и 
электронной переписки, оказывающее услуги 
в сфере IT Perot Systems. Как утверждается, для 
завершения сделки не требуется выполнение 
каких-либо финансовых условий. («Ведомо-
сти технологии»)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Для аСтаНы заКупят 
200 СоВРЕМЕННых 
аВтоБуСоВ

В лондоне подписано трехстороннее со-
глашение о поддержке модернизации транс-
портной сети между акиматом города Астаны, 
подведомственной акимату компанией ТОО 
«Астана LRT» и Европейским банком рекон-
струкции и развития (ЕБРР). Об этом сооб-
щили в пресс-службе акима Астаны. В рамках 
данного соглашения предусматривается вы-
деление денежных средств на поставку 200 
единиц городских автобусов нового поколе-
ния в период с 2016-го по 2017 год. По услови-
ям модернизации, закупаемый транспорт дол-
жен быть оснащен современными системами 
информирования, подсчета пассажиров, виде-
онаблюдения, кондиционирования и отопле-
ния. Отдельным условием финансирования 
является наличие в новых автобусах условий 
для людей с ограниченными физическими 
возможностями. Важно отметить, что под-
писание вышеуказанного соглашения свиде-
тельствует об инвестиционной привлекатель-
ности города Астаны. По словам экспертов 
ЕБРР, администрацией города взят правиль-
ный курс по модернизации и развитию транс-
портного комплекса столицы. (kapital.kz)

В КазахСтаНЕ 
СозДаДут 
гоСКоМпаНию  
Для ВыпуСКа СуКуК

Государственную исламскую специальную 
финансовую компанию (ГИСФК) создадут в 
Казахстане, соответствующие поправки в за-
конодательство рассматриваются в парламенте 
республики. Об этом сообщает «Интерфакс-
Казахстан» со ссылкой на информацию Нацио-
нального банка. «Национальным банком разра-
ботан проект поправок в ряд законодательных 
актов Республики Казахстан, предусматриваю-
щих совершенствование условий для выпуска 
ГИЦБ (государственных исламских ценных 
бумаг. – ИФ-К)», – отмечается в ответе Нацбан-
ка на запрос агентства. Разработка проекта по-
правок обусловлена необходимостью создания 
законодательных условий для установления це-
нового ориентира (бенчмарка) и снижения сто-
имости выпуска ГИЦБ Республики Казахстан, 
сообщили в пресс-службе регулятора. В частно-
сти, поправками предусмотрено обеспечение 
возможности создания отдельной госкомпании 
комитетом государственного имущества и при-
ватизации Минфина. Предполагается, что это 
будет ТОО. («интерфакс-Казахстан»)

БолЕЕ 34 МлРД 
тЕНгЕ ВыДЕлят На 
МоДЕРНизаЦию 
ЭНЕРгоСЕтЕй юКо

34 млрд 542 млн тенге инвестируют энер-
гетики Южного Казахстана в программу, на-
правленную на энергосбережение. Модерни-
зация энергетической системы юга позволит 
не только сохранить бюджеты потребителей, 
но и значительно снизить потери электро-
энергии в регионе. Энергетики представили 
в Южно-Казахстанский департамент по регу-
лированию естественных монополий проект 
инвестиционной программы модернизации 
энергетических сетей на 2016-2022 годы и рас-
смотрения предельно допустимого тарифа на 
годы действия программы. Экономический 
эффект от реализации инвестиционной про-
граммы модернизации на 2016-2022 годы, по 
прогнозам энергетиков, составит не менее 600 
млн тенге, а также приведет к снижению ава-
рийности, увеличению пропускной способно-
сти на 81 мегаватт в час, повышению надежно-
сти энергоснабжения потребителей, качества 
подаваемой электроэнергии, снижению тех-
нических потерь на 18 млн киловатт-часов и 
созданию дополнительных мощностей для 
подключения новых потребителей, добавоч-
ная мощность по оценке энергоснабжающих 
организаций составит 133,6 мВт. (otyrar.kz)

В КазахСтаНЕ 
СРЕДНий ВозРаСт 
БизНЕСМЕНоВ  
– 40 лЕт

Средний возраст предпринимателя в Ка-
захстане равен 40 годам. Численность офици-
ально занятой молодежи от 15-28 лет – 2 млн 
376 тыс. человек. Из них занимаются предпри-
нимательской деятельностью 270 тыс. чел. 
(11%). Такие данные были озвучены в ходе 
выездного заседания Совета по развитию мо-
лодежного предпринимательства Националь-
ной палаты предпринимателей Республики 
Казахстан «Атамекен», сообщает корреспон-
дент центра деловой информации Kapital.kz. 
Что касается Южного Казахстана, то здесь 
численность молодых граждан от 18 до 29 лет 
составляет 773 тыс. человек (28,2% населения 
Южно-Казахстанской области). В том числе 
молодежи в сельской местности 473 тыс. че-
ловек (61,2%) и молодежи в городе – 300 тыс. 
(38,8%). Реалии рыночной экономики таковы, 
что государство не может обеспечить полную 
занятость населения. Поэтому нужно привле-
кать к предпринимательству наиболее актив-
ную часть трудоспособного населения – мо-
лодежь. Молодежное предпринимательство 
становится одним из приоритетных направле-
ний развития малого и среднего бизнеса, гово-
рили в ходе выездного заседания. (kapital.kz)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн
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Бизнес-афоризмы
Вкладывайте деньги в инфляцию –  
это единственное, что все время растет.

Уилл Роджерс

Тот несчастный, которому обычный путь к прибыли 
кажется слишком долгим и слишком трудным, 
ворует или просит милостыню. 

Карл Фрелих

Слишком многие люди тратят деньги, которые они  
с трудом заработали, на вещи, которые им не нужны, 
чтобы впечатлить людей, которые им не нравятся.

Уилл Роджерс

Фондовый рынок полон людей, которые знают цену, 
но понятия не имеют о ценности.

Филипп Фишер

Валерий Сурганов 

На встрече с новым руководством  
«СК-фармация» было заявлено  
о строительстве склада лекарств  

в астане, увеличении количества машин 
скорой помощи и прозрачности  
госзакупок

Новый председатель правления единого казахстан-
ского дистрибьютора лекарственных средств и ме-
дицинских препаратов ТОО «СК-Фармация» Нуржан 
Алибаев сразу после своего назначения принял реше-
ние посетить регионы страны, чтобы на месте решить 
задачи, стоящие перед областями в сфере поставок ле-
карственных препаратов. А накануне он встретился с 
представителями медицинских учреждений Астаны. 
Одним из важных вопросов для обсуждения между 
врачами столицы и руководителем единого фармацев-
тического дистрибьютора стал проект строительства в 
грядущем 2016 году в Астане стратегического склада 
лекарственных средств, который должен будет сфор-
мировать запас препаратов для больниц и поликлиник 
города. В то же время было заявлено об ужесточении 
контроля к поставщикам лекарств и отмечен положи-
тельный опыт консолидации ТОО «СК-Фармация» и АО 
«КазМедТех» в плане обеспечения Астаны новыми ма-
шинами скорой помощи. 

планирование и прогнозы   
По словам Нуржана Алибаева, ключевая задача «СК-
Фармация» – обеспечить население бесперебойными 
поставками бесплатных медицинских препаратов. В 
неделю дистрибьютор осуществляет обеспечение более 
тысячи медицинских учреждений страны, организует 
транспортировку лекарств даже в самые удаленные и 
труднодоступные уголки нашей республики. 

«Это непросто. Вы бы могли помочь в этом деле, 
улучшив свои прогнозные потребности, четко плани-
руя закупку каждого лекарственного средства и изде-
лия медицинского назначения. А то выходит, что одни 
и те же лекарства поставляются в течение одного года 
три раза. Соответственно, нам нужно заново объяв-
лять конкурсы, проводить все процедуры госзакупок, 
что отнимает немало времени. Случается, что запра-
шиваемые лекарства на следующий год оказываются 
не нужны. Необходимо, чтобы все медицинские уч-
реждения обратили внимание на вопрос грамотного 
планирования», – отметил новый руководитель «СК-
Фармация». 

Со своей стороны для решения этой задачи дистри-
бьютором внедрена единая информационная система, 
позволяющая осуществлять онлайн-мониторинг до-
говорных обязательств с соблюдением надлежащих 
условий хранения и транспортировки лекарственных 
средств. 

Немаловажно и то, что на сегодняшний день долг ме-
дицинских учреждений Астаны перед «СК-Фармация» 
составляет 1 млрд 776 млн тенге. Однако представители 
медицинских учреждений столицы заверили главу «СК-
Фармация», что до конца года долги перед фармацевти-
ческим дистрибьютором начнут погашаться. 

Например, главный врач Онкологического диспан-
сера Мухтар Тулеутаев объяснил, почему перед «СК-
Фармация» у столичного онкологического центра обра-
зовался долг почти в 1,5 млрд тенге.

«За два последних года и за 10 месяцев текущего у 
нас пролечилось более 4 тыс. пациентов со всех реги-
онов Казахстана. Это стационарные пациенты, одни 
из самых тяжелых случаев. И, к сожалению, вопросы 
возмещения наших затрат региональными онкологи-
ческими центрами до сих пор не были решены. Сейчас 
вопрос вынесен на уровень Минздрава, удалось вер-
нуть долг и на республиканской бюджетной комиссии, 
а значит, до конца года мы начнем закрывать свою за-
долженность перед «СК-Фармация», – разъяснил Мух-
тар Тулеутаев. 

Стратегический запас
Еще один важный аспект, который затронул новый 
председатель правления «СК-Фармация»,касается каче-
ства лекарств. По словам Нуржана Алибаева, практика 
показала, что поставляемые лекарства не всегда соот-
ветствовали предъявляемым единым дистрибьютором 
стандартам. 

«Это на совести поставщиков, однако глаза на это мы 
закрывать не собираемся. Будем требовать заявленное 
на тендерах качество всеми законными средствами. По 
надлежащему исполнению договоров мы сейчас уже-
сточаем наши требования именно по качеству и сво-
евременности поставки. К тому же сейчас мы подгото-
вили около 15 исков поставщикам. Парадоксально, что 
за шесть лет существования «СК-Фармация» ни одного 
поставщика не признали недобросовестным», – заявил 
Нуржан Алибаев. 

Заместитель главного врача больницы медицин-
ского центра управления делами президента РК Берик 
Шарип поднял проблему потенциального дефицита ле-
карственных препаратов. По его словам, клиника, где 
он работает заместителем главврача, открылась сравни-
тельно недавно – в марте 2015 года. Но уже сейчас сло-
жились кое-какие проблемные моменты. В частности, с 
лекарственными препаратами, которые используются в 
анестезиологии и реанимации. 

«Если человек заболел, а в больнице дефицит опре-
деленных медицинских препаратов, то нам приходится 
занимать их у коллег из города. Тогда как отсутствие 
данных препаратов может повлечь нежелательные по-
следствия. Дело в том, что у нас в каждой организации 
заявки подаются в соответствии с производственными 
планами, которые мы вырабатываем на год. Зачастую 
мы не можем предугадать, какие заболевания будут 
превалировать, есть определенная сезонность, но за-
планировать какое-то заболевание в тот или иной пери-
од очень тяжело. Поэтому необходимо продумать меры, 
чтобы дефицит лекарственных средств был перекрыт, а 
пациенты всегда были обеспечены ими и, как результат, 
излечены», – говорит Берик Шарип.

В ответ Нуржан Алибаев объявил, что в следующем 
2016 году в Астане начнет осуществляться проект по 
строительству централизованного склада лекарств. 
Проект уже прорабатывается вместе с правительством 
и министерством здравоохранения и социального раз-
вития.

«Стратегический лекарственный запас Астане ну-
жен. Это столица, и мы не должны забывать о безопас-

ности нашего главного города. Средства на эти цели 
«СК-Фармация» найдет», – заверил представитель ме-
дицинских учреждений, глава единого казахстанского 
дистрибьютора лекарственных препаратов. 

Помимо того, что строительство лекарственного 
склада в Астане позволит ответить на вызов потенци-
ального дефицита лекарств в больницах и клиниках го-
рода, Нуржан Алибаев призвал главврачей медучрежде-
ний столицы оставаться профессионалами и грамотно 
планировать свою собственную закупку медицинских 
препаратов. 

первые плоды интеграции 
Рассказал Нуржан Алибаев и о перспективах деятельно-
сти «СК-Фармация». Так, в настоящее время происходит 
вхождение АО «КазМедТех» в ТОО «СК-Фармация». 

«Эта реорганизация с переходом функций закуп-
ки медицинской техники для дальнейшей передачи 
организациям здравоохранения на условиях лизин-
га позволит сократить сроки проведения закупки, а 
также использовать возможности представительств 
«СК-Фармация» в регионах для обеспечения обратной 
связи с организациями здравоохранения. Кроме того, 
это поможет заключать прямые договоры с иностран-
ными производителями и закупать медтехнику по 
ценам производителя, развивать сервисные центры 
производителей. Также это будет способствовать но-
вым механизмам возмещения лизинговых платежей, 
снимающих нагрузку с республиканского бюдже-
та, и учитывать интересы местных исполнительных 
органов», – заключил председатель правления «СК-
Фармация». 

Руководитель управления здравоохранения Астаны 
Эрик Байжунусов добавил, что до конца ноября этого 
года город принимает 21 новую машину скорой помо-
щи, которые закуплены путем конкурса, что заметно 
снимает напряжение по количеству машин скорой по-
мощи в столице. Вдобавок сейчас внесены изменения в 
постановление о возможности приобретения в лизинг 
санитарного транспорта за счет средств местного бюд-
жета. 

«Это совсем свежее постановление. Таким образом, 
в январе-феврале следующего 2016 года первая партия 
машин скорой помощи, закупленных в лизинг, посту-
пит к нам в город. А значит, напряжение, связанное с 
нехваткой санитарных машин, будет нивелировано 
полностью. Это уже замечательный эффект от взаимо-
действия «СК-Фармация» и АО «КазМедТех». В последу-
ющем же мы займемся модернизацией концепции служ-
бы скорой медицинской помощи в Астане», – заявил 
Эрик Байжунусов. 

Замакима столицы Ермек Аманшаев, подводя итоги 
встречи руководства «СК-Фармация» с представителями 
медицинских учреждений Астаны, заметил, что обеспе-
чение лекарственными препаратами важно не только 
для города, но и для страны в целом. 

«Хорошо, что прошел всего лишь месяц после назна-
чения нового руководителя «СК-Фармация», а он уже 
пришел и впервые встретился с главврачами медучреж-
дений. К тому же я считаю серьезным шагом то, что в 
Астане построят склад для хранения стратегического 
запаса лекарств. Многие вопросы из заданных сегодня 
успешно решились в рабочем порядке», – констатировал 
Ермек Аманшаев. 

Елена тумашова

Цены на нефть могут остаться низки-
ми на протяжении длительного вре-
мени, и причиной этому послужит 

структурная трансформация нефтяного 
рынка, которая, по всей видимости, про-
исходит под влиянием дешевых баррелей. 
Такое мнение, выступая на этой неделе 
в Госдуме, высказала председатель Цен-
трального банка РФ Эльвира Набиуллина. 
Многие эксперты, по ее словам, говорят о 
конце «сырьевого суперцикла», аргумен-
тируя это тем, что развивающиеся страны, 
и в первую очередь Китай, не будут увели-
чивать спрос высокими темпами.

Нефть еще способна удивлять
«Число оптимистов или тех, кто придер-
живается реалистичных позиций, в не-
фтяной сфере очень сильно уменьшилось, 
что связано с достаточно сильным паде-
нием цен, которое произошло в прошлом 
году», – отмечает Акбар Тукаев, советник 
генерального директора инжиниринго-
вой компании «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС». 
По его словам, нефть начали «хоронить» 
еще в 50-х годах XX века: говорили, что 
экономика претерпевает технические и 
технологические изменения, что черное 
золото отжило свой срок как ресурс для 
развития экономических процессов. Но с 
тех пор прошло больше 60 лет, а нефть не 
потеряла «смысла жизни», более того, сфе-
ры ее применения расширились.

«Тенденция изменения структуры гло-
бальной, региональных, национальных 
экономик, безусловно, имеет под собой 
основание, но в отношении нефти надо 
быть более оптимистичными», – про-
должает спикер. Аргументы за эту точку 
зрения таковы. В настоящее время нефть 
примерно на 60% используется в сфере 
транспорта – как моторное топливо, сфера 
переработки, прежде всего, нефтехимия, 
потребляет около 25% этого ресурса, вме-
сте с тем растет спрос на этилен, пропи-
лен и другие основные продукты этой от-
расли. «Сейчас часто упоминаются третья 
промышленная революция, новые техно-
логические переделы, 6-й и 7-й. По моему 
мнению, через 20-30 лет основным потре-
бителем нефти будет перерабатывающая 
промышленность. Это связано с тем, что 
все большее развитие получают техноло-
гии – например, 3D-принтеры. Для произ-
водства такой продукции используются 
пластики, пластмасса – материалы, ко-
торые производятся из нефти», – говорит 
Акбар Тукаев.

Другой момент. В 1980-е годы более 
60% нефти потребляли США и развитые 
страны Западной Европы, в 1990-2000 
годах наблюдался паритет между этими 
игроками с одной стороны и странами 
ОЭСР и остальными государствами – с 
другой. В первое и второе десятилетия XXI 
века пальму первенства по потреблению 
нефти перехватили как раз развивающие-
ся страны. В той же сфере транспорта си-
туация такова: в Западной Европе на 1000 
человек приходится около 600 машин, в 
США – 800, в странах Азии – в 1990-е годы 
было 30-60, сейчас 100-150 на 1000 чело-
век. Западная Европа и США достигли пре-

дела в потреблении бензина и дизтоплива, 
хотя некоторый рост продолжается каж-
дый год; в развивающихся странах очень 
сильно растет использование личного 
транспорта. Если исходить из того, что в 
этом вопросе развивающиеся страны до-
стигнут уровня, близкого к уровню ОЭСР, 
то это будет означать увеличение числа 
авто и потребления бензина как минимум 
еще в 4 раза.

«То есть нефть обладает очень большим 
потенциалом – за счет транспорта, потре-
бления развивающимися государствами, 
использования новых промышленных 
технологий. Ежегодный рост спроса со-
ставляет больше 1 млн барр./сут., на 2015 
год прогнозируется больше 1,5 млн барр./
сут. Мое мнение: нефть «хоронить» еще 
рано», – подводит черту Акбар Тукаев.

Новые механизмы для цены
Говоря о структурной трансформации 
мирового нефтяного рынка, глава Цен-
тробанка России Эльвира Набиуллина 
указала на применение инновационных 
технологий в добыче сырья. Это, по ее 
словам, влияет на параметры капиталов-
ложений, сроки их окупаемости и ценоо-
бразование. «Теперь производители нефти 
в основном борются за долю на рынке, а 
не за поддержание цены. Таким образом, 
мы ожидаем сохранения цен на нефть на 
невысоком уровне в обозримой перспек-
тиве», – цитирует экономиста агентство 
«ПРАйМ».

Камилла Манакова, нефтегазовый ана-
литик, отмечает: для современного нефтя-
ного рынка характерны многообразие его 
механизмов, ускорение либерализации, 
диверсифицированность, высокая цено-
вая волатильность, трудная прогнози-
руемость, трансформация рынка из «фи-
зического» в «финансовый» (нефтяные 
контракты).

Факторы, приводящие к удешевле-
нию нефти, по ее мнению, таковы: США 
наращивают добычу, в том числе нетра-
диционных углеводородов, и уже состав-
ляют конкуренцию участникам ОПЕК; 
активизируется добыча в Иране, ливии, 
а также в странах, не входящих в ОПЕК, 
– Бразилии, Аргентине, Азербайджане; 
снижается спрос на энергоресурсы в 
странах ЕС.

Драйверы роста нефтяных котировок: 
увеличивающийся спрос на углеводороды 
в Китае, Индии; рост затрат на геологораз-
ведку и добычу и т.д.

Кроме того, балансирующая политика 
ОПЕК продолжает играть важную роль в 
ценообразовании.

«Структурная трансформация нефтя-
ного рынка означает новый этап в раз-
витии механизмов ценообразования», 
– уверена эксперт. По ее словам, все бо-
лее значимую роль в ценообразовании 
приобретают такие факторы, как различ-
ные финансовые показатели и ожидания 
участников рынка. «Рынку может потре-
боваться разработка новых инструментов 
регулирования – наподобие квот ОПЕК. 
Кроме того, необходимо выстроить диа-
лог участников картеля с крупнейшими 
производителями углеводородов, не вхо-
дящими в его состав, для формирования 
единого инструментария», – считает Ка-
милла Манакова.

Эксперты сохраняют оптимизм
Что касается сырьевого суперцикла, то, 
как отмечает Камилла Манакова, о за-
вершении долгого цикла высоких цен на 
нефть начали говорить еще 2-3 года назад. 
«Прогнозируемый последующий длинный 
цикл низких нефтяных котировок (10-20 
лет) негативно скажется на экономике 
экспортирующих нефть стран, сократит 
инвестиции в нефтедобычу», – говорит 
аналитик. Однако, считает она, скорее 
всего, в текущих условиях перенасыщения 
рынка углеводородным сырьем и нако-
пления запасов цены на нефть в пределах 
$40-60 баррель будут сохраняться на про-
тяжении 3-4 лет. «В течение этого периода 
капиталовложения в добычу нефти будут 
сокращаться, что снизит предложение, и, 
как следствие, вызовет рост цен», – про-
гнозирует эксперт.

Такое же видение будущего имеет Ак-
бар Тукаев. Существует оценка: в этом 
и, возможно, в ближайшие годы уровень 
капвложений в нефтяную отрасль снизит-
ся на 20%. «По сланцевым месторождени-
ям США в последние месяцы сложилась 
такая ситуация: 80% денежного потока, 
который они сейчас генерируют, отдают 
как долг за кредиты, взятые у различных 
финансовых организаций», – иллюстриру-
ет собеседник. То есть, по его словам, не-
фтяная отрасль и финансовая сфера испы-
тывают дискомфорт от взаимодействия. А 
поскольку эти отрасли являются показате-
лями развития глобальной экономики, это 
порождает пессимистичные настроения. 
«Но надо исходить из того, что те средства, 
которые нефтянка недополучает сегодня, 
если она не получит, условно говоря, зав-
тра-послезавтра, буквально через 5-7 лет 
обернутся резким снижением уровня до-
бычи в мире. И вот тогда цены на нефть 
не то что к $100 вернутся, но еще и $150 
долларов могут превысить», – заключает 
аналитик.

олег Ни

К 2019 году 69% людей будут иметь 
дома «умные» устройства, прогно-
зируют аналитики. Это значит, что 

к интернету могут быть подключены не 
только компьютеры, планшеты или смарт-
фоны, но и бытовые приборы, транспорт-
ные средства, датчики, устройства кон-
троля в здравоохранении, энергетической 
и коммунальной инфраструктуре. Интер-
нет вещей – это базовая идея для создания 
«умного дома», где многие бытовые при-
боры и системы управляются через интер-
нет. Например, у каждого устройства, будь 
то пылесос, холодильник или стиральная 
машина, может быть модуль подключе-
ния к интернету с возможностью взаимо-
действия с домашним компьютером или 
смартфоном домовладельца.

Недавнее исследование Accenture по-
казало, что у интернета вещей огромный 
потенциал для изменений и в социальной 
сфере, и в получении экономической вы-
годы. Во время Intel Channel Day предста-
вители компании рассказали о возможно-
стях использования «умных» устройств в 
различных областях экономики, начиная 
с розничной торговли и автомобилестрое-
ния и заканчивая энергетикой.

Например, интеллектуальная систе-
ма видеонаблюдения на базе процессора 
Intel может анализировать видеоданные 
и распознавать объекты в видеопотоке. 
Это могут быть оставленные вещи, номера 
машин и даже антисоциальное поведение 
людей, что позволяет принимать реше-
ние «на месте». Благодаря возможности 
работы с web-сервисами диспетчер может 
получить доступ к системе как со стацио-
нарного компьютера, так и с мобильного 
устройства. 

Решение на основе другого продукта 
корпорации Intel – Retail Client Manager 
– демонстрирует рекламный контент, а 

также собирает статистику о смотрящих 
на экран и в дополнение к этому может 
адаптировать рекламу в зависимости от 
аудитории. Подключение к интернету по-
зволяет управлять рекламой и анализиро-
вать эффективность кампании из любого 
места. С помощью специальных функций 
можно быстро находить и устранять не-
исправности и осуществлять дистанцион-
ный ремонт видеопроигрывателя.

Система «умная парковка» позволяет с 
помощью специальных датчиков опреде-
лять свободные места для парковки, что-
бы пользователи системы могли находить, 
бронировать и оплачивать парковочные 
места по мере приближения к месту на-
значения. 

Следующим шагом в рамках развития 
«умных» устройств и их внедрения может 
стать создание целых городов с «умной» 
инфраструктурой. Согласно исследова-
нию Всемирной организации здравоох-
ранения, более половины всего населения 
мира – около 4 млрд – живет в городах. И в 
ближайшие 35 лет их доля увеличится до 
66%. Столь высокие темпы роста создают 
проблемы на пути к тому, чтобы сделать 
города более привлекательными для про-
живания. 

Интернет вещей предоставляет цен-
ную информацию, которая поможет спра-
виться с подобного рода трудностями. 
Например, инструменты контроля утеч-
ки водных ресурсов позволяют жителям 

города планировать пути перемещения, 
улучшить качество воздуха и т.д. Области 
применения этой информации обширны и 
ограничиваются лишь политическими и 
экономическими барьерами.

С технической точки зрения «умные» 
города представляют собой различные 
устройства с поддержкой концепции «ин-
тернета вещей», включая уличные фонари, 
светофоры, оснащенные датчиками, и так 
далее. Собираемые ими данные затем пре-
образуются в информацию и могут анали-
зироваться в режиме реального времени. 

В предыдущие годы был реализован це-
лый ряд пилотных проектов. Так, в апреле 
2014 года Дублин стал первым «умным» 
городом в мире, созданным на базе техно-
логий Intel.

Потенциал интернета вещей можно 
направлять в самые разнообразные на-
правления для улучшения жизни людей. 
Пример сотрудничества Фонда Michael 
J. Fox Foundation for Parkinson’s Research* 
(MJFF) и Intel показывает, каким образом 
платформа для анализа «больших данных» 
помогает ученым более точно определять 
развитие симптомов болезни и ускорить 
разработку новых лекарств.

Болезнь Паркинсона – это нейродеге-
неративное заболевание мозга, которое 
занимает второе место по распростра-
ненности после болезни Альцгеймера. 
На протяжении почти двух десятилетий 
ученые занимались оптимизацией геном-
ных методик для того, чтобы определить 
клеточные клинические свойства болезни 
Паркинсона. успехи в области сбора и ана-
лиза данных предоставляют возможность 
расширить ценность этой информации 
путем сопоставления с клиническими ха-
рактеристиками заболевания для разра-
ботки новых лекарств. 

Благодаря платформе Intel для анализа 
«больших данных», которая включает в 
себя аппаратные и программные техно-
логии, появилась возможность собрать 
и проанализировать признаки болезни 
Паркинсона у тысяч людей, включая такие 
симптомы, как ригидность, тремор, каче-
ство сна. Это  позволит ученым получить 
более точное представление о клиниче-
ском течении болезни и выявить связь с 
молекулярными изменениями. Носимые 
устройства могут круглосуточно собирать 
и передавать необходимые данные в ре-
жиме реального времени.

ольга примак

В Беларуси с 1 июля 2016 года будет 
проведена деноминация националь-
ной валюты.  Соответствующий указ 

Александр лукашенко подписал 4 ноября.
Документом постановляется произве-

сти замену по 31 декабря 2016 года обра-
щающихся денежных знаков образца 2000 
года в виде банкнот на денежные знаки об-
разца 2009 года в виде банкнот и монет в 
соотношении 10 000:1.

Белорусские денежные знаки давно яв-
ляются предметом насмешки из-за боль-
шого количества нулей на них. В отличие 
от казахстанцев белорусы мыслят не сот-
нями и тысячами, а миллионами. Так, при 
курсе доллара примерно 17 400 белорус-
ских рублей официальная средняя зарпла-
та в стране составляет около 7 миллионов 
рублей. Проезд в общественном транспор-
те стоит 4 500 рублей, булка хлеба – поряд-
ка 10 тысяч рублей,  средняя квартира в 
Минске – около миллиарда.

Государственный бюджет Республики 
Беларусь исчисляется  триллионами ру-

блей – числом с 12 нулями. При этом до не-
давнего времени в обращении были купю-
ры номиналом 10, 20 и 50 рублей. Сейчас 
самая мелкая белорусская «деньга» – 100 
рублей.

Деноминация 10 000:1 означает, что 
миллион теперь превратится в сотню, а 
проезд будет стоить примерно 50 копе-
ек. Это еще одно большое новшество для 
белорусов: до сих пор Беларусь остается 
одной из немногих стран мира, в нацио-
нальной валюте которой совсем нет мо-
нет – только банкноты. Теперь монеты 
появятся.

Этого решения в стране ждали давно. 
Более того, власти подготовились к нему 
шесть-семь лет назад: неслучайно «новые» 
знаки датируются 2009 годом. И глава 
Нацбанка, и президент не раз говорили 
гражданам, что купюры отпечатаны и ле-
жат в хранилище, но, дескать, надо подо-
ждать до лучших времен, когда ситуация в 
экономике стабилизируется.

«Придет время, мы это сделаем, – до-
кладывал лукашенко в прошлом году. – я 
уже вам честно говорил, что эта валюта 

(новые денежные знаки) у нас отпечатана 
относительно давно – красивая, на евро 
похожая. Но нужен момент, чтобы эконо-
мика начала работать, чтобы была опреде-
ленная стабильность».

«Деноминация планируется, но о ее 
сроках говорить пока преждевременно, 
– отмечала в бытность свою председате-
лем Нацбанка Надежда Ермакова. – Для 
проведения деноминации нужно, чтобы 
инфляция за год составляла менее 10%, 
иначе в силу роста цен снова возникнет 
необходимость в крупных денежных ку-
пюрах».

В 2013 году, когда был озвучен этот 
критерий для деноминации, инфляция 
планировалась на уровне 11%, а по факту 
составила 16,5%. В 2015 году, когда указ 
подписан, инфляция прогнозируется в 
пределах 15-18%. Макроэкономические 
показатели на будущий год еще не обна-
родованы, однако большой веры в то, что 
правительству наконец-то удастся усми-
рить рост потребительских цен, нет.

Собственно, гиперинфляция, вызван-
ная неоднократной девальвацией нацио-

нальной валюты, и «довела» белорусскую 
национальную валюту до миллионов и 
миллиардов. И уже не в первый раз. Дено-
минация 2016 года будет третьей в исто-
рии страны. 

Первая состоялась 20 августа 1994 года, 
когда с денежных знаков убрали один 
ноль. Однако это не помогло, так как по 
итогам 1995 года инфляция составила бо-
лее 700 (!) процентов. 

Вторая деноминация прошла 1 января 
2000 года, когда на купюрах «зачеркнули» 
три нуля. И тоже это ненадолго решило 
проблему. За 2000 год цены выросли поч-
ти на 170%. Три последующих года тоже 
прошли под знаком гиперинфляции.

Последним наиболее болезненным уда-
ром по нацвалюте стала девальвация 2011 
года: тогда курс доллара вырос почти в три 
раза, а годовая инфляция составила бо-
лее 100%. Однако тогда власти стоически 
перенесли разбухание «зайчика», оставив 
все как есть до «лучших времен». Насту-
пили ли они, наступят ли в будущем году 
– вопрос риторический.

Кстати, ироничное наименование бе-
лорусского рубля «зайчиком» или «бел-
кой» – анахронизм.

Так называли белорусские банкноты 
образца 1992 года, на которых были изо-
бражены обитатели белорусского леса. На 
купюре минимального номинала, пятьде-
сят копеек (да, копейки были бумажными 
– прим. авт.), была нарисована белка, на 
рублевой купюре – заяц, на трехрублевой 
банкноте – бобры. На 5 рублях – волки, 
на 10 – рысь, на 25 – лось, на 50 – медведь. 
Сторублевку украшал зубр.

На новых купюрах образца 2009 года 
также изображены памятники архитекту-
ры и коллажи на тему культуры и духовно-
сти. И правда, чем-то похоже на евро.

анна Видянова 

С начала года рынок франчайзинга Ка-
захстана увеличился на 20%, сейчас 
он насчитывает 495 франчайзинго-

вых систем. Между тем, как полагают в 
Евразийской ассоциации франчайзинга, 
в следующем году количество игроков мо-
жет сократиться. 

По оценкам, объем казахстанского 
рынка франчайзинга составляет $3 млрд, 
в конце прошлого года объем рынка был 
меньше – $2,5 млрд. «80% рынка фран-
чайзинга Казахстана представлено ино-
странными франшизами, из них 60% – 
российские», – пояснил Бекнур Кисиков, 
президент Евразийской ассоциации фран-
чайзинга. 

По информации собеседника, в стране 
насчитывается 495 франчайзинговых си-
стем. Каждый год появляется около 10-15 
брендов, которые готовы продаваться в 
качестве франшизы. Между тем, он пред-
полагает, что в следующем году рынок 
может недосчитаться несколько игроков. 
«Несмотря на то, что в 2016 году откро-
ются новые сети, некоторые старые могут 
закрыться. Одна из причин – привязка сто-
имости арендной платы к доллару. Мне из-
вестно о нескольких случаях, когда брен-
ды покидали торговые центры по этой 
причине. К тому же некоторые известные 
торговые марки покидают Казахстан из-за 
того, что они пребывают в ситуации не-
определенности – курс тенге невозможно 
прогнозировать. Например, иностранные 

франшизы зависимы от поставок обору-
дования и ингредиентов из-за рубежа, 
которые они приобретают за доллары или 
евро», – подчеркнул Бекнур Кисиков.

Рынок франчайзинга достаточно кон-
центрированный. Собеседник обращает 
внимание, что 40% казахстанского рынка 
франшиз – это фастфуд. «Доля этого сег-
мента за год увеличилась. Треть, а именно 
30% рынка, это ретейл. Остальная доля 
рынка – это бизнес-услуги, сервисы», – со-
общил он. 

Популярность франшиз формата фаст-
фуд объясняется низким порогом вхожде-
ния в этот бизнес. Например, при запуске 
работы уральской франшизы сети пицце-
рий Nexxio, объем инвестиций составляет 
5-10 млн тенге. Вложения будут зависеть 
от размера помещения, цен на стройма-
териалы и оборудование. «Компания на 
рынке работает уже 10 лет, но продавать 
бренд как франшизу мы стали только в 
2015 году. Паушальный взнос при покуп-
ке франшизы отсутствует. Размер ежеме-
сячного роялти составляет 3% от обще-
го оборота. В роялти входит реклама, а 
также возможность пользоваться нашей 
IT-платформой, которая позволяет коор-
динировать работу кассиров и другого 
персонала», – сообщила Дарья Королько-
ва, PR-менеджер сети пиццерий Nexxio.

Она пояснила, что не все продукты для 
приготовления пиццы приобретаются в 
Казахстане. «Ингредиенты также закупа-
ются в России, в частности, там мы поку-
паем полуфабрикаты и сыры – это 25-30% 
приобретаемых нами продуктов. Проседа-
ние российского рубля положительно ска-
залось на стоимости продуктов из России 
– для нас они стали дешевле. Между тем 
казахстанская продукция дорожает. Обо-
рудование для своих точек мы заказываем 
через Россию, но оно итальянское и, соот-
ветственно, приобретается в иностранной 
валюте. Если говорить о продуктах, то мы 
даем лишь рекомендации франчайзи, где 
они могут покупать ингредиенты для пиц-
цы», – уточнила Дарья Королькова.   

Не все франшизы можно приобрести 
без паушального взноса. Например, при 
покупке узбекской франшизы «Самар-
кандская самса «Сам-Сам» размер такого 
взноса составляет $2 тыс. А объем стар-
товых инвестиций при установке ларька 
площадью от 9 кв. метров стартует от $3,5 
тыс. – стритфуд. Стартовый объем инве-
стиций при установке фуд-корта в торго-
вых центрах площадью от 25 кв. метров – 
от $6,5 тыс. При открытии кафе площадью 
от 100 кв. метров – от $9 тыс. 

«На покупку оборудования может по-
требоваться 60 тыс. тенге. Роялти пока 
нет. Это позволяет франчайзи более гиб-
ко подходить к формированию ценовой 
политики. Например, себестоимость од-
ной самсы составляет порядка 30 тенге, 
во многих торговых точках Алматы цена 
реализации может доходить до 100-120 
тенге. Так, франчайзи, приобретя фран-
шизу, может продавать самсу по той цене, 
которую он сочтет наиболее приемлемой 
– это может быть и 150 тенге», – сообщили 
в компании Franchmaster, которая зани-
мается продажей франшизы «Сам-Сам» в 
Казахстане. 

В организации также отметили, что 
минимальный размер ежемесячной при-
были составит $8,3 тыс., средний – $11,9 
тыс., максимальный – $20,7 тыс. «Срок 
окупаемости составляет 3 недели. По на-
шим подсчетам, одна точка в день будет 
принимать в среднем не менее 100 зака-
зов. Те блюда, которые можно приобрести 
в сети, приготовлены по самаркандской 
рецептуре, но адаптированы под казах-
станский менталитет. Восток востоку 
рознь. Например, население узбекистана 
больше любит какие-то жировые добавки. 
При покупке бренда «Сам-Сам» франчайзи 
может самостоятельно выбрать поставщи-
ка, у которого он будет готов приобрести 
ингредиенты для приготовления блюд. 
Мы лишь даем рекомендации, но фран-
чайзи должен отвечать за качество про-
дуктов, которые он использует», – сообщи-
ли в Franchmaster.

«СК-фармация» и медучреждения астаны 
договорились о тесном сотрудничестве

Эффект дешевого барреля
Рынок нефти меняет структуру?

интернет вещей 
изменит экономику

лукашенко подписал 
указ о деноминации 
национальной валюты

Рынок франчайзинга сузится
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РозНиЦа 
СМЕщаЕтСя  
В РЕгиоНы

В сентябре Акмолинская и Алматинская 
области зафиксировали самый высокий при-
рост оборота розничной торговли – на 9,1 и 
4,2%. В сентябре покупательская активность 
спала. Объем розничной торговли по Казах-
стану сократился на 1,9% – до 539 млрд тенге. 
В минусе 8 регионов. В то же время области, 
окружающие мегаполисы, показали значи-
тельный рост. Акмолинская область увели-
чила розничный торговый оборот на 9,1% – до 
17,9 млрд тенге. Для сравнения: рынок Астаны 
прибавил всего 1,2%. В Алматинской области 
за месяц объем розничной торговли увеличил-
ся на 4,2% – до 32,2 млрд тенге. Это произошло 
на фоне резкого падения объемов торговли в 
Алматы, где рынок просел сразу на 4%. Эти две 
области также лидируют по месячному при-
росту официального среднего чека на одного 
городского жителя (Акмолинская – на 4,3 тыс., 
до 51,1 тыс. тенге, Алматинская – на 2,8 тыс., 
до 68,8 тыс. тенге). (ranking.kz)

хозяйСтВо по 
ВыРащиВаНию РыБ 

В Кулынжонском сельском округе Кокпек-
тинского района ВКО завершается создание 
хозяйства по разведению ценных пород рыб. 
Специализироваться оно будет на разведе-
нии лосося, пеляди, судака. Об этом на пресс-
конференции в Информационном центре 
Восточно-Казахстанской области сообщил 
аким района Рамиль Сагандыков. Инициато-
ром проекта является ТОО «Кузьмич». Общая 
стоимость проекта составляет 70 млн тенге. В 
настоящее время на территорию хозяйства за-
везено уникальное современное оборудование 
для разведения лосося, пеляди и судака. «В про-
шлом году в Кулынжонском округе провели 
эксперимент по организации искусственного 
воспроизводства судака и получили его молодь. 
А это в нашем регионе практически невозмож-
но – в Казахстан молодь судака завозят», – рас-
сказал Рамиль Сагандыков. (Altaynews.kz)

Малый БизНЕС 
уСтойЧиВ К КРизиСу

По итогам 6 месяцев 2015 года крупный и 
средний бизнес недополучил 40% прибыли, 
а малые предприятия сохранили прошлогод-
ний уровень доходности. Малый бизнес по-
казывает большую эффективность в кризис, 
чем большой бизнес. По итогам I полугодия 
2015 года малые предприятия РК сохранили 
прошлогодний уровень прибыли в 435,0 млрд 
тенге (-1%), в то время как крупные и средние 
предприятия заработали на 40% меньше, чем 
за январь-июнь 2014, или на 1,2 трлн тенге. 
Таким образом, прибыль малого бизнеса в те-
кущем году выросла до 25% от прибыли боль-
шого бизнеса. В отраслевом разрезе прибыль 
показали малые предприятия 11 отраслей. 
Самой высокодоходной отраслью для малых 
предприятий является горнодобывающий сек-
тор, где за первые 6 месяцев 2015года участни-
ки рынка заработали 140,1 млрд тенге. Однако 
на фоне сокращения мирового спроса на про-
дукты горнодобывающих предприятий при-
быль в секторе сократилась более чем в 2 раза 
по сравнению с прошлогодним показателем. 
На втором месте – отрасль профессиональ-
ной, научной и технической деятельности, 
где малый бизнес заработал в 2,2 раза больше, 
чем в I полугодии 2014, или 106,9 млрд тенге. 
На третьем месте – финансовая деятельность, 
где малые предприятия получили прибыль, в 
4,8 раза превышающую показатель прошлого 
года, или 68,8 млрд тенге. (ranking.kz)

ЕБРР пРЕДоСтаВит 
КРЕДит

Европейский банк реконструкции и разви-
тия (ЕБРР) и Правительство Казахстана пре-
доставят финансирование на модернизацию 
систем водоснабжения Петропавловска. Как 
сообщается в пресс-релизе банка, ЕБРР предо-
ставит кредит на 2,2 млрд тенге муниципаль-
ной компании по водоснабжению в Петро-
павловске «Кызылжар су». Соответствующее 
соглашение подписали в четверг директор де-
партамента инфраструктуры по России и Цен-
тральной Азии ЕБРР Екатерина Мирошник и 
генеральный директор «Кызылжар су» женис 
Султанов. Как указывается в сообщении, вы-
деленный кредит позволит модернизировать 
системы водоснабжения и водоотведения в 
городе, сделать их более энергоэффективны-
ми, уменьшить потери воды и улучшить их 
деятельность с экологической точки зрения. 
«Кызылжар су» также получит инвестицион-
ный грант до 1,5 млрд тенге от Правительства 
Казахстана и до 150 млн тенге от областного 
акимата. («интерфакс-Казахстан»)

16 МлРД тЕНгЕ 
На поДДЕРжКу 
КоМпаНий- 
ЧЕМпиоНоВ

Компании среднего бизнеса, участвующие 
в программе холдинга «Байтерек» «лидеры 
конкурентоспособности – национальные 
чемпионы», намерены за период участия в 
программе открыть в стране ряд новых про-
изводств. Об этом рассказал управляющий ди-
ректор – член правления холдинга «Байтерек» 
Каныш Тулеушин на брифинге в Службе цен-
тральных коммуникаций при президенте РК в 
среду в Астане. В частности, в течение 3-5 лет 
участники программы намерены запустить 
в Казахстане производство буровых устано-
вок, производство силовых трансформаторов, 
разработать новый бренд автомобильных ак-
кумуляторов, запустить производство боль-
ших автобусов, новый завод по производству 
детского питания, завод по производству 
масленичных культур, завод по производству 
гипсокартона и сухих строительных смесей, 
производство газобетонных блоков и мрамора 
и др. (orycom.kz)
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опубликован закон РК, вносящий 
изменения в законодательные 
акты в связи с вступлением 
во Всемирную торговую 
организацию

 
законом Республики Казахстан от 27 
октября 2015 года № 365-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан в связи с вступлением во Все-
мирную торговую организацию

Закон направлен на приведение нацио-
нального законодательства в соответствие 
с нормами соглашения Всемирной торго-
вой организации. 

Законом изменены ряд статей Граждан-
ского кодекса, Кодекса Республики Казах-
стан об административных правонаруше-
ниях и Закона Республики Казахстан «О 
товарных знаках, знаках обслуживания и 
наименованиях мест происхождения това-
ров» касательно ответственности за нару-
шение права на товарный знак, а именно: 

в статье 1032 Гражданский кодекса:
лицо, неправомерно использующее то-

варный знак, обязано:
1) уничтожить товар, упаковку товара, 

на которых размещены незаконно исполь-
зуемый товарный знак, наименование ме-
ста происхождения товара или обозначе-
ние, сходное с ним до степени смешения, 
за исключением оригинальных товаров 
с товарным знаком, нанесенным самим 
правообладателем. В тех случаях, когда 
введение таких товаров в оборот необхо-
димо в общественных интересах, уничто-
жить с товара и его упаковки незаконно 
используемое изображение товарного зна-
ка, наименования места происхождения 
товара или обозначение, сходное с ним до 
степени смешения;

2) удалить товарный знак или сходное с 
ним до степени смешения обозначение с 
материалов, которыми сопровождается вы-
полнение работ или оказание услуг, в том 
числе с документации, рекламы, вывесок.

часть третью исключена.
статья 158 КоАП изложена как:
Незаконное использование чужого то-

варного знака, знака обслуживания, наи-
менования места происхождения товара 
или фирменного наименования

Незаконное использование чужого то-
варного знака, знака обслуживания или 
наименования места происхождения то-
вара или сходных с ним до степени смеше-
ния обозначений для однородных товаров 
или услуг, а также незаконное использо-
вание чужого фирменного наименования, 
если эти действия не содержат признаков 
уголовно наказуемого деяния, -

влекут штраф на физических лиц в 
размере тридцати, на субъектов малого 
предпринимательства - в размере сорока, 
на субъектов среднего предприниматель-
ства - в размере пятидесяти, на субъектов 
крупного предпринимательства - в разме-
ре ста месячных расчетных показателей, 
с конфискацией товаров, содержащих не-
законное изображение товарного знака, 
знака обслуживания, наименование ме-
ста происхождения товара или сходных 
с ним до степени смешения обозначений 
для однородных товаров или услуг.

Примечание. Конфискованные в соответ-
ствии с настоящей статьей товары подлежат 
уничтожению в порядке, предусмотренном 
статьей 795 настоящего Кодекса, за исклю-
чением оригинальных товаров с товарным 
знаком, нанесенным самим правооблада-
телем, или случаев необходимости их вве-
дения в оборот в общественных интересах.

В статье 44 Закона «О товарных знаках» 
РК:

подпункт 2) изложен в следующей ре-
дакции:

«2) уничтожить товар, упаковку товара, 
на которых размещены незаконно исполь-
зуемые товарный знак, наименование ме-
ста происхождения товара или обозначе-
ние, сходное с ними до степени смешения, 
за исключением оригинальных товаров 
с товарным знаком, нанесенным самим 
правообладателем. В тех случаях, когда 
введение таких товаров в оборот необхо-
димо в общественных интересах, уничто-
жить с товара и его упаковки незаконно 
используемые изображения товарного 
знака, наименование места происхожде-
ния товара или обозначение, сходное с 
ними до степени смешения;»;

статья дополнена подпунктом 3) следу-
ющего содержания:

«3) удалить товарный знак или сходное 
с ним до степени смешения обозначение с 
материалов, которыми сопровождается вы-
полнение работ или оказание услуг, в том 
числе с документации, рекламы, вывесок.».

Также дополнена статья статья 71 пун-
ктами 19, 20 и 21 Кодекса Республики Ка-
захстан «О здоровье народа и системе здра-
воохранения»  следующим содержанием: 

19. Государственной экспертной ор-
ганизацией в сфере обращения лекар-
ственных средств, изделий медицинского 
назначения и медицинской техники и 
государственным органом в сфере обра-
щения лекарственных средств, изделий 
медицинского назначения и медицинской 
техники не допускаются без согласия за-
явителя разглашение и использование в 
коммерческих целях предоставленной 
для государственной регистрации лекар-
ственных средств конфиденциальной ин-
формации, содержащейся в заявлении о 
государственной регистрации, материа-
лах экспертизы лекарственного средства, 

а также регистрационном досье лекар-
ственного средства, содержащего новые 
химические вещества, в течение шести 
лет со дня государственной регистрации 
лекарственного средства.

20. Предусмотренные в пункте 19 насто-
ящей статьи положения, не допускающие 
разглашения и использования в коммер-
ческих целях конфиденциальной инфор-
мации, не распространяются на:

1) физических или юридических лиц, 
которым была выдана принудительная 
лицензия на использование лекарствен-
ного средства в соответствии с Патентным 
законом Республики Казахстан;

2) использование, производство, им-
порт, экспорт или распространение ле-
карственного средства в некоммерческих 
целях.

21. На основании решения суда допуска-
ются без согласия заявителя разглашение 
и использование информации, указанной 
в пункте 19 настоящей статьи, при нали-
чии одного из следующих случаев:

1) если поставки лекарственного сред-
ства недостаточны для удовлетворения 
потребностей населения в течение две-
надцати месяцев со дня регистрации в Ре-
спублике Казахстан;

2) необходимости защиты здоровья на-
селения при чрезвычайных ситуациях 
либо в целях обеспечения национальной 
безопасности;

3) выявления действий, нарушающих 
требования законодательства Республики 
Казахстан в области защиты конкуренции.

Также дополнен Закон «О миграции на-
селения» по вопросам въезда и временно-
го пребывания иностранных физических 
лиц.

Закон вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня его 
первого официального опубликования.

МЕРы БЕзопаСНоСти 
полЕтоВ

Комитет гражданской авиации Казахстана 
принимает меры по обеспечению безопасно-
сти полетов. «В связи с недавней катастрофой 
воздушного судна А-321 российской авиаком-
пании «Когалымавиа» Комитет гражданской 
авиации МИР РК информирует об усилении 
оперативных и профилактических мер по 
предотвращению авиационных происшествий 
и инцидентов, а также мер по поддержанию 
приемлемого уровня безопасности полетов в 
условиях проявления опасных факторов в дея-
тельности авиакомпаний РК», – говорится в со-
общении ведомства. В частности, планируется 
проведение дополнительных занятий по теоре-
тической подготовке летных экипажей эксплу-
атационными подразделениями и структурны-
ми подразделениями Комитета гражданской 
авиации. усилится контроль за соблюдением 
требований руководящих нормативных до-
кументов гражданской авиации при допуске к 
работе членов экипажей. За необоснованную 
выдачу допусков к различным видам полетов 
и авиационных работ будет установлена персо-
нальная ответственность руководителей. Будет 
обеспечен постоянный контроль над процес-
сом проведения предварительной подготовки 
членов экипажей: проверка знания разделов 
руководства по производству полетов, руко-
водств по летной эксплуатации и технологии 
работы и взаимодействия членов экипажей. 
Предполагается и проведение занятий для 
авиационного персонала по изучению условий 
потери экипажами воздушных судов простран-
ственной ориентировки и попадания в сложное 
пространственное положение с выдачей прак-
тических рекомендаций по повышению без-
опасности полетов. (пресс-служба МиР РК)

КазахСтаН и 
ВЕлиКоБРитаНия 
БуДут 
СотРуДНиЧать 

Генеральный прокурор Казахстана Асхат 
Даулбаев и министр иностранных дел Велико-
британии Филип Хэммонд подписали договор 
о взаимной правовой помощи по уголовным 
делам. Документ был подписан в рамках офи-
циального визита президента Нурсултана 
Назарбаева в Великобританию. Стороны от-
метили, что принятие документа будет способ-
ствовать повышению эффективности работы 
компетентных органов обеих сторон в уголов-
но-правовой сфере. Асхат Даулбаев назвал это 
событие исторически важным и знаковым в 
расширении казахстанско-британского право-
вого сотрудничества, объединении усилий 
двух стран в борьбе с преступностью. В этот 
же день состоялась встреча с генеральным ди-
ректором Национального агентства по борьбе 
с преступностью Великобритании Кейсом Бри-
стоу, в ходе которой был обсужден широкий 
спектр вопросов, представляющих взаимный 
интерес. По итогам встречи Асхат Даулбаев и 
Кейс Бристоу подписали Меморандум о взаи-
мопонимании между Генеральной прокурату-
рой Республики Казахстан и Национальным 
агентством по борьбе с преступностью Со-
единенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии. Подписанные документы 
позволят казахстанским и британским упол-
номоченным органам оказывать друг другу 
активную правовую помощь в сфере рассле-
дования, уголовного преследования и преду-
преждения уголовных правонарушений, а так-
же осуществлять обмен передовой практикой 
в правоохранительной деятельности, включая 
применение международных стандартов в 
области прав человека, расширение техниче-
ского и криминалистического потенциала. 
(пресс-служба генпрокуратуры РК)

КазахСтаН 
В РЕйтиНгЕ 
БлагополуЧия

Казахстан занял 56-е место в рейтинге бла-
гополучия стран мира (2015 Prosperity Index) за 
2015 год, составленном Legatum Institute, ухуд-
шив позицию на одну строчку с прошлого года. 
лидером рейтинга вновь стала Норвегия, за 
ней следуют Швейцария, также сохранившая 
свое место с прошлого года, и Дания. В десятку 
самых процветающих стран мира также вош-
ли Новая Зеландия, Швеция, Канада, Австра-
лия, Нидерланды, Финляндия и Ирландия. 
Замыкает список Центрально-Африканская 
Республика. На постсоветском пространстве 
лучший рейтинг получили латвия (40-я стро-
ка) и литва (41-я). Беларусь опустилась на 10 
строчек, с 53-го на 63-е место, украина – с 63-
го на 70-е. Россия, напротив, за год поднялась 
на 10 строчек и заняла 58-е место. Среди стран 
Центральной Азии в рейтинге лидирует Казах-
стан, за ним следуют узбекистан (57-е место), 
Кыргызстан (66-е) и замыкает рейтинг Таджи-
кистан (91-е). («интерфакс-Казахстан»)

НоВый тРуДоВой 
КоДЕКС РК

Создание нового Трудового кодекса обу-
словлено современными реалиями. Об этом в 
кулуарах Сената Парламента РК заявил сена-
тор Владимир Редкокашин. «Документ – веле-
ние времени, он поможет сохранить не только 
рабочие места, но и улучшить экономическую 
ситуацию в целом», – считает Владимир Ред-
кокашин. Отвечая на вопросы журналистов, 
сенатор отметил, что для того чтобы уволить 
работника по экономическим причинам, рабо-
тодатель должен предоставить необходимые 
документы о снижении доходности компа-
нии. «Работодатель должен показать, насколь-
ко ухудшились экономические показатели его 
предприятия, во-первых. Во-вторых, какие 
меры предприняты для улучшения ситуации, 
и, самое главное, они должны договориться. 
Как я говорил, существует коллективный до-
говор между работодателем и работником. 
Это один из основных документов, который 
даст возможность защищать права своих ра-
ботников и в то же время давать возможность 
работодателю в рамках этого закона делать ту 
работу, чтобы сократить, уволить и т.д.», – под-
черкнул он. (Соб.инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Виктория Роденкова

По результатам прошлогоднего ис-
следования организации NOP 
World, самой читающей страной в 

2014 году была признана Индия, чьи жи-
тели, согласно представленным данным, 
проводят за чтением 10 часов 42 минуты 
в неделю. На втором месте тогда оказался 
Таиланд, а на третьем – Китай. При этом 
книгоиздатели в мире давно говорят о 
тенденции снижения интереса к чтению, 
что справедливо и для казахстанского 
культурного пространства.

 Однако у экспертов книжного рынка и 
у части литераторов есть особое мнение по 
этому поводу. Некоторые подобные вопро-
сы нам удалось обсудить с участниками 
второго международного литературного 
фестиваля «Полифония», который про-
ходил с 29 октября по 1 ноября в Алматы. 
Организатором фестиваля выступила 
Открытая литературная школа Алматы 
при поддержке управления культуры 
акимата Алматы и общественного фонда 
ALMADENIET. Целью фестиваля является 
популяризация чтения, развитие казах-
станского книгоиздательства и литерату-
ры и формирование качественного лите-
ратурного пространства в республике.

В течение 4 дней участники и гости 
фестиваля принимали участие в куль-
турно-массовых, научно-популярных и 
семейных мероприятиях, таких как лите-
ратурные вечера и лекции, круглые столы 
и мастер-классы, литературные конкурсы 
и детские чтения, выступления казахстан-
ских и зарубежных авторов, общение с 
писателями и поэтами в неформальной 
обстановке и многое другое. 

По словам организаторов, благодаря 
фестивалю удалось реализовать несколь-
ко очень важных для литературной жизни 
Казахстана шагов. Один из них – предоста-
вить казахстанским авторам возможность 
пообщаться между собой и со своими кол-
легами из-за рубежа. В том числе и с клас-
сиками, авторами мировых бестселлеров. 
«я не раз был участником литературных 
фестивалей, и вот эта закулисная часть, 
общение, знакомства – она равнозначна 
официальной части. Это такие вещи, кото-
рые потом всплывают через много-много 
лет. Можно назвать такое общение пере-
дачей культурного кода. Мы приглашаем 
гостей, которые передают накопленное 

следующим поколениям и это важно для 
писателей. 50% успеха фестиваля в таком 
общении, и оно состоялось!» – рассказыва-
ет Юрий Серебрянский, журналист, писа-
тель и один из организаторов фестиваля 
«Полифония 2015». 

Стоит отметить, что среди зарубежных 
гостей фестиваля был популярный совре-
менный польский писатель януш леон 
Вишневский, автор известных романов 
«Одиночество в Сети», «На Фейсбуке с сы-
ном», «Следы» и многих других. Писатель 
провел мастер-класс для начинающих и 
профессиональных литераторов и встре-
тился с поклонниками своего творчества 
в книжном магазине «Меломан», где поде-
лился творческими планами, ответил на 
вопросы и провел автограф-сессию. 

Также фестиваль посетил российский 
детский писатель и поэт Андрей усачев, 
который работал редактором журнала 
«Веселые картинки», а его стихи и расска-
зы переведены на множество языков мира. 
Автор провел творческую встречу с деть-
ми и мастер-класс для финалистов детско-
го творческого конкурса, который прошел 
в рамках фестиваля. 

Из США на «Полифонию 2015» приле-
тел Бахыт Кенжеев – поэт и прозаик, со-
учредитель поэтической группы «Москов-
ское время». Автор публикуется с 1972 
года, в его послужном списке пять рома-
нов, восемь поэтических книг и литера-
турные премии. Бахыт Кенжеев, чьи рабо-
ты переведены на казахский, английский, 
французский, немецкий, испанский, гол-
ландский, итальянский, украинский, ки-
тайский и шведский языки, также провел 
творческую встречу с читателями.

Кроме того, фестиваль посетили из-
вестные авторы из Италии, Финляндии, 
узбекистана и Кыргызстана. Так что со-
мневаться в насыщенном межстрановом 
общении и обмене опытом среди участни-
ков фестиваля сомневаться не приходится.

Но еще одним важным аспектом про-
шедшего мероприятия, по словам органи-
заторов, явилось  налаживание общения 
между казахоязычными и русскоязыч-
ными казахстанскими  авторами. «Очень 
важно было наладить общение между  
писателями, которые пишут на казах-
ском языке, и русскоязычными авторами. 
До сих пор это были разные вселенные, 
между которыми практически не было 
общения. И тут мы сделали определенный 

первый шаг, познакомились друг с другом, 
увидели, что с обеих сторон есть инте-
ресные авторы», – делится результатами 
Юрий Серебрянский. 

По словам организаторов, в этом году 
увеличились и число гостей, и интерес 
казахстанской аудитории. Но основной 
вопрос – «Где читатель?» – остается откры-
тым. Подобные фестивали очень важны, 
но не могут решить глобальной проблемы 
снижения популярности чтения. «Это не 
только казахстанская проблема. я был на 
международных книжных и литератур-
ных фестивалях, и там тоже говорят об 
этом», – отмечает Юрий Серебрянский. 

Однако популярность некоторых меро-
приятий фестиваля может говорить и об 
обратном. Так, полный аншлаг случился 
в кинотеатре «Цезарь» на кинопоказе и 
творческой встрече с Денисом Осокиным 
– российским поэтом, прозаиком и сце-
наристом. Про внушительную очередь 
за автографами к янушу Вишневскому в 
магазине «Меломан» кто-то из пользова-
телей сети «Фейсбук» высказался: «Как 
в кино!». Встреча с Бахытом Кенжеевым 
произвела на аудиторию большое впечат-
ление и также собрала значительное чис-
ло слушателей. 

уже давно эксперты высказывают мне-
ние, что при падении объемов книгоиз-
дания не проводится масштабных иссле-
дований рынка электронной литературы 
и аудиокниг. Кроме того, книжные ма-
газины отмечают значительные вспле-
ски продаж, когда на рынке появляются 
бестселлеры-«локомотивы». Так случалось 
при выходе очередной книги из цикла ро-
манов о Гарри Поттере, при поступлении 
на прилавки «50 оттенков серого» или вы-
хода в прокат фильма «Великий Гэтсби», 
который привел к росту продаж романа 
Фрэнсиса Скотта Фицджеральда, доселе 
не избалованного вниманием современ-
ного читателя. 

То есть речь идет как о новых формах 
чтения, так и о новых форматах продви-
жения художественной литературы на ры-
нок, а также об актуальности появления 
ярких востребованных аудиторией  книг. 
«люди читают по интернету бесплатно. 
Книги не покупают. Тут есть две про-
блемы. Первая – это не очень хорошо для 
уровня жизни автора, которого читают 
бесплатно. Второе – с экрана люди читают 
более поверхностно. Есть даже исследова-

ние на этот счет. Когда читаешь печатную 
книгу, у тебя есть иерархия структуры. А 
на экране люди просто переходят на новые 
страницы и забывают предыдущие. Про-
падает понимание многомерной структу-
ры», – отмечает Юкка Маллинен, финский 
поэт, эссеист, славист, переводчик русской 
литературы на финский язык.

Но главную причину снижения попу-
лярности чтения писатель из Финляндии 
видит в отсутствии значимых авторов.  
«Основная проблема – меньше интересно 
пишут. Помните 30-40 лет назад таких ав-
торов, как Солженицын? Где сейчас такие 
острые писатели, что каждому захочется 
прочитать? Полки книжных магазинов 
завалены одной и той же ерундой. А вот 
таких ярких, провокативных, опасных 
правдоискателей в наше время пока не 
наблюдаю. я считаю, в этом главная про-
блема», – высказывает мнение Юкка Мал-
линен. Кстати, одна из последних работ 
автора, очень популярная в Финляндии, 
– это сборник анекдотов про Владимира 
Путина на финском языке, который был 
переведен на эстонский уже через три не-
дели после выхода в свет и сейчас активно 
продается и в Эстонии. 

Возвращаясь к отечественному книж-
ному рынку, участники фестиваля  «По-
лифония» отметили еще один парадокс 
работы казахстанского литератора – боль-
шая часть наших писателей публикуется 
и получает признание в России, и зараба-
тывают писательским трудом также у со-
седей. И по некоторым данным, более 80% 
книжного рынка Казахстана занимают 
российские издательства. 

Возможно, в будущем ситуация начнет 
улучшаться, и подобные литературные фе-
стивали также вносят свою лепту в постро-
ение читающего общества и позволяют ка-
захстанским поэтам и писателям увидеть 
результат и востребованность своей рабо-
ты. «В результате прошлогоднего фестива-
ля произведения казахстанских авторов 
отправились в Россию, Европу, Юго-Вос-
точную и Центральную Азию. Казахстан-
цы в свою очередь получили возможность 
познакомиться с творчеством и работами 
писателей, ученых-филологов и перевод-
чиков этих регионов», – отмечают орга-
низаторы фестиваля «Полифония». Как 
отзовется в сердцах и умах казахстанских 
читателей и авторов фестиваль 2015 года, 
покажет время.

адина Байкинова

Финансирование образовательной 
системы выглядит сейчас как пере-
ливание воды из пустого в порож-

нее: деньги выделяются, система не ме-
няется. Не то чтобы совсем, но каких-то 
явных перемен на горизонте пока не пред-
видится. Государство со своей стороны 
старается, принимая на свой счет и хулу, 
и хвалу, но до планки развитых государств 
с их системой образования все же пока 
не дотягивает. Взять хотя бы статданные. 
Формально госрасходы на образование 
растут: с 2011 по 2014 год сумма расходов 
в эту сферу выросла с одного до полутора 
триллиона тенге. Такие данные приводит 
комитет по статистике МНЭ РК. Однако 
страна все еще не достает до рекомендуе-
мого ЮНЕСКО уровня в 6-7% от ВВП. Со-
гласно последним данным, показатель 
именно такой величины будет способство-
вать устойчивому развитию всей образо-
вательной системы в целом. В РК эта план-
ка показывает 3,5-4% от ВВП. Но тут нужно 
учесть, что назвать себя страной «впереди 
планеты всей» мы пока не можем, кроме 
того, есть и другие сферы, нуждающиеся в 
средствах из госбюджета. 

В размере на душу
Проблему недостатка финансирования 
образования хорошо отразил в своем от-
чете центр исследований «Сандж», в 2013 
году выпустив отчет «Разработка рекомен-
даций по вопросам совершенствования 
системы финансирования среднего обра-
зования». В исследовании сказано, что, не-
смотря на увеличение суммы средств для 
общеобразовательных школ, ее все равно 
недостаточно. Все потому, что во многом 
статья расходов госбюджета на образова-
ние связана с выделением средств АО «На-
зарбаев интеллектуальные школы», АО 
«Новый университет Астаны» и АО «Astana 
Knowledge city». 

«Например, на повышение квалифи-
кации педагогических работников еже-
годно расходуется 0,1% от общей суммы 
республиканского бюджета, выделенной 
на образование, на методологическое обе-
спечение системы образования и анализ 
качества образовательных услуг и на обе-
спечение качества образования – 0,4%, 
тогда как на увеличение уставного капи-
тала АО «Назарбаев интеллектуальные 
школы» с 2009 года наблюдается стабиль-
ное финансирование, – говорят аналити-
ки «Сандж». 

В то же время эксперименты с образо-
ванием в РК показывают наименее пер-
спективные результаты. Взять хотя бы 
в пример подушевое финансирование, 
определяемое величиной норматива 
бюджетного финансирования в расчете 
на одного учащегося в год. То есть когда 
школа получает бюджетное финансирова-
ние пропорционально численности своих 
учеников. Такого рода поддержка частных 
школ анонсировалась уже давно. Его же 
исследовали в своем отчете аналитики 
«Сандж». В 2010 году правительство при-
няло госпрограмму развития образования 
на 2011-2020 годы, которая предполага-
ла внедрение этого принципа в школах. 
По словам разработчиков программы, к 
концу 2015 года подушевым финансиро-
ванием должны быть покрыты 60% школ. 
Однако, как показывает опыт тех же раз-
витых стран, подобное финансирование 
может столкнуться с проблемой оптими-
зации модели распределения средств и 
выявления ее эффективности. Кроме это-
го, такая система финансирования не вы-
звала особого энтузиазма у самих участ-
ников рынка. 

«Оптимизма по поводу подушевого фи-
нансирования я не испытываю, поскольку 
полагаю, что этим инструментом ни шко-
лы, ни граждане (родители) пользоваться 
не умеют. Разговор о подушевом финанси-
ровании идет давно, но как это будет рабо-
тать, никто не знает (думаю, что инициато-
ры тоже не знают). Природа конкуренции в 
образовании такая же, как и во всех других 
сферах: соответствовать спросу и давать 
что-то уникальное. При существующих 
стандартах в образовании об уникально-
сти говорить не приходится. Кроме этого, 
мое стойкое убеждение: в конкуренции за 
государственные деньги должны стоять и 
частные школы, а сегодня этого не наблю-
дается», – делится с «Капитал.kz» жанна 
Мендыбаева, директор бюро образова-
тельных технологий UniverSity. 

В принципе подобная система финан-
сирования в РК уже существовала, но до 
2015 года она выглядела так: финансиро-
вался не один ребенок, а класс, в котором 
могло быть от 12 до 43 учеников. Однако 

при такой системе можно было потерять 
качество. Марианна Гурина, президент 
фонда «Ұлағатты жанұя», на этот счет 
сказала следующее: «учитель не сможет 
уделить внимание каждому ребенку при 
большой наполняемости. И тогда тупик. 
Система себя не оправдает, так как квали-
фицированных учителей недостаточно и 
профессия учителя непрестижна. Послед-
нее время мы только и говорим о финанси-
ровании школ. На самом деле государство 
неплохо справляется с этой задачей. На 
ремонт каждой школе ежегодно выделя-
ется 3,5 млн тенге и еще 2 млн на прочие 
расходы – бумагу, одноразовые стаканчи-
ки, мыло. Государство пошло и на то, при 
нажиме общественности, что предоста-
вило возможность администрации школы 
самой распоряжаться предоставленными 
средствами, делая собственный выбор при 
приобретении «необходимого». «Необхо-
димого», как всегда, не хватает, поэтому 
сборы продолжаются». 

привлекаем бизнес
Финансирование высших учебных заведе-
ний – другая ахиллесова пята государства. 
С начала 2000-х прямое финансирование 
высших учебных заведений практически 
прекратилось, уступив это место так на-
зываемому «косвенному». Сегодня систе-
ма выглядит так: государство определяет 
ежегодное количество грантов по каждой 

специальности. Если университет облада-
ет соответствующей лицензией, вместе с 
обладателем гранта в университет прихо-
дят и госсредства. Государство в этом слу-
чае регулирует рынок и его потребности в 
кадрах.

Сегодня участники все больше ратуют 
за привлечение бизнеса к образователь-
ной сфере, дабы обеспечить себе посто-
янное финансирование. Они уверены: в 
этом случае прогресс в образовании не за-
ставит себя ждать. Стоит отметить, что на 
Западе подобная система распространена 
повсеместно. Насколько известно, финан-
сирование высшего образования на За-
паде исходит именно от бизнес-структур. 
Они же чаще всего выступают работодате-
лями выпускников учреждений, которых 
финансируют.

По мнению Мендыбаевой, пока наши 
учебные заведения не научились зани-
маться фандрайзингом, то есть сбором 
средств для этой сферы. Кроме того, у нас 
отсутствуют организации или финансо-
вые учреждения, которые могут профес-
сионально ответить на вопрос, что такое 
эндаумент-фонд университета (фонд по 
формированию целевого капитала на раз-
витие университета – прим. ред.) и как он 
может работать в имеющемся финансовом 
поле Казахстана. 

«На Западе финансы университетов 
складываются из денег, которые приносят 
эндаумент-фонды, учрежденные благо-
творителями. Кроме этого, существуют ас-
социации выпускников, средства, которые 
приносят научные разработки универси-
тетов, государственные гранты и прочие 
доходы, которые может получить универ-
ситет. Деньги, которые поступают от сту-
дентов в качестве оплаты за обучение, – 
это только малая и недостаточная толика 
средств. На этом университеты не зараба-
тывают. Пока мы в Казахстане не доросли 
до такого уровня управления финансами 
учебных заведений», – говорит спикер. 

Для перехода к такой модели финанси-
рования университетам необходима по-
мощь государства. Если взять за пример 
западную систему, где государство актив-
но поощряет сотрудничество университе-
тов в кооперации с бизнесом путем пря-
мого и косвенного участия, то она вполне 
может прижиться и на казахстанском 
рынке. Прежде всего, бизнесу необходимо 
объяснить, какую выгоду он получит от 
подобных финансовых вливаний. Кроме 
того, между структурами нет необходимо-
го доверия, которое могло бы обеспечить 
переход к такой системе, включая вопросы 
софинансирования.

«При существующей системе управле-
ния образованием и нынешнем законе об 
образовании перспективы не радужные, 
мало что изменится. Нужно менять кон-
цепцию взаимоотношений «государство и 
университет», «государство и школа». Не-
обходимо поменять философию образова-
ния в стране, тогда, может быть, что-то из-
менится. Пять лет – это период обучения 
в университете одного студента. Десять 
лет – это почти один период обучения в 
школе (при 11-летнем обучении в средней 
школе). Сегодня закладывается то, что мы 
можем получить через 4 года и 11 лет», – 
резюмирует Мендыбаева.

Читают, но в интернете. 
издаются, но не здесь
Парадоксы казахстанского и мирового книжного рынка

Вузы заглядываются  
на деньги бизнеса
…а тот пока скромничает 
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РаДВаНьСКа 
ВыигРала 
итогоВый 
туРНиР

В воскресенье полька Агнешка Рад-
ваньска выиграла итоговый турнир 
женской теннисной ассоциации (WTA) 
в Сингапуре, победив в финальном 
матче чешку Петру Квитову. Встреча 
продолжалась более двух часов и за-
вершилась со счетом 6:2, 4:6, 6:3. В по-
луфинале Радваньска одержала победу 
над испанкой Гарбинье Мугурусой, а 
Квитова обыграла россиянку Марию 
Шарапову. На групповой стадии обе 
финалистки потерпели по два пораже-
ния. Первая ракетка мира американка 
Серена уильямс не принимала участия 
в турнире, так как досрочно завершила 
сезон из-за проблем со здоровьем. По 
словам спортсменки, большую часть 
соревновательного года она выступала 
с травмами и часто играла через боль. 
(lenta.ru)

ДоСтижЕНиЕ 
ДжЕйМСа

Форвард «Кливленд Кавальерс» 
леброн Джеймс стал самым молодым 
игроком, набравшим 25 тыс. очков 
за карьеру в Национальной баскет-
больной ассоциации (НБА). Об этом 
сообщается на официальном сайте 
лиги. Рекорд был установлен в матче 
регулярного чемпионата, в котором 
«Кливленд» в гостях обыграл клуб «Фи-
ладельфия Севенти Сиксерс» 107:100 
(18:32, 31:22, 33:18, 25:28). Джеймс на-
брал юбилейные очки в возрасте 30 лет. 
Он обновил рекорд защитника «лос-
Анджелес лейкерс» Коби Брайанта, ко-
торый достиг этой отметки в 31-летнем 
возрасте в сезоне-2009/10. Российский 
центровой «Кливленда» Тимофей Моз-
гов за 22 минуты и 6 секунд на паркете 
набрал шесть очков и сделал семь под-
боров. Его соотечественник и партнер 
по команде Александр Каун отсутство-
вал в заявке по личным причинам. ле-
брон Джеймс выступает за «Кливленд» 
с 2014 года. В этот клуб он перешел из 
«Майами Хит», с котором дважды ста-
новился чемпионом НБА. Баскетболист 
– двукратный олимпийский чемпион 
(2008, 2012) в составе сборной США. 
(lenta.ru)

ДжоНС СРаВНил 
голоВКиНа  
С СоБой

Бывший чемпион мира в четырех 
весовых категориях Рой Джонс заявил о 
симпатии к чемпиону WBA/IBF в сред-
нем весе Геннадию Головкину и срав-
нил казахстанского боксера с собой. 
«Бокс рушится. Большинство волнует 
не кто лучший, а кто больше зарабаты-
вает. я был не таким. Единственное, что 
меня волновало, – кто лучший на рин-
ге. Вот почему мне нравится Головкин. 
Когда его спрашивают, с кем он хочет 
драться, он говорит про других чемпи-
онов. Это правильный подход. Мне нра-
вится страсть и характер Головкина. 
Он настоящий чемпион. Его не волнует 
имя соперника. Чем они сильнее, тем 
больше Головкин хочет с ними драться. 
Он прямо как я. «у вас есть пояс? Давай-
те его сюда», – приводит слова Джонса 
Boxing Scene. (championat.com)

оБыСК В 
НЕМЕЦКоМ 
футБольНоМ 
СоюзЕ

Следователи произвели обыски в 
офисе Немецкого футбольного союза 
(DFB) во Франкфурте, а также в домах 
президента организации Вольфганга 
Нирсбаха и бывшего главы организа-
ции Тео Цванцигера. Об этом сообща-
ет Bild. В здании союза и частной соб-
ственности спортивных функционеров 
искали свидетельства существования 
черной кассы. Изъяты папки с докумен-
тами, компьютерная техника, жесткие 
диски. Спортивных функционеров Гер-
мании подозревают в том, что они под-
купили несколько членов исполкома 
Международной федерации футбола 
(ФИФА) перед голосованием за место 
проведения ЧМ-2006, который про-
шел в Германии. По данным издания 
Der Spiegel, в 2000 году бывший на тот 
момент глава компании Adidas Робер 
луи-Дрейфус перевел 10,3 млн швей-
царских франков (около 6,7 млн евро) 
в заявочный комитет «Германия-2006». 
Средства должны были пойти на нужды 
заявочного комитета, который возглав-
лял Франц Беккенбауэр, однако факт 
денежного трансфера не был отражен 
ни в одном из отчетов. (lenta.ru)

«КайРат» 
отпРаВилСя  
В СлоВаКию

Алматинский футзальный клуб 
«Кайрат» отправился в Словакию, где 
проведет учебно-тренировочные сбо-
ры. Ночью со 2 на 3 ноября тренерский 
штаб и игроки АФК «Кайрат» регуляр-
ным рейсом Lufthansa отправились 
в Братиславу, где проведут не только 
уТС, но и два товарищеских матча. Оба 
раза в роли соперника выступит мест-
ный «Слов-Матик», также выступаю-
щий в Элитном раунде Кубка уЕФА. На-
помним, что совсем недолго осталось 
ждать болельщикам нашего клуба до 
старта Элитного раунда, ведь уже 10-го 
ноября команда Какау в первом матче 
Кубка уЕФА сразится с чемпионом Рос-
сии – «Газпром-Югрой». В заявку «Кай-
рата» на Кубок уЕФА попали Игита, 
Ронкальо, Динмухамбет Сулейменов, 
Чингиз Есенаманов, Даурен Нургожин, 
Михаил Першин, лео, Дуглас, жоан, 
Игор, Диваней, же, лукаян, Алешан-
дре. По решению тренерского штаба в 
заявку не были включены следующие 
игроки: Гордей янов, Александр Гуров 
и Серик жаманкулов. (kairat-futsal.kz)  

В тюРьМу  
за пРогулКу  
по тРаССЕ

Британец, выбежавший на трассу во 
время гонки «Формулы-1» в Сингапуре, 
приговорен к шести неделям тюремно-
го заключения. Об этом сообщает The 
Washington Post. Осужденный – 27-лет-
ний безработный йогвитам Правин 
Дхокия. Срок его наказания, вынесен-
ный судом Сингапура, отсчитывается 
с 16 октября, так как болельщик добро-
вольно вернулся под стражу в этот день 
после того, как его отпустили под под-
писку о невыезде. Обвинение просило 
для Дхокии от 8 до 12 недель тюрьмы. 
Мужчина свою вину признал. 20 сен-
тября фанат во время гонки Гран-при 
Сингапура пролез в отверстие в за-
боре и оказался на гоночном полотне, 
после чего на трассу была выпущена 
машина безопасности, за которой пи-
лоты обязаны следовать со сниженной 
скоростью без права на обгон. Через 
несколько минут болельщик покинул 
трассу тем же путем, каким и попал 
туда. Служба безопасности задержала 
правонарушителя, после чего он был 
передан полиции. (lenta.ru)

пЕллЕгРиНи 
упРЕКаЕт «ЧЕлСи»

Чилиец считает лондонцев эгои-
стами. «Раньше говорили, что «Челси» 
играет скучно, но я не думаю, что это 
так. Они действуют не скучно, а эгои-
стично. Они акцентируют внимание на 
то, что они делают без мяча. я считают 
такую концепцию неуважительной к 
зрелищности футбола. Миллионы лю-
дей смотрят футбол, а некоторые даже 
платят огромные деньги за билеты. А 
им приходится смотреть, как велико-
лепные атакующие футболисты оборо-
няются. Это действенный метод, осо-
бенно когда выигрываешь чемпионат, 
но он не имеет никакого отношения к 
зрелищности. я считаю, что «Челси» – 
эгоистичная команда, которая хочет 
только выигрывать. я не критикую их, 
я просто верю в другой способ получе-
ния результата. Что я критикую, так это 
людей, которые готовы абсолютно на 
все, чтобы выиграть», – цитирует Пел-
легрини The Independent. Мануэль Пел-
легрини работает в «Сити» с 2013 года. 
За это время он выиграл чемпионат Ан-
глии и Кубок лиги. Контракт Пеллегри-
ни с «Сити» рассчитан до лета 2017 года. 
(eurosport.ru)

шВЕДоВа 
СохРаНила 
позиЦии

Казахстанская теннисистка ярос-
лава Шведова осталась шестой в об-
новленном рейтинге парного разряда 
по версии женской теннисной ассоци-
ации (WTA). Шведова остается лучшей 
представительницей Казахстана в пар-
ном разряде обновленного рейтинга, 
опубликованного в понедельник. Еще 
одна казахстанка – Зарина Дияс – во 
второй сотне поднялась на строку и ста-
ла 179-й. Возглавляет рейтинг парного 
разряда представительница Индии 
Сания Мирза, второй идет швейцарка 
Мартина Хингис, третьей – американ-
ка Бетани Маттек-Сандс. В рейтинге 
одиночного разряда Дияс остается луч-
шей из казахстанок – она сохранила за 
неделю 52-ю позицию, Путинцева под-
нялась с 84-й на 72-ю строку, Шведова 
осталась на 82 месте. Возглавляет рей-
тинг одиночного разряда американка 
Серена уильямс, на втором месте – ру-
мынка Симона Халеп, на третьем – ис-
панка Гарбин Мугуруса. (newskaz.ru)

НизКая оЦЕНКа 
от уЕфа

Руководители Федерации футбола 
украины (ФФу) провели совещание с 
директором департамента по вопро-
сам стадионов и безопасности Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(уЕФА) Марком Тиммером. Об этом со-
общается на официальном сайте ФФу. 
Представитель уЕФА отметил низкий 
уровень подготовки стюардов, а также 
отсутствие необходимой координа-
ции между лицами, отвечающими за 
безопасность на стадионе, и правоох-
ранительными органами. По словам 
исполнительного директора ФФу Вла-
димира Генинсона, это «последняя жел-
тая карточка» от уЕФА. В случае нового 
нарушения на стадионах страны «укра-
инскому футболу покажут красную». 
украинской стороне рекомендовали в 
течение двух недель передать в уЕФА 
предложения по реформированию си-
стемы безопасности на футбольных 
аренах. 2 ноября появилась инфор-
мация о том, что французский «Сент-
Этьен» закроет гостевой сектор на матч 
группового этапа лиги Европы против 
украинского «Днепра» из соображений 
безопасности. 22 октября уЕФА открыл 
дело в отношении киевского «Динамо» 
после избиения темнокожих болель-
щиков на стадионе «Олимпийский» во 
время матча лиги чемпионов против 
«Челси» (0:0). Сообщалось, что укра-
инский клуб может понести серьезное 
наказание: от проведения домашних 
еврокубковых матчей без зрителей и 
снятия очков до исключения из ны-
нешнего розыгрыша лиги чемпионов. 
(lenta.ru)

ДжЕРРаРД ДуМаЕт 
о заВЕРшЕНии 
КаРьЕРы

Англичанину сложно играть в MLS. 
«Следующий сезон может стать по-
следним в моей карьере футболиста. 
я определенно не хочу в следующем 
сезоне чувствовать себя так же, как сей-
час. Хочу уйти, находясь на подъеме. 
я приехал сюда четыре месяца назад. 
Сезон длинный, в следующем году по-
стараюсь быть лучше. Играть на голой 
земле, на большой высоте, при высокой 
влажности – это те вызовы, с которыми 
я сталкиваюсь практически в каждом 
матче. я не знал о них. В домашних 
матчах у меня нет проблем. Мы играем 
хорошо, у нас сильная команда», – ци-
тирует Джеррарда официальный сайт 
«лос-Анджелес Гэлакси». Контракт 
Джеррарда с «Гэлакси» рассчитан до 
осени 2016 года. С 1998 по 2015 год 
Джеррард играл за «ливерпуль». В со-
ставе сборной Англии Джеррард сыграл 
114 матчей и забил 21 гол. (eurosport.
ru)

РоНалДу 
МотиВиРуЕт

Португалец отправил 37-летнему 
мексиканцу Андресу Морено футболку 
в попытке мотивировать его сбросить 
вес. Морено весит 435 килограммов 
и на данный момент является самым 
тяжеловесным человеком на планете. 
«я хочу поблагодарить всех, а особен-
но Роналду, за проявленный интерес к 
моей ситуации. Порой кажется, что не-
которые знаменитости живут в мире, 
который совершенно отличается от 
мира других людей, но это не так. я 
чувствую себя так, как будто получил 
рождественский подарок за несколько 
месяцев до Рождества», – сказал Море-
но. Андрес Морено на минувшей неделе 
перенес сложную операцию по удале-
нию 70% желудка. Морено находился 
в кровати последние несколько лет, он 
страдает различными заболевания-
ми, название которых не сообщается. 
Мексиканец родился с весом в 5,8 кило-
граммов, в возрасте десяти лет он весил 
120 килограммов. (eurosport.ru)

БутСы БЕз 
шНуРКоВ

Немецкая компания Adidas пре-
зентовала инновационные бутсы. уни-
кальность обуви состоит в том, что ее 
владельцу не нужно завязывать шнур-
ки – она идеально облегает ногу, обе-
спечивая высокий уровень комфорта. 
По утверждению производителя, бутсы 
позволят футболистам выступать на 
пределе возможностей в новом сезоне. 
Протестировать новинку предложили 
полузащитнику лондонского «Арсена-
ла» Месуту Озилу, хавбеку мадридско-
го «Реала» Хамесу Родригесу, а также 
Оскару из «Челси» и Ивану Ракитичу из 
«Барселоны». По словам футболистов, 
бутсы на вид оказались необычными, 
но по ощущениям довольно удобными. 
В продаже новинка появится в январе 
2016 года. (lenta.ru)

шаРапоВа  
С КоляСКой

Российская теннисистка Мария 
Шарапова выложила в микроблоге в 
Twitter свою фотографию с детской ко-
ляской, но не уточнила, чей ребенок 
там находится. Состоит ли в настоящее 
время Шарапова в отношениях, неиз-
вестно. В июле 2015 года было объяв-
лено о том, что Шарапова рассталась 
с болгарским теннисистом Григором 
Димитровым, с которым встречалась 
более 2,5 лет. Детей у россиянки пока 
нет. Шарапова за свою карьеру побеж-
дала на всех турнирах серии «Большого 
шлема» в одиночном разряде. В 2015 
году 28-летняя россиянка одержала по-
беду на двух турнирах в австралийском 
Брисбене и Риме, а также дошла до фи-
нала Australian Open. На итоговом тур-
нире года она проиграла в полуфинале. 
(lenta.ru)

опаСНый похоД 
В «МаКДоНалДС»

Тренер молодежной команды 
КМСМ из румынского города яссы 
ливиу Петраче избил одного из своих 
игроков во время матча. Он сделал это 
после того, как узнал, что 16-летний 
Кодрин Тирише сводил своих партне-
ров по команде в «Макдоналдс» в ночь 
перед игрой. Об этом 3 ноября сооб-
щила Mirror. На видео, опубликован-
ном на YouTube, видно, что после на-
несения нескольких ударов запасному 
игроку правой ногой тренер спокойно 
продолжил следить за ходом встре-
чи. Сам футболист позже пояснил, 
что принял решение пойти в «Мак-
доналдс», так как ему и партнерам по 
команде нечего было есть. Он также 
рассказал, что получил несколько уда-
ров по голове. О посещении игроками 
ресторана быстрого питания тренер 
узнал в день матча от сотрудников от-
еля. После игры руководство приняло 
решение уволить Петраче, назвав его 
поведение вызывающим. (lenta.ru)

паКьяо  
и аМиР  хаН 
ДогоВоРилиСь  
о БоЕ

Последний бой в карьере велико-
го филиппинца состоится 9 апреля в 
лас-Вегасе. О подписании контракта 
сообщил промоутер филиппинского 
боксера Боб Арум. Информацию так-
же подтвердил отец и менеджер Ами-
ра Хана, уточнив, что дата боя пока 
еще не утверждена окончательно. 
«Наши документы отправлены Аруму. 
Бой, безусловно, пройдет в США. Дата 
может варьироваться, но точно поеди-
нок состоится в апреле», – заявил Шах 
Хан, которого цитирует Daily Mail. 
Пакьяо в мае проиграл американцу 
Флойду Мэйуэзеру-младшему бой за 
чемпионские титулы по версии WBA 
Super, WBC и Всемирной боксерской 
организации WBO. В октябре про-
моутер филиппинца Боб Арум сооб-
щил, что 9 апреля Пакьяо, которому 
на тот момент будет 37 лет, проведет 
последний бой на профессиональном 
ринге. Пакьяо на профессиональном 
ринге одержал 57 побед (38 нокаутом) 
при 6 поражениях и 2 ничьих. 28-лет-
ний Амир Хан выиграл 31 поединок 
(19 нокаутом) при 3 поражениях. 
(eurosport.ru)

НиБали На 
«ДжиРо»,  
аРу На «туР ДЕ 
фРаНС»

Итальянский велогонщик Винчен-
цо Нибали должен принять участие в 
«Джиро д’Италия» в сезоне-2016, его 
соотечественник Фабио Ару выступит 
на «Тур де Франс», заявил Александр 
Винокуров, генеральный менеджер ко-
манды «Астана», за которую выступа-
ют спортсмены. Нибали – победитель 
«Джиро»-2013 и «Тур де Франс»-2014, 
Ару в 2015 году выиграл другой гранд-
тур – «Вуэльту». «я уверен, у Нибали и 
Ару будут две разные программы на 
сезон, – сказал Винокуров, которого 
цитирует Cyclingnews.com. – Винченцо 
тяготеет к «Джиро», он хочет вернуть-
ся. Ару 25 лет, он добился серьезного 
прогресса: за два сезона стал третьим, 
пятым, вторым и первым на гранд-
турах. В течение двух-трех лет он может 
победить на «Туре», я хочу проверить 
его немедленно. Это два великолеп-
ных лидера, правильно, что у каждого 
своя цель». По его словам, выступление 
Нибали на «Тур де Франс» ради подго-
товки к Олимпиаде «не исключено». 
(rsport.ru)

// сПорт // сПорт

«атлетико» ломает 
зубы в астане

«Челси» ходит по 
краю пропасти, «юве» 
в погоне за лидерами

В условиях зависимости
В заключительном туре казахстанской премьер-лиги судьба «Кайрата» 
находится в руках соперников

победная хака All blaсks

алишер абдулин 
фото: AFP

Во вторник в четвертом туре 
групповой стадии лиги чем-
пионов футбольный клуб 

«Астана» провел, наверное, самый 
выдающийся матч в истории вы-
ступлений казахстанских команд 
в еврокубках. Команда Станимира 
Стойлова сумела отобрать очки у 
одного из грандов испанского и 
европейского футбола, мадридско-
го «Атлетико». Две недели назад 
в столице Испании «матрасники» 
без труда заработали три очка, 
отправив в ворота Ненада Эрича 
четыре безответных мяча. Тренер 
астанинского клуба, сделав ставку 
на матч с «Кайратом» и не взяв на 
тот матч целую группу лидеров, 
подвергся критике. Однако рас-
чет Стойлова оказался состоятель-
ным. «Астана» по итогам очного 
поединка с алматинцами сделала 
заявку на лидерство в первенстве, 
а в последующих двух матчах про-
тив «Атырау» и «Иртыша» де-факто 
возглавила его. Час икс ожидает 
«Астану» в ближайшее воскресенье 
в последнем туре национального 
первенства. Но, несмотря на это, 
поединок с «Атлетико» для столич-
ных футболистов носил особенный 
характер. 

На сей раз «Астана» предстала 
перед именитым соперником в бо-
лее оптимальном составе, близком 
к боевому. Стойлов по сравнению с 
матчем в Мадриде вновь вернулся 
к схеме с четырьмя защитниками, 
выставив привычное сочетание в 
лице: Шомко, Аничича, Постнико-
ва и Илича. В полузащите также 
были представлены все лидеры, за 
исключением жукова, начинав-
шего матч на скамейке запасных. 
Вместо него на поле вышел Серик-

жан Мужиков, который в отсут-
ствие Таната Нусербаева помогал 
в атаке единственному форварду 
жуниору Кабананге. «Атлетико» 
также предстал в оптимальном со-
ставе. Защитным порядкам хозяев 
предстояло противостоять грозной 
паре форвардов «матрасников» в 
лице Фернандо Торреса и Антуана 
Гризманна, которых поддерживала 
основательная линия полузащиты, 
вместившая в себя таких испол-
нителей как Габи и Тьягу с распо-
ложившимися по краям Саулем 
Ньигесом и Коке. В обороне у «Атле-
тико» трудились Диего Годин, Ги-

льерме Сикейра, Хуанфран и Хосе 
Хименес. Ворота защищал словен-
ский голкипер ян Облак. Впрочем, 
несмотря на преимущество «Атле-
тико» в классе, гости создали у во-
рот Эрича считанное количество 
моментов, несколько из которых 
можно назвать стопроцентными. 
Были и удары в каркас. Да, гости 
превзошли хозяев по количеству 
владения мячом (42% против 58%), 
сделав почти в два раза больше 
передач (528 у «Атлетико» и 284 у 
«Астаны»). По числу ударов подо-
печные Диего Симеоне также пере-
играли хозяев, однако если считать 

выстрелы в створ ворот, то здесь у 
соперников равенство (по три). В 
целом от превосходства испанцев, 
видимого невооруженном глазом, 
которое наблюдалось в Мадриде, 
не осталось и следа. «Астана» гра-
мотно оборонялась, держала мяч и 
по возможности старалась быстро 
переходить в атаку. 

«Астана» благодаря настрою, 
грамотным действиям не без доли 
везения сумела заработать ничью 
с одним из фаворитов турнира. 
Столичный клуб по итогам четы-
рех туров имеет два очка и совсем 
ненамного отстает от турецкого 
«Галатасарая», который во вторник 
уступил в лиссабоне «Бенфике» со 
счетом 2:1. Сейчас у турецкого клу-
ба четыре балла. «Бенфика» лиди-
рует в группе C с девятью очками, 
«Атлетико» идет на второй строчке.  
у команды Симеоне 7 баллов. 25 
ноября «Астана» сыграет с порту-
гальцами дома. «Атлетико» в этот 
день будет принимать «Галатаса-
рай». Стоит отметить, что благода-
ря этой ничьей в клубном рейтинге 
уЕФА «Астана» поднялась на 9 по-
зиций, занимая сейчас 155-е место.

Между тем во вторник и среду 
состоялись остальные матчи чет-
вертого тура лиги чемпионов. К 
сожалению, поединки среды из-за 
позднего окончания не попали в 
обзор. А по итогам вторника стали 
известны два клуба, досрочно про-
бившиеся в плей-офф, это «Реал» 
и «Манчестер Сити». Королевский 
клуб благодаря единственному 
голу Начо на 35-й минуте в ворота 
«ПСж» одержал минимальную по-
беду и заработал 10 очков в группе 
A. В другом матче этого квартета 
донецкий «Шахтер» на своем поле 
взял уверенный реванш у швед-
ского «Мальме» (4:0) за поражение 
двухнедельной давности. у «ПСж» 
7 очков, у «Шахтера» и «Мальме» – 
по три балла.

«Манчестер Сити», в матче груп-
пы D обыграв на выезде «Севилью» 
со счетом 3:1, стал недосягаемым 
для испанцев, а также менхенглад-
бахской «Боруссии». у «горожан» 
девять очков. На балл меньше у 
«Ювентуса». «Севилья» набрала 3 
очка, а немецкий клуб – 2.

Вячеслав Селезнев  
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Европейский футбольный уик-
энд побаловал ценителей этой 
игры большим количеством 

интересных событий, в числе кото-
рых победа «ливерпуля» над «Чел-
си», разгром «Сандерленда» «Эвер-
тоном», первая потеря «Баварии» 
в бундеслиге, лидерство «Интера» 
и «Фиорентины» в Серии A, краси-
вейшие голы в туринском дерби, а 
также выходка игроков «Барсело-
ны» после поединка с «Хетафе».  

Битва за Клоппом
В прошедшем туре английской пре-
мьер-лиги состоялась тренерская 
дуэль между жозе Моуринью и 
Юргеном Клоппом. Это была пятая 
встреча двух специалистов, в пре-
дыдущих четырех Клопп позволил 
своему визави выиграть один раз. 
Случилось это в розыгрыше лиги 
чемпионов 2012/13, когда португа-
лец возглавлял мадридский «Реал», 
а Клопп был главным тренером 
дортмундской «Боруссии», ставшей 
впоследствии финалистом тур-
нира. Собственно, в том турнире 
немцы и испанцы сыграли четыре 
раза между собой. На групповой 
стадии была ничья в Мадриде – 2:2, 
а до этого в Дортмунде подопечные 
Клоппа взяли верх – 2:1. 

В полуфинале турнира «Борус-
сия» одержала дома еще более убе-
дительную победу со счетом 4:1. 
После этого «Реал» сумел взять сво-
его рода реванш, выиграв 2:0, но 
по сумме двух встреч «Боруссию» 
такое поражение устроило. 

В прошедшую субботу оба спе-
циалиста встретились уже в рам-
ках английской премьер-лиги. 
Клопп не так давно возглавил «ли-
верпуль», а Моуринью, выиграв 
весной премьер-лигу проводит 
ужасный сезон в «Челси». В один-
надцати турах дружина Моуринью 
победила всего три раза, набрав 11 
очков. Недавнее поражение в чет-
вертом раунде Кубка лиги от «Сток 
Сити» (1:1, по пенальти 4:5) также 
не добавит плюсов португальцу. 
В матче с «ливерпулем», который, 
кстати, не побеждал на «Стемфорд 
Бридж» с ноября 2011 года и не вы-
игрывал у «Челси» с мая 2012 года, 
«синие» первыми вышли вперед 
благодаря голу Рамиреса на чет-
вертой минуте. Однако благодаря 
дублю Фелипе Коутинью и голу в 
исполнении Кристиана Бентеке 
«красные» одержали первую с тех 
пор победу над «синими» – 3:1. 
Для самого Клоппа этот выигрыш 
стал первым в премьер-лиге с того 
момента, как он получил назначе-
ние в «ливерпуль». В свете неудач 

«Челси» долгое время муссируют-
ся слухи относительно будущего 
Моуринью у руля «синих». Тем не 
менее по состоянию на вечер среды 
португалец сохранял за собой пост 
главного тренера «аристократов». 

На минувших выходных поми-
мо матча «Челси» – «ливерпуль» в 
английской премьер-лиге обрати-
ла на себя внимание вторая кряду 
ничья «МЮ». Причем «манкуни-
анцы» во второй игре не сумели 
забить. 25 октября они в манче-
стерском дерби разошлись миром 
с «Сити», а в субботу не смогли за-
бить в ворота «Кристал Пэласа». А 
еще в одном поединке было заби-
то треть всех голов тура (всего 23 
гола). Речь идет о встрече между 
«Эвертоном» и «Сандерлендом», 
где совместными усилиями сопер-
ники организовали восемь взятий 
ворот. «Ириски» в этом поединке 
оказались сильнее – 6:2.

Третье поражение в этом сезо-
не в премьер-лиге потерпел «Вест 
Хэм». Команда Славена Билича, 
обыгравшая нескольких фавори-
тов, уступила «уотфорду» – 0:2. 
Стоит отметить, что предыдущее 
поражение «молотобойцев» случи-
лось 22 августа. 

Сейчас в премьер-лиге синхрон-
но лидируют «Ман Сити» и «Арсе-

нал», набравшие по 25 очков. у «ле-
стера», идущего третьим, 22 балла. 

победа и веселье   
В чемпионате Испании синхронных 
побед добились лидеры, «Реал» и 
«Барселона» (у обоих по 24 очка). Ко-
манда Рафаэля Бенитеса в субботу 
обыграла дома «лас-Пальмас» со сче-
том 3:1. А «Барселона» на выезде ока-
залась сильнее «Хетафе» – 2:0. Нако-
нец «Сельта» одолела на выезде «Реал 
Сосъедад» (3:2) и сместила с третьей 
строчки «Атлетико», который поте-
рял очки в матче с «Депортиво» – 1:1. 
у «Сельты» сейчас 21 очко, «матрас-
ники» набрали на балл меньше и 
делят 4 и 5 место с «Вильярреалом». 
Между тем «Барселона» в этом туре 
отметилась не только победой, но 
и празднованием хэллоуина, пере-
одевшись после матча в костюмы и 
даже немного помешав послематче-
вой пресс-конференции.   

«интер» и «фиорентина» 
обошли «Рому» и «Наполи»
В итальянской Серии A на выход-
ных произошла смена лидера. Рим-
ская «Рома» была смещена с первой 
строчки миланским «Интером» и 
«Фиорентиной». «Нерадзурри» в 
субботу в очном противостоянии 
с римлянами добились скромной 

победы– 1:0. Весомый вклад в вы-
игрыш миланского клуба внес сло-
венский вратарь «Интера» Самир 
Ханданович. «Фиорентина» днем 
позже одолела дома «Фрозионе» – 
4:1. Необходимо отметить, что «фи-
алковые» и «нерадзурри» обошли 
еще и «Наполи», который на выезде 
сыграл вничью с «Дженоа» – 0:0. По-
мимо всего прочего, нельзя не упо-
мянуть туринское дерби, в котором 
«Ювентус» в субботу одержал побе-
ду со счетом 2:1 и благодаря победе 
догнал своих земляков. Счет в этом 
матче красивым ударом из-за преде-
лов штрафной открыл Поль Погба. 
Не менее красиво ответил Чезаре 
Бово, отличившийся со штрафного. 
А победный гол на счету Хуана Ку-
адрадо, который забивал уже в до-
бавленное ко второму тайму время. 
у обоих клубов теперь по 15 очков и 
делят они 10 и 11 строчку.

В ближайшем туре футбольных 
гурманов ждет римское дерби, 
которое состоится в воскресенье.  
Хозяевами поля будут футболисты 
«Ромы», у которых «лацио» не мо-
жет выиграть с мая 2013 года. Тог-
да «бело-голубые» взяли верх в фи-
нале Кубка Италии. А если считать 
матчи, где «Рома» была хозяином 
«Стадио Олимпико», то в послед-
ний раз «лацио» побеждал в марте 
2012 года.

«Бавария» спотыкается,  
но продолжает лидировать
Мюнхенская «Бавария», побеждав-
шая в нынешнем сезоне бундесли-
ги в десяти матчах подряд, в ми-
нувшую пятницу потеряла первые 
очки. Команда Хосепа Гвардиолы 
оступилась в гостевом поединке с 
«Айнтрахтом» – 0:0.

Впрочем, на позициях «Бава-
рии» эта ничья не сказалась. После 
десяти туров у них 31 очко. 26 бал-
лов у идущей следом дортмундской 
«Боруссии». В воскресенье «желто-
черные» сыграют в рурском дерби 
с «Шальке». Матч состоится в Дор-
тмунде. 

Кубанский хор
В чемпионате России продолжа-
ет лидировать московский ЦСКА. 
«Армейцы» в субботу обыграли 
«уфу» – 2:0 и к настоящему момен-
ту не потерпели ни одного пора-
жения в четырнадцати турах (36 
очков). у идущего следом «Росто-
ва» 27 баллов. Ростовчане нагнали 
московский «локомотив». «желез-
нодорожники» в минувшем туре 
были разгромлены в Краснодаре 
местной «Кубанью» – 6:2. А дру-
гой краснодарский клуб, носящий 
одноименное с городом название, 
одолел в Самаре «Крылья Советов» 
со счетом 4:0. 
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В казахстанской премьер-ли-
ге определение победителя 
случится в ближайшее вос-

кресенье, когда будет сыгран за-
ключительный тур. Алматинский 
«Кайрат», упустивший лидерство 
в концовке первенства, теперь дол-
жен уповать на осечку «Астаны» в 
последнем туре в матче с «Актобе», 
а также побеждать в домашнем по-
единке с «Ордабасы». 

На прошедших выходных ко-
манда Вайсса гостила в Актобе, где 
добилась важной и долгожданной 
для своих поклонников победы над 
хозяевами. Алматинцы победили 
«Актобе» на выезде спустя 11 лет. 
Произошло это 15 сентября 2004 
года в матче 31-го тура. «Кайрат», 
ставший в тот год чемпионом, 
обыграл хозяев со счетом 3:1. На 
этот раз результат оказался прак-
тически идентичным, с той лишь 
разницей, что «Актобе» не сумел 
забить. Итогом субботнего проти-
востояния в вотчине западнока-
захстанцев стал разгром со счетом 
3:0. Дубль в этом поединке на свой 
счет записал бразилец Сержиньо. 
Стоит отметить, что в первом тай-
ме команды обошлись без забитых 
голов. «Кайрат», атака которого 
осталась обескровленной, долго 
подбирал ключи к воротам Ста-
са Покатилова. Однако стараний 
и потенциала явно не доставало 
Сержиньо, Сито Риере и улану Ко-
нысбаеву. Атакующая группа хо-
зяев в лице Сергея Хижниченко, 
Дидара жалмукана, Маркоса Пи-
зелли и Чиприана Деака тоже не 
преуспела. лишь в дебюте второй 
половины (52-я минута) Сержиньо 
своим рейдом в штрафную пло-
щадь хозяев заработал пенальти. 
Недозволенным приемом бразиль-
ца остановил Артурас жулпа. ли-
товский легионер «Актобе» за это 
был удостоен желтой карточки, а 
Сержиньо сумел переиграть Ста-
са Покатилова с «точки». При этом 
бразильцу пришлось перебить пе-

нальти, после того как это потребо-
вал сделать главный арбитр встре-
чи Артем Кучин, усмотревший во 
время первой попытки нарушение 
правил. Примечательно, что Сер-
жиньо ранее сумел отличиться в 
казахстанской премьер-лиге один 
раз, забив с одиннадцатиметрово-
го. Случилось это 5 июля в рамках 
19-го тура, когда «Кайрат» разгро-
мил на выезде карагандинский 
«Шахтер» (5:0). Впрочем, к концу 
поединка в Актобе бразилец сумел 
стать подлинным героем встре-

чи, забив уже с игры. На 85-й ми-
нуте игроки «Кайрата» задумали 
многоходовую комбинацию, в ко-
торой поучаствовали вышедший 
на замену Бауыржан Исламхан, а 
также Михаил Бакаев и Джордже 
Деспотович. Серб в итоге в упор 
расстреливал ворота Покатилова, 
но голкипер «Актобе» отразил удар 
прямо на набежавшего Сержиньо 
– 2:0. Игра по сути была сделана. 
Через три минуты в обороне у «Ак-
тобе» произошла ошибка, и Деспо-
тович из глубины поля поразил 
пустые ворота, установив оконча-
тельный результат. 

 «Астана» в это время встреча-
лась на своем поле с «Иртышом». 
Действующий чемпион Казахста-
на имел в этом матче заметное 
преимущество. Но из целого ряда 
опасных моментов сумел извлечь 
минимальную пользу. Во многом 
это стало возможным благодаря 
самоотверженной игре голкипера 
«Иртыша» Давида лории. лишь на 
57-й минуте лидер атак «Астаны» 
Танат Нусербаев замкнул головой 
подачу с фланга Дмитрия Шомко. 
Спустя несколько минут форвард 

«Иртыша» Константин Дудченко 
был близок к тому, чтобы сравнять 
счет. Но с ударом украинца на до-
бивании справился Ненад Эрич. 
«Астана» одержала важную победу 
и сохранила за собой первую строч-
ку в турнирной таблице.

Перед последним игровым 
днем казахстанской премьер-ли-
ги турнирные расклады выглядят 
следующим образом. у «Астаны» 
43 очка, а у «Кайрата» – 42. Сто-
личный клуб принимает на своем 
поле «Актобе», который с 32-мя оч-
ками находится на третьем месте. 
А «Кайрат» дома сыграет с шым-

кентским «Ордабасы», занимаю-
щим четвертую строчку (29 очков). 
«Астану» в этом поединке в идеале 
устроит только победа, посколь-
ку полагаться на случай здесь не 
стоит (матчи начнутся в одно вре-
мя). «Кайрату» также необходимо 
только побеждать и надеяться на 
ничью в Астане или на поражение 
столичного клуба. Примечатель-
но, что «Астана» в этом сезоне ни 
разу дома не выигрывала у «Акто-
бе». В этом сезоне оба клуба пять 
раз встречались между собой. 
Трижды в рамках премьер-лиги и 
два раза в Кубке Казахстана. Сто-
личные футболисты в этих матчах 
одержали две победы, причем обе 
в Актобе. Сначала дружина Стани-
мира Стойлова победила в первой 
встрече 1/2 финала кубка страны 
(2:0), произошло это 2 июня, а за-
тем, 13 августа «Астана» выиграла 
в рамках 23-го тура национально-
го первенства – 1:0. В последней 
очной встрече в Астане оба клуба 
разошлись результативной ни-
чьей – 1:1. Это был ответный по-
единок 1/2 финала кубка страны, 
состоявшийся 23 сентября.

«Кайрат» в этом сезоне триж-
ды играл против «Ордабасы». В 
гостях алматинцы заканчивали 
матчи вничью, а дома они одолели 
клуб из Шымкента со счетом 2:1. 
Произошло это 20 июня в рамках 
16-го тура казахстанской пре-
мьер-лиги.

 Между тем в казахстанской пре-
мьер-лиге горячо не только в зоне 
призовых мест, но и там, где идет 
борьба за выживание. Талдыкор-
ганский «жетысу», одолев в суббо-
ту на своем поле кызылординский 
«Кайсар» (2:1), отправил того в 
первую лигу. Сами семиреченцы 
теперь поборются за сохранение 
прописки в элите с «Востоком» из 
усть-Каменогорска, который за-
нял второе место в первом диви-
зионе. Переходный матч состоится 
14 ноября в Астане. А напрямую в 
премьер-лигу вышел уральский 
«Акжайык», ставший победителем 
первого дивизиона. 
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В субботу завершился восьмой 
чемпионат мира по регби, 
в котором победу одержала 

сборная Новой Зеландии. All Blacks 
или, как еще неофициально име-
нуют новозеландцев, «киви», в тре-
тий раз в своей истории выиграли 
трофей уэбба Эллиса. Прежний 
их успех состоялся на домашнем 
кубке мира в 2011 году. А впервые 
«киви» победили в 1987 году на 
дебютном чемпионате мира, кото-
рый также можно назвать домаш-
ним для них, с той лишь разницей, 
что соорганизатором турнира была 
Австралия. Новозеландцы сумели 
защитить титул и вышли в лидеры 
по завоеванным трофеям. Этим 
самым они установили новое до-
стижение, поскольку ранее никто 
не защищал титул и не выигрывал 
трофей в третий раз. После них 
идут сборные Австралии и ЮАР, 
побеждавшие по два раза, а также 
команда Англии, которая стано-
вилась чемпионом мира в 2003 

году. Примечательно, что это был 
первый финал, в котором All Blacks 
сошлись с австралийцами, и во 
второй раз в истории чемпионатов 
мира в решающем матче не было 
европейских команд. 

успех новозеландцев на стади-
онах Англии и уэльса не случаен. 

В своей группе они стали лидера-
ми, выиграв у всех соперников в 
лице Аргентины, Грузии, Тонги и 
Намибии с общей разницей +125 
и 19-ю очками. В четвертьфинале 
All Blacks не пощадили сборную 
Франции – 62:13, разница +49 
стала самой крупной в плей-офф в 

истории кубков мира. А в полуфи-
нале новозеландцы столкнулись с 
отчаянным сопротивлением юж-
ноафриканцев, которых, впрочем, 
они одолели 20:18. Что касается 
пути к финалу сборной Австра-
лии, то «валлаби» угодили в са-
мую сложную группу, где помимо 
них оказались хозяева первенства 
команды Англии и уэльса, а так-
же дружины Фиджи и уругвая. 
Тем не менее австралийцы су-
мели обыграть всех соперников 
и финишировать на первом ме-
сте в группе. В 1/4 финала гости 
из Океании устроили упорную 
схватку с шотландцами, итогом 
которой стала победа Австралии 
35:34. В полуфинале австралийцы 
одолели Аргентину – 25:19. Ар-
гентинцы в матче за третье место 
проиграли команде ЮАР – 24:13. 
А в финале, на лондонской арене 
«Твикенхэм», вмещающей 82 тыс. 
зрителей, новозеландцы нанесли 
поражение своим соседям со сче-
том 34:17 и станцевали ставшую 
уже знаменитой на весь мир хаку 
на бис. 

По набранным суммарно (51) 
двумя командами очкам этот фи-
нал стал самым результативным. 
Прежнее достижение было уста-
новлено в финале мирового пер-
венства 1999 года в уэльсе, когда 
австралийцы обыграли Францию 
35:12 (47 очков в сумме). 

Между тем рекорды на этом 
кубке мира ставили не только рег-
бисты, но и зрители. Так, на матче 
между Ирландией и Румынией, 
который прошел на «уэмбли», 
побывало более 89 тыс. человек, 
что стало новым достижением 
чемпионатов мира. А телеаудито-
рия турнира составила порядка 
4,2 млрд телезрителей, что так-
же является рекордом. Сам кубок 
мира состоялся на тринадцати 
стадионах в 11 городах. К приме-
ру, помимо «уэмбли», были задей-
ствованы арены таких клубов как 
«Ньюкасл» («Сент-джеймс Парк»), 
«Манчестер Сити» («Этихад»), 
«Астон Вилла» («Вилла Парк») и 
«лидс» («Элланд Роуд»). Также 
матчи принимали стадион «Мил-
лениум» в Кардиффе и Олимпий-
ский стадион в лондоне.     

Следующий чемпионат мира со-
стоится в 2019 году в японии.



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 5 ноября, 201512 // автомобили

ДизЕльгЕйт СтаВит 
поД уДаР PorsCHe  
и Audi

Заокеанские экологи на госслужбе обви-
нили в некорректной работе дизель V6 3.0 
TDI. По результатам проверки 6-цилиндро-
вого немецкого дизельного мотора Амери-
канское управление по защите окружающей 
среды (EPA) вынесло свой вердикт. Как и в 
случае с 4-цилиндровыми дизелями 2.0 TDI 
серии EA, данные агрегаты имеют схожее по 
сути «шулерское» программное обеспече-
ние. При прохождении сертификационных 
тестов управляющая электроника перево-
дит двигатель в специальный бережливый 
режим, благодаря чему из выхлопной трубы 
«вылетают» нужные показатели токсично-
сти, а именно заниженные выбросы окислов 
азота NOx. Тогда как при реальной эксплуа-
тации выбросы превышают установленную 
в США норму в 9 раз! Стоит напомнить, что 
дизель V6 3.0 TDI устанавливается на весьма 
обширной гамме машин – это VW Touareg 
2014 модельного года, Porsche Cayenne 2015 
модельного года, а также Audi A6 Quattro, A7 
Quattro, A8 и Q5 2016 модельного года. EPA 
отправило в региональное представитель-
ство Volkswagen официальное уведомление о 
нарушении. Однако в Вольфсбурге заявили, 
что на эти двигатели не устанавливалось ка-
кое-либо программное обеспечение, которое 
бы могло «изменить характеристики выбро-
сов запрещенным образом». Таким образом, 
следует ожидать очередной виток масштаб-
ного расследования.

поСтРоЕН  
СаМый БыСтРый 
СЕРийНый  
СупЕРКаР

Американское тюнинг-ателье Hennessey 
Performance «зарядило» Venom GT до 1451 л. 
с. На автошоу в лас-Вегасе тюнинг-ателье 
Hennessey Performance представит свой оче-
редной проект – гиперкар Hennessey Venom 
GT. Автомобиль широко известен поклонни-
кам гиперкаров, так как начал выпускаться 
с 2011 года. В основе лежат «английские кор-
ни», а именно Lotus Exige, который получил 
удлиненную колесную базу, новый аэродина-
мический обвес и V-образный восьмицилин-
дровый твин-турбо-мотор объемом 7 литров, 
работающий на биоэтаноле Е85, мощность 
которого варьируется от 725 до 1200 л.с. в 
зависимости от модификации. Продуктив-
ность турбонаддува составляет от 1,3 до 1,8 
Н/м. Скоростные характеристики на высоте, 
первую «сотню» километров гиперкар «раз-
менивает» за 2,4 секунды, а 320 км/ч за 12,8 
секунд. Четверть мили Venom GT проезжает 
за 9,4 секунды, достигая 268 км/ч на фини-
ше. «Изюминкой» автомобиля является мак-
симальная скорость, которая составляет 450 
км/ч. За рекордный гиперкар покупателям 
придется отдать 1,2 млн долларов, а вот коли-
чество будет ограничено, так как в 2016 году 
планируется выпустить всего пять экзем-
пляров. Президент и основатель Hennessey 
Performance Джон Хеннесси сообщил, что 
Venom GT стал технической базой для испыта-
ний новых технологий, которые будут приме-
няться для разработки более экстремального 
гиперкара – Hennessey Venom F5. Напоминает, 
что зафиксированный рекорд скорости при-
надлежит Bugatti Veyron Super Sport, который 
разогнался до 434 км/ч, но зимой прошлого 
года Hennessey Venom GT мощностью 1262 
л.с. сумел ускориться до 435,3 км/ч. К сожа-
лению, результат не был засчитан, так как 
фиксируется средняя скорость в двух заездах, 
а Hennessey Venom GT на второй заезд так и не 
решился. После тестов Hennessey Performance 
заявили, что рекорд скорости не так важен, 
главное, ателье знает, что их детище быстрее, 
чем Veyron Super Sport, и скоро они постро-
ят автомобиль, способный развить макси-
мальную скорость в 450 км/ч. Hennessey 
Performance также раскрыло еще две «заря-
женные» модели, это 774-сильный Mustang 
Convertible и пикап F-150, мощностью 650 л.с.

Vw PHAetoN: из 
пуСтого В поРожНЕЕ

В связи с колоссальными убытками, порож-
денными Дизельгейтом, судьба нового «Фаэ-
тона» висит на волоске, однако его все рисуют 
и рисуют. Странное дело. Ведь Volkswagen из-
начально расписывается в имиджевой непол-
ноценности своего самого большого седана в 
сравнении не только с топовыми S-классом и 
7-й серией конкурентов, но даже с родствен-
ным моделями. Но при этом никак не может 
отказаться от продолжения развития этой 
крайне неудачливой в своей рыночной судьбе 
модели. Зная это, в автомобильных изданиях 
и на профильных форумах с маниакальной 
настойчивостью продолжают публиковать 
рендеры гипотетического облика будущего 
флагмана марки, обновляемые и подправля-
емые год от года, следуя прихотям развития 
корпоративного дизайна и новациям внеш-
ности свежих фольксвагеновских концептов 
и серийных машин. В недрах Volkswagen, на-
блюдая и отслеживая всю эту вакханалию, в 
душе тоже надеются на интерес общественно-
сти и клиентуры на их новинку и продолжают 
ее разработку, вкладывая очередные миллио-
ны в сомнительный проект.
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Mercedes-Benz представил свой са-
мый большой внедорожник, кото-
рый называется GLS.

Хотя на самом деле перед нами лишь 
модернизированный GL, который был пе-
реименован согласно новой концепции – 
ранее GLK был GLC, ML превратился в GLE, 
ну а самый маленький кроссовер марки 
называется GLA.

Сами немцы с гордостью говорят, что 
GLS является настоящим S-классом сре-
ди внедорожников – именно поэтому в 
названии и использована буква S. И во 
многом они правы. Этот внедорожник 

всегда отличался высочайшим уровнем 
комфорта, а уж обновленная машина 
должна еще больше любить водителя и 
пассажиров.

Для этого немцы сделали немало. Ведь 
они не только немного обновили дизайн 
– появилась новая решетка радиатора. Се-
рьезным изменениям подвергся и салон. 
Здесь в первую очередь надо отметить 
новую центральную консоль с установлен-
ным наверху большим цветным экраном. 
Кроме того, машина получила сенсорную 
панель, благодаря которой можно писать 
пальцем и давать указания навигацион-

ной системе, другие варианты отделки, 
стильное 3-спицевое рулевое колесо и 
многое другое.

Обновления есть и под капотом. Так, 
увеличилась мощность 4,7-литрового V8 
с наддувом – если раньше он выдавал 435 
л.с., то отныне его мощность равна уже 
449 л.с. А самая крутая версия GLS 63 AMG 
имеет не 557 л.с., как раньше, а уже 577 л.с. 
Кроме того, все версии (за исключением 
AMG) будут трудиться с новой 9-ступенча-
той коробкой.

Разумеется, автомобиль получит все 
новейшие системы безопасности, которые 

сейчас доступны для серийных машин. 
Например, GLS сможет сам следить за раз-
меткой, контролировать дистанцию до 
других машин, замечать пешеходов на до-
роге, внедорожник получит систему ноч-
ного видения и многое другое.

Официальная премьера нового 
«S-класса в мире внедорожников» состоит-
ся уже в этом месяце на автосалоне в лос-
Анджелесе. По предварительным данным, 
заказы начнут принимать в декабре, ну а 
первые машины клиенты получат в марте 
2016 года. Цены пока неизвестны. (auto.
mail.ru)

«Мерседес» показал новый 
внедорожник gLs


